
ВЗГЛЯД Немецкий 
писатель Вильфрид 
Шарнагль о том, что ждет 
Европу и Россию

У края пропасти, 
или Смена курса

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

В МОСКВЕ состоялась презентация книги немецкого 
журналиста и писателя Вильфрида Шарнагля «Смена кур-
са. Полемика в пользу перемен в подходе к России», пред-
исловие к которой написал экс-президент СССР Михаил 
Горбачев. Однако в немецком варианте заголовок у книги 
иной — «У края пропасти. Политический памфлет за иное 
обхождение с Россией».  Поэтому первым делом «РГ» поин-
тересовалась — согласен ли автор с русским переводом его 
произведения?
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Хотя я подчеркнул в своем заголовке се-
рьезность ситуации, однако название «Смена курса» пол-
ностью отвечает моим мыслям и идеям. Я хотел показать не-
обходимость перемены в наших отношениях. Слова «пам-
флет в защиту» были бы, тем не менее, для меня очень важ-
ны. Я ведь в своей книге призываю пересмотреть нынешний 
курс отхода Германии от России. Я убежден, что именно с 
Россией связано будущее Европы и будущее Германии.

Каким вы видите совместное будущее России и Евро-
пы?
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Во всяком случае не в том ра-
курсе, который я наблюдаю сейчас.

ДОРОГИ Ространснадзор 
может получить право 
закрывать транспортные 
предприятия

Аварийный  
выход

Татьяна Шадрина

ЗА ПОЛГОДА в России произошло более 5 тысяч ДТП с 
участием пассажирских автобусов. В них погибло более 
400 человек. Что, автобус стал небезопасным видом 
транспорта? Новый руководитель Ространснадзора Ев-
гений Дитрих рассказал «РГ» о причинах, которые при-
вели к гибели пассажиров на дорогах, и какие инициати-
вы есть у службы, чтобы  оградить людей от такой беды. 

Только этим летом на федеральных дорогах произошло 
четыре крупные аварии с пассажирскими автобусами. В 
чем все-таки причина?
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: Анализ работы автотранспортных пред-
приятий указывает на явную экономическую зависи-
мость от числа рейсов и количества пассажиров. Систем-
ные требования, которые должны приводить к повыше-
нию уровня безопасности перевозки, нарушаются как 
работодателями, так и водителями. 

В первую очередь это касается режима труда и отды-
ха: водитель идет на переработку, набирает часы, чтобы 
иметь более-менее приличный доход. А предприятие за-
крывает на это глаза, чтобы сэкономить на до-
полнительной штатной единице. Не все оснаща-
ют транспортные средства тахографами.

Большой. 

Кирилл 

Серебрен-

ников. 

«Герой 

нашего 

времени»

Каждый четвертый 

россиянин — 

под угрозой

внезапной смерти 

от сердечного приступа

Жерар Депардье 
покосил траву 
у Александра 
Лукашенко
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Только в «РГ» Александр Бастрыкин предлагает исключить 
из Конституции РФ нормы о приоритете международного права

Исключительное право

Михаил Куштапин

К
ак проходит перевод отече-
ственного телевещания на 
цифровые технологии? 

Когда отключат аналоговое теле-
видение? Станет ли Интернет в 
ближайшие годы основным кана-
лом распространения информа-
ции в России? Эти вопросы акту-
ализируют поправки к законам 
«О средствах массовой информа-
ции» и «О связи», которые прези-
дент РФ Владимир Путин одо-
брил 13 июля («РГ» №154 от 
16.07.2015).

Новый закон, в частности, 
расширяет список обязатель-

ных общедоступных телекана-
лов, подлежащих распростране-
нию во всех сетях вещания без 
взимания платы с потребителей. 
А насколько готова к этому ме-
диаотрасль? С этими вопросами 
корреспондент «Российской га-
зеты» пришел к заместителю 
министра связи и массовых 
коммуникаций РФ Алексею Во-
лину. 
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Начнем с нового за-
кона. Он по сути дела фиксиру-
ет, что федеральная целевая 
программа развития телевиде-
ния в стране входит в свою за-
вершающую стадию. Инфра-
структура цифрового телевиде-

ния на сегодня создана. Если го-
ворим про первый и второй 
мультиплексы, то охват первого 
мультиплекса составляет 87 
процентов населения, второго 
— 76 процентов. Поэтому за-
кон, подписанный президен-
том, устанавливает, что у 
каждого жителя нашей стра-
ны должен быть гарантиро-
ванный государством мини-
мальный информационный 
стандарт.

Этот стандарт предусматри-
вает сегодня наличие двадцати 
телевизионных кана-
лов в цифровом каче-
стве..

Наталья Козлова

Г
ромкое заявление сде-
лал в интервью «Рос-
сийской газете» предсе-
датель Следственного 
комитета РФ, доктор 

юридических наук профессор 
Александр Бастрыкин. Он счита-
ет, что необходимо исключить из 
Конституции положения, по ко-
торым нормы международного 
права составляют неотъемле-
мую часть правовой системы 
России.

На днях Конституционный суд 
признал безусловный приоритет 
нашей Конституции над Евро-
пейской конвенцией о защите 
прав человека и основных сво-
бод. Вы были одним из первых, 
кто обратил внимание на возни-
кающие противоречия между 
национальным и международ-
ным правом, и предложили из-
менить статью 15 Конституции, 
назвав правовой диверсией при-
оритет международного права 

над национальным. Как вы отно-
ситесь к этому решению Консти-
туционного суда и считаете ли, 
что все еще надо менять Консти-
туцию?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это правиль-
ное, обоснованное и самое глав-
ное, безусловно, правовое реше-
ние.  Данная позиция Конститу-
ционного суда РФ полностью со-
ответствует Конституции РФ, 
основана на ней, а также учиты-
вает передовой опыт конститу-
ционного судопроизводства, в 
том числе в таких развитых в 
правовом отношении странах, 

как Германия, Великобритания, 
Италия, США и других.

Можно подробнее про зарубеж-
ный опыт. О нем в последнее вре-
мя часто говорят, но в основном 
в самых общих выражениях, без 
конкретики.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Несогласие с 
толкованием Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод, 
постановлений Европейского 
суда по правам человека имеет 
место и в практике европейских 
государств.

Наиболее показательной в 

этом плане является практика Фе-
дерального конституционного 
суда ФРГ. 

Она опирается на выработан-
ную этим судом правовую пози-
цию, которая закреплена в его по-
становлениях от 11 октября 1985 
года, от 14 октября 2004 года и 13 
июля 2010 года.

Так, при разрешении вопроса 
об исполнении Постановления 
Европейского суда от 26 февраля 
2004 года по делу «Гергюлю про-
тив Германии» Федеральный кон-
ституционный суд ФРГ указал 
следующее. 

Во внутреннем правопорядке 
Конвенция о защите прав челове-
ка имеет статус федерального за-
кона и наряду с практикой Евро-
пейского суда  служит лишь ори-
ентиром для толкования при 
определении содержания и сферы 
действия прав и принципов 
Основного Закона ФРГ. 

И лишь при условии, что это не 
ведет к ограничению или умале-
нию основных прав граждан, защи-
щаемых Основным Законом ФРГ. 

И далее: решения Европей-
ского суда по правам человека не 
всегда обязательны для исполне-
ния судами ФРГ, но и не должны 
полностью оставаться без внима-
ния. Национальной юстиции сле-
дует учитывать эти решения над-
лежащим образом и осторожно 
приспосабливать их к внутрен-
нему законодательству.

Тот же подход использовал 
Конституционный суд Итальян-
ской Республики, не согласив-
шись с выводами ЕСПЧ. 

В постановлении от 19 ноя-
бря 2012 года итальянский суд 
указал, что соблюдение между-
народных обязательств не мо-
жет являться причиной сниже-
ния уровня защиты прав, уже за-
ложенного во внутреннем  пра-
вопорядке. Напротив, оно может 
и должно представлять собой 
действенный инстру-
мент расширения этой 
защиты.

ПЕРСПЕКТИВЫ  Алексей Волин: 20 бесплатных телеканалов придут в каждый дом

Примите сигнал

12
Расписание 
трансляций 
чемпионата 
мира по водным 
видам спорта

2
Французские 
политики пред-
лагают снять 
антироссий-
ские санкции

3
Глава полиции 
Москвы отчи-
тался перед 
гражданами

4
Иностранным 
туристам
упростят офор-
мление виз
в Россию

8
Жители 
Донецка пике-
тировали ОБСЕ

ПРЕМЬЕРА

МЕДИЦИНА

Cуды многих стран сказали — наци-
ональная юстиция может быть 
весомее, чем решения ЕСПЧ.

Наши куры
рождаются
в России,
но все равно 
они импортные
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Австралийский доллар  42,4964
Азербайджанский манат  54,5745
Армянский драм**  12,0027
Белорусский рубль****  37,6734
Болгарский лев  32,2162
Бразильский реал  17,8047

Венгерский форинт**  20,4084
Вон Республики Корея***  49,3881
Датская крона*  84,4503
Доллар США  57,3578
Евро  62,9330
Индийская рупия**  90,0649

Казахстанский тенге**  30,6628
Канадский доллар  44,1860
Киргизский сом**  91,5906
Китайский юань*  92,3681
Молдавский лей*  30,1091
Новый румынский лей  14,2483

Новый туркменский манат  16,3983
Норвежская крона*  70,3431
Польский злотый  15,2633
СДР  79,9017
Сингапурский доллар  41,9773
Таджикский сомони*  91,5674

Турецкая лира  21,0657
Узбекский сум***  22,3182
Украинская гривна*  25,9479
Фунт стерлингов  89,8108
Чешская крона*  23,3010
Шведская крона*  66,9450

Швейцарский франк  60,1109
Южноафриканский рэнд*  46,2280
Японская иена**  46,3329

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.07.15 
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Акцент

 Решения Европейского суда 
по правам человека не всегда 
обязательны для исполнения 
судами ФРГ, Италии, Англии
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Телеканалы одинаковы 
и в хижинах, и во дворцах.
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КОНТАКТЫ По дороге на российский полуостров французские политики заглянули на Охотный Ряд 

Парижское окно в Крым
Виталий Петров, Сергей Винник

В
чера вечером в Симферо-
поль прибыла группа фран-
цузских парламентариев во 

главе с членом комиссии Нацио-
нального собрания Французской 
Республики по иностранным де-
лам Тьерри Мариани.

У самолета западноевропей-
ских политиков встретили пред-
седатель Госсовета РК Владимир 
Константинов и его заместите-
ли. Во время встречи в здании 
Госсовета Константинов сразу 
же поблагодарил Мариани за 
смелый политический поступок 
— визит в Крым, и в частности 
приезд в здание парламента, где 
было принято историческое ре-
шение о возвращении полуо-
строва в состав РФ.

— Результаты референдума 
марта 2014 года — это реакция 
всего крымского общества на со-
бытия в Украине, — считает Кон-
стантинов. — Тысячи доброволь-
цев ездили в Киев, чтобы сохра-
нить легитимную власть. Путчи-
сты планировали запретить рус-
ский язык и разрешить нам гово-
рить на родном языке только по 
воскресеньям. Сегодня это зву-

чит смешно, но это зафиксиро-
вано в их документах, — сказал 
спикер.

Как объяснил Константинов, 
по сути крымчане выразили свой 
протест против гражданской 
войны, которая в тот момент 
была реальной угрозой для полу-
острова. Депутат-социалист Же-
ром Ламбер рассказал, что деле-
гация приехала, чтобы понять со-
бытия на полуострове изнутри.

— Мы против санкций, кото-
рые затрагивают Россию, — зая-
вил Ламбер. — Если есть пробле-
мы, их надо обсуждать. Мы не ви-
дим санкций против Турции, за-
нявшей Северный Кипр. Нет сан-
кций против Китая, занявшего 
Тибет. Принцип в том, что у всех 
должны быть равные права. По-
скольку право на референдум 
было прописано в Конституции 
Крыма, почему это право под-
вергается сомнению междуна-
родным сообществом? Спасибо, 
что вы нам так подробно все рас-
сказали.

Не могли затронуть на встре-
че и национальный вопрос. Фран-
цузам пояснили, что в Крыму три 
государственных языка — рус-
ский, украинский и крымскота-

тарский. Вице-спикер Госсовета 
Республики Крым Ремзи Ильясов 
подробно рассказал гостям, ка-
ково положение крымских татар 
в республике. По его словам, вхо-
ждение Крыма в состав РФ стало 
судьбоносным решением для 
всех без исключения народов по-
луострова.

— Сейчас значительно расши-
рилась наша самостоятельность 
в принятии решений важных для 
нашего народа, — отметил Илья-
сов. — В целом в Крыму обеспече-
но межнациональной согласие, 
тем не менее мы продолжаем вы-
страивать межнациональный ди-
алог. У нас единые цели и задачи, 
и мы готовы ответить на все вы-

зовы жизни. Крымские татары не 
чувствуют никакой дискримина-
ции. Мы говорим на своем языке. 
И если при Украине наши празд-
ники не отмечались на государст-
венном уровне, то сейчас они в 
Крыму общегосударственные. 
При Украине нам не оказывалась 
никакая помощь в решении на-

ших проблем, наши националь-
ные кадры вышвырнули из орга-
нов госвласти. Сейчас крымские 
татары представлены во всех го-
сударственных структурах.

После содержательной беседы 
с депутатами Госсовета француз-
ские парламентарии перешли в 
здание Совета министров Кры-
ма, где их дожидались полномоч-
ный представитель президента 
РФ в Крымском федеральном 
округе Олег Белавенцев и глава 
Республики Крым Сергей Аксе-
нов. Аксенов заявил о готовности 
властей полуострова развивать 
бизнес с Францией.

— В нашем лице вы найдете 
надежных партнеров, — заверил 
Аксенов. — Я уверен, что во Фран-
ции есть здоровые силы, понима-
ющие, что конфликт с Россией ни 
к чему хорошему не приведет.

Тьерри Мариани поблагода-
рил руководителей республики 
за теплый прием и пообещал 
«подать пример другим евро-
пейцам». Французы дотошно 
расспрашивали, как организо-
вана структура власти в Респу-
блике Крым, как организовано 
снабжение полуострова продук-
тами и электроэнергией, как на-
лажена работа паромной пере-
правы, когда будет построен 
мост через Керченский пролив, 
и нет ли у крымчан проблем с по-
лучением шенгенских виз для 
въезда в Европу.

— Если я житель Крыма, по-
прошу шенгенскую визу, мне от-
кажут? — удивился Мариани.

— Да, вас отправят в посольст-
во в Киеве, что неприемлемо, — 
уточнил Белавенцев.

Побеседовав с чиновниками 
исполнительной власти и случай-
ными прохожими на улицах Сим-
ферополя, французские гости уе-
хали в Ялту, где их ждала прогул-
ка по вечерней набережной и 
ужин из блюд национальной кух-
ни. В планах делегации — посеще-
ние музейных комплексов и ме-
мориалов Ялты и Севастополя, 
знакомство с приморскими горо-
дами, общение с жителями и го-
стями полуострова.

А в первой половине дня 
французская парламентская де-
легация встретилась в Москве с 
председателем Госдумы Сергеем 
Нарышкиным. Спикер посовето-
вал французским парламентари-
ям во время их поездки в Крым 
побольше общаться с простыми 
людьми, чтобы понять: жители 
полуострова давно мечтали вер-
нуться на свою историческую ро-
дину в Россию.

Мариани в свою очередь заве-
рил главу Госдумы, что стратеги-
ческая цель поездки — продол-
жить политический диалог между 
Россией и Францией, поскольку 
заседание российско-француз-
ской парламентской комиссии в 
этом году не состоялось. «Мы ре-
шили поехать в Крым, потому что 
он присоединен к России уже бо-
лее года. Это хороший момент по-
смотреть, что там происходит, ка-
ково настроение людей. Для нас 
присоединение Крыма — свершив-
шееся решение», — подчеркнул 
парламентарий. Он пообещал 
рассказать французским СМИ о 
результатах поездки, а не гото-
вить 30-страничный письменный 
доклад, который будет пылиться 
на книжной полке.

Если на полуострове ситуация 
не вызывает опасений, то проис-
ходящее на Украине по-прежнему 
рождает массу вопросов. Нарыш-
кин напомнил, что Россия не яв-
ляется стороной конфликта в 
Донбассе и ее армии там нет, хотя 
киевские власти, по его словам, 
продолжают маниакально «буб-
нить» об этом при поддержке Ев-
росоюза. «Киев ведет войну про-
тив собственного населения по-
чти полтора года. А утверждения о 
том, что Украина ведет войну с 
Россией, — это, конечно же, ложь и 
большая глупость», — отметил 

спикер. Тем не менее ограничения 
западные страны вводят именно 
против Москвы, чем вызывают 
обоснованное возмущение со сто-
роны российских политиков.

К сожалению обеих сторон, 
конфликт на Украине отодвинул 
на второй план развитие двусто-
ронних отношений между Рос-
сией и Францией, хотя Москва 
рассматривает Париж как одно-
го из ведущих партнеров не толь-
ко в Европе, но и в мире. Нарыш-
кин выразил Мариани благодар-
ность за многогранную деятель-
ность на посту сопредседателя 
ассоциации «Франко-россий-
ский диалог». Мариани же счита-
ет, что необходимо вернуться к 
взаимодействию в рамках боль-
шой межпарламентской россий-
ско-французской комиссии. Он 
напомнил, что председатель На-
циональной ассамблеи Француз-
ской Республики отказался при-
нимать участие в заседании 
большой комиссии потому, что 
один из французских депутатов 
попал в российский «стоп-лист». 
«Однако он забыл уточнить, что 
до этого момента гораздо больше 
российских депутатов и сенато-
ров попали в санкционные спи-
ски Европейского союза», — на-
помнил Мариани. 

Позже, отвечая на вопрос 
журналистов о своем отношении 
к воссоединению Крыма с Рос-
сией, Мариани отметил, что это 
решение было принято с учетом 
волеизъявления крымчан. «Уже 
на протяжении года ситуация в 
Крыму успокаивается и налажи-
вается, поэтому лично для меня 
совершенно очевидно, что воз-
вращение Крыма в Россию не яв-
ляется вопросом для обсужде-
ния», — заявил французский пар-
ламентарий. 

При этом он назвал бессмы-
сленным возможный запрет киев-
скими властями въезда на терри-
торию Украины для членов деле-
гации. «Если глава украинского 
МИД хочет запретить нам въезд в 
эту страну, это будет частью его 
полномочий, но есть большая раз-
ница между благородной местью 
и местью из-за глупости. В чем 
смысл добавлять к санкциям и 
еще новые и новые санкции — к 
чему это нас приведет. В любом 
случае я не собирался в отпуск на 
Украину», — прокомментировал 
Мариани.В Симферополе французскую делегацию встречало руководство Крыма, а в Ялте — простые крымчане.
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Подготовлен проект закона о юрисдикционном имму-
нитете иностранного государства и имущества ино-
странного государства в Российской Федерации. Законо-
проект впервые предусматривает возможность огра-
ничения судом РФ иммунитета иностранного государ-
ства на основе принципа взаимности, что, считает 
Дмитрий Медведев, особенно актуально на фоне тех, 
как правило, неправомерных действий, которые пред-
принимаются в отношении нашего государства и на-
шего государственного имущества в ряде других стран. 
— Эти действия упомянутых государств, конечно, про-
диктованы не правом, а политическими соображения-
ми, и наше государство должно иметь право вводить 
ответные ограничения, включая отказ от предоставле-
ния такому государству иммунитета от наших судеб-
ных решений, в том числе тех решений, которые связа-
ны с обращением взыскания на имущество такого госу-
дарства по решению суда в нашей стране, — заявил глава 
кабмина.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев собирается 
посетить Курилы

Вернуть жизнь 
на острова

Владимир Кузьмин

ДЛЯ УСКОРЕНИЯ экономического развития Куриль-
ских островов регион может получить статус террито-
рии опережающего развития.

Кабинет министров рассмотрел проект новой феде-
ральной целевой программы социально-экономическо-
го развития Курильских островов на 2016—2025 годы. 
«Общий объем финансирования программы на 10 лет 
составит почти 70 миллиардов рублей, из них порядка 28 
миллиардов рублей — это средства федерального бюдже-
та», — сообщил премьер-министр Дмитрий Медведев. 
Кроме того, для дополнительного стимулирования эко-
номической и инвестиционной активности на островах 
может быть рассмотрен вопрос о создании на Курилах 
территории опережающего развития со всеми полагаю-
щимися по этому статусу налоговыми льготами.

— Цель ФЦП — 
улучшить условия 
жизни на островах, 
привлечь людей в ре-
гион, закрепить там 
тех, кто живет на Ку-
рилах, обеспечить 
их работой, разви-
вать всю необходи-
мую социальную ин-
фраструктуру, — под-
черкнул глава каб-
мина.

Это требует решения ряда основных задач. Первая ка-
сается транспортной доступности островов, обеспече-
ния бесперебойного пассажирского и грузового сообще-
ния между Курилами, Сахалином, Камчаткой и матери-
ком. «Для этого нужно будет обновить парк вертолетов, 
морских судов, реконструировать ряд портовых соору-
жений, ну и, конечно, автомобильные дороги, которые 
там появились впервые в последние пять—семь лет», — от-
метил Медведев.

Второй приоритет — создание условий для эффектив-
ного использования природного потенциала региона, 
причем не только рыбохозяйственного комплекса, но 
также горнодобывающих предприятий, аграрного секто-
ра и туризма.

Третья задача связана с жилищным строительством и 
совершенствованием на Курилах услуг ЖКХ. «Нужно об-
новить инженерную инфраструктуру, которая необходи-
ма для массовой жилищной застройки, максимально 
внимательно отнестись к созданию современной систе-
мы предупреждения и защиты людей от отдельных и опа-
сных природных явлений, ЧС», — указал премьер.

Наконец, глава кабмина обратил внимание на необхо-
димость повышения доступности медицины и образова-
ния. «Долгое время на Курилах этим вопросам не уделя-
ли вообще никакого внимания, — заявил он. — Острова от-
стают по этим показателям не только от среднего уровня 
по стране, но и по Сахалинской области. Новая ФЦП 
должна эту ситуацию улучшить».

Внимание требует не только гражданская, но и обо-
ронная инфраструктура Курил. Причем во многом эти 
процессы взаимосвязаны, потому что министерство 
обороны, реализуя в регионе свои программы, парал-
лельно работает и над социальными объектами. «Нужно 
соединить усилия, тем более, что острова выполняли и 
будут выполнять не только обычную функцию, но и фун-
кцию защиты наших рубежей», — согласился премьер с 
замечанием главы минобороны Сергея Шойгу.

Сам Дмитрий 
Медведев собирает-
ся лично посетить 
Курильские острова, 
чтобы посмотреть, 
как сейчас там об-
стоят дела. Он 
вспомнил свои ощу-
щения от того, что 
увидел на островах 
еще несколько лет 
назад. «Было впечат-
ление послевоенно-

го места: с брошенными минами и оружием, абсолютно 
разрушенной инфраструктурой, домами. Все было без-
образно», рассказал он.

Сейчас картина меняется. Одно из главных достиже-
ний последних лет в том, что удалось остановить отток 
населения с Курил и наметилась устойчивая обратная 
тенденция. За последние пять лет количество жителей 
островов увеличилось на 5 процентов, до 19,6 тысячи че-
ловек. «Планируется увеличить к 2025 году численность 
населения на 25 процентов, до 24 тысяч», — сообщил ми-
нистр по развитию Дальнего Востока Александр Галуш-
ка. Исторический же максимум фиксировался в 1989 
году, когда на Курилах проживали 29 тысяч человек.

Итогами реализации новой программы также должны 
стать рост частных инвестиций в основной капитал в 
полтора раза, до почти 6 миллиардов рублей, строитель-
ство 123 тысяч квадратных метров жилья, основатель-
ное обновление социальной и коммунальной инфра-
структуры.

ФЦП по Курилам на следующие 10 лет кабмин утвер-
дил. Правда, с подачи министра финансов Антона Силуа-
нова еще предстоит проработать вопрос финансирова-
ния. И если финансовое ведомство следующие два года 
не очень беспокоят — в 2106 году из бюджета на реализа-
цию ФЦП потребуется лишь 32 миллиона рублей, то в 
2018 году расходы ожидаются в размере 6,7 миллиарда. 

— У нас по понятным причинам перспективы 2018 
года пока выглядят не очень определенно. У нас более 
сложная ситуация, более короткое сейчас видение про-
гноза, но согласен, надо посмотреть на возможные 
источники, — поддержал Дмитрий Медведев.

Цель ФЦП — 
улучшить 
условия жизни, 
привлечь людей 
на острова

К 2025 году 
население Курил 
должно вырасти 
до 24 тысяч 
человек

Акцент

 Возвращение Крыма в Россию 
не является вопросом 
для делегации французских 
парламентариев

Власть Президент и премьер обсудили подготовку основного финансового документа

Эффект бюджета
Владимир Кузьмин 

П
резидент Владимир 
Путин вчера обсудил 
текущую экономиче-
с к у ю  п ол и т и к у  и 
бюджетный процесс 

с премьер-министром Дмитрием 
Медведевым и министром фи-
нансов Антоном Силуановым. 
Перед этим глава правительства 
провел ряд совещаний по бюд-
жетным проектировкам на 
2016—2018 годы, на которых об-
суждались планы по финансиро-
ванию отдельных отраслей.

«С учетом напряженного фи-
нансового положения прошу сос-
редоточиться на наиболее важ-
ных направлениях, финансиро-
вание которых действительно 
имеет общий экономический эф-
фект», — подчеркивал премьер.

Отдельно рассматривалась 
будущая бюджетная поддержка 
агропромышленного комплекса, 
где удалось обеспечить продо-
вольственную безопасность по 
отдельным видам продукции 
(зерно, сахар, картофель, расти-
тельное масло, мясо птицы). 
«Эти позиции нужно сохра-
нить», — заявил глава кабмина. В 
то же время предстоит подтяги-
вать отстающие отрасли, уделяя 
им особое внимание.

Положительных сдвигов уда-
лось добиться не без своевремен-
ных мер государственной под-
держки. Под госпрограмму по 
развитию сельского хозяйства из 
федерального бюджета выделили 
почти 190 миллиардов рублей. 
Еще 66 с лишним миллиардов 
дали регионы. Сельское хозяйст-
во попало и в антикризисный 
план правительства. В нем для аг-
рариев предусмотрено 50 милли-
ардов рублей, 33 уже выделены.

Учитывая отдачу от сельского 
хозяйства и значение отрасли в 
условиях продовольственного 
эмбарго, Дмитрий Медведев при-
нял принципиальное решение не 
снижать бюджетное финансиро-
вание АПК в следующем году. 
«Окончательная цифра будет еще 
выверена, но такое принципиаль-
ное политическое решение было 
сегодня принято», — сообщил по 
итогам совещаний зампред пра-
вительства Аркадий Дворкович.

Вице-премьер также расска-
зал, что правительство пока не 
принимало решение о запрете 
импорта цветов из Нидерлан-
дов, но вопрос обсуждается. «Та-
кие предложения прозвучали, 
но никаких принципиальных, 
политических в том числе, ре-
шений на эту тему не принима-
лось», — заявил он. В Белом доме 

продолжают взвешивать все 
«за» и «против».

Говоря о контроле за действу-
ющим продовольственным эм-
барго, Дворкович отметил, что 
эта работа ведется постоянно. За 
все время зафиксировано около 
700—800 случаев нарушений, по 
которым принимались админи-
стративные решения.

Политика импортозамещения 
стала актуальной и в других отра-
слях экономики. Ранее прави-
тельство утвердило 20 отрасле-
вых планов для разных отраслей 
экономики. На совещании, по-
священном промышленности, 
энергетике, транспорту, связи и 
природным ресурсам, премьер 
напомнил, что в последние годы 
немало усилий было направлено 
на развитие гражданских отра-
слей промышленности. Эта рабо-
та продолжается, а меры господ-
держки расширяются. «Подписа-
но постановление, которое со-
вершенствует работу такого ме-
ханизма, включая механизм воз-
мещения затрат регионов на со-
здание инфраструктуры инду-
стриальных парков», — сообщил 
Медведев. Правительство пошло 
на увеличение предельных объе-

мов возмещения субъектам Фе-
дерации. 15 миллионов рублей на 
один гектар предусмотрено в 
случае реализации проектов по 
созданию индустриальных пар-
ков, 100 миллионов на гектар для 
технопарков. По 50 и 200 милли-
онов рублей на гектар предусмо-
трено соответственно при созда-
нии индустриального парка и 
технопарка в рамках проектов 
реиндустриализации. Такими 
считаются проекты, реализуе-
мые на территориях городов фе-
дерального значения и городских 
поселений, в том числе город-
ских округов, с населением свы-
ше 200 тысяч человек путем мо-
дернизации или реконструкции, 
а также создания объектов капи-
тального строительства.

Частично правительство бу-
дет помогать регионам в уплате 

основного долга и процентов по 
кредитам, взятым на капиталь-
ное строительство, модерниза-
цию и реконструкцию объектов 
инфраструктуры индустриаль-
ного парка или технопарка.

Соображения по ряду расход-
ных статей бюджета правитель-
ство представило президенту. 
«Будет серьезным образом обсу-
ждаться тема железнодорожного 
транспорта, где пока есть расхо-
ждения в цифрах, тема удвоения 
строительства и реконструкции 
автомобильных дорог — насколь-
ко мы можем достичь этих цифр 
при тех бюджетных ограничени-
ях, которые сегодня есть, — и, ко-
нечно, все темы, связанные с 
Крымом», — уточнил Дворкович.

Президент выслушал от Дмитрия 
Медведева и Антона Силуанова ряд 
соображений по бюджету.

Акцент

 Глава правительства решил 
не снижать в 2016 году объем 
финансирования сельского 
хозяйства
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ПЛЕТЬ И ОБУХ
РОССИЙСКИМ политтехнологам предлагается добро-
вольно пройти сертификацию. Предложение исходит от 
Комитета по политическим технологиям Российской ассо-
циации по связям с общественностью. Как пояснил глава 
комитета, президент компании «Минченко консалтинг» 
Евгений Минченко, появлению системы сертификации 
должна предшествовать разработка соответствующего 
профессионального стандарта, в котором будет описан 
технологический инструментарий по каждому из направ-
лений работы: «Если человек говорит, что он «полевик»,  у 
него должно быть понимание, что такое полевая кампа-
ния». 

Профессиональные стандарты политтехнолога сущест-
вуют во многих странах. В США, например, их разработала 
Американская ассоциация политических консультантов, 
насчитывающая более тысячи членов. Каждый вступаю-
щий в ассоциацию должен поставить подпись под Кодек-
сом профессиональной этики, обязывающим уважать кли-
ентов, соблюдать конфиденциальность, не использовать 
ложную информацию против оппонентов, быть честными 

с прессой. А, скажем, 
Ассоциация полити-
ческих консультан-
тов Бразилии, в кото-
рой состоит около 
200 человек,  своей 
целью поставила за-
щиту от авантюри-
стов на политиче-
ском рынке и предо-
твращение «демора-
лизации рынка услуг 
политического кон-
салтинга». Претен-
дент на вступление в 

ассоциацию предоставляет документы, удостоверяющие 
опыт и «качество оказываемых профессиональных услуг». 
Кроме того, он обязуется следовать определенным этиче-
ским стандартам.

Предложение пройти сертификацию приветствуется 
не всеми, к кому оно обращено. Кто-то опасается, что сер-
тификация уничтожит свободный рынок политических 
услуг.

Подобным настроениям, в которых доминирует трево-
га, часть  политтехнологического сообщества однажды 
уже была подвержена. Это случилось в начале нулевых, 
когда предотвращением распада России  Владимир Путин 
обосновал необходимость жесткой централизации власти. 
Создание «вертикали» привело тогда в замешательство 
мастеров отечественного пиара. Мол, кончилась лафа. От-
ныне все будет решаться на самом верху,  мы чужие на 
этом празднике управляемой демократии. Ну в самом 
деле. Если еще недавно глав регионов  избирали всенарод-
ным голосованием, то даже при активном использовании 
административного ресурса нет-нет да  случались победы 
политтехнологий над бюрократической машиной. Новый 
же порядок избрания губернаторов (региональным парла-
ментом по представлению президента) почти не оставлял 
простора для  «черных» технологий. Помнится, петербург-
ские политтехнологи устроили символические похороны 
своей профессии. Но никого своей акцией не потрясли. По-
тому что в трогательную обеспокоенность пиарщиков чи-
новничьим наступлением на демократические процедуры 
не очень-то верилось. Их тревога по поводу «чрезмерной» 
централизации власти была показной и расчетливой — 
внушить заказчикам, что победа плети (политтехнологий) 
над обухом (административным ресурсом) требует се-
рьезных денег. 

Управляемая демократия не вычеркнула политтехно-
логов из штатного расписания российской политики, а 
лишь указала им  новое место. С середины 90-х годов они 
стали ощущать себя демиургами, чье предназначение не 
обслуживать политический процесс, а влиять на него. И 
тогдашняя власть им это позволяла. Эпоха непопулярного 
Ельцина, под которым шатался трон, взрастила Глеба Пав-
ловского. Его сценарии государственных переворотов 
были абсолютно провокационными, но это и требовалось. 
Павловский угадал инстинктивный  запрос хозяина Крем-
ля, постоянно нуждавшегося в политических встрясках.  

Времена демиургов,  пытающихся навязать власти ка-
кой-нибудь суперпроект, прошли. Сегодня администра-
тивной элите нужны политтехнологи, способные решать 
локальные задачи.  Например, воздействуя на целевые ау-
дитории, обеспечить явку на выборы. Дело, впрочем, не 
только в том, что спрос на политические услуги стал каче-
ственно иным. Рядовые российские граждане тоже нет-нет 
да указывают политтехнологам их нынешнее место. Насе-
ление теряет  чувствительность к политической рекламе и 
все чаще голосует как 
ему вздумается. Поэ-
тому арсенал прие-
мов, применяемых 
на выборах в 90-е 
годы, претерпел мо-
дернизацию. Грубое 
«мочилово», позво-
лявшее изничтожить 
соперника в избира-
тельной кампании, 
разрушить деловую  
репутацию  конку-
рента по бизнесу, 
давно уже не гаран-
тирует привычного результата. Большинство политтехно-
логов,  воспитанных в эпоху информационных войн и от-
крытых корпоративных конфликтов, сошли со сцены (как 
заметил в свое время  один из представителей этого цеха: 
«Российские политтехнологи лучшие в мире, потому что 
их фантазию не ограничивают Уголовный, Администра-
тивный и прочие кодексы»). 

Вопреки мрачным прогнозам никакого затишья на 
рынке политических услуг сегодня не наблюдается. Ввиду 
непрозрачности этого рынка трудно оценить его истин-
ный объем. Эксперты называют разные цифры. При этом 
значительная доля средств уходит на размещение матери-
алов в прессе, рекламу и т.п. Политтехнологам достается 
примерно четверть бюджета, закачанного в кампанию. А 
норма прибыли в этом бизнесе, по экспертным оценкам,  
сейчас составляет не более 30 процентов. В 90-е годы она 
зашкаливала за 100. Причины снижения доходности оче-
видны: острая конкуренция среди политтехнологов, воз-
росшая искушенность заказчиков. Широкое использова-
ние административных рычагов тоже  удешевляет про-
цесс. 

Что касается сертификации, то большинство политтех-
нологов будут вынуждены с нею согласиться. Как согласи-
лись они когда-то с новой своей ролью и переквалифици-
ровались. Из демиургов в обыкновенных консультантов, 
не мнящих себя творцами мира. 
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Примите сигнал
Эти 20 каналов должны 
присутствовать во всех 
средах вне зависимо-

сти от того, как человек прини-
мает телепрограммы:   на домо-
вую антенну или на индивиду-
альную, при помощи кабельных 
сетей или спутникового операто-
ра.  Это тот минимум, который 
должно обеспечить государство. 
Закон как раз эти двадцать кана-
лов и делает обязательными и 
бесплатными. 

Слово «минимум» в кризисное 
время звучит уместно, а вот 
«бесплатно» — когда финансиро-
вание сокращается, а рынок ре-
кламы серьезно рухнул? 
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Двадцать каналов — 
весьма солидный минимум. Ко-
нечно, мы не можем не учитывать 
серьезных изменений и сокраще-
ний на рынке рекламы. Они ска-
зались на всех телеканалах. 
Именно поэтому были внесены 
коррективы в первоначальные 
планы. Мы могли бы обеспечить 
охват каналами второго мульти-
плекса не 57 процентов населе-
ния, которые его сегодня прини-
мают, а уже около 80 процентов. 
Но из-за существенного проседа-
ния рекламных доходов каналы, 
которые оплачивают распростра-
нение сигналов второго мульти-
плекса, обратились в правитель-
ство и министерство с просьбой: 
пока что запустить в эксплуата-
цию вещание только в городах с 
населением свыше 50 тысяч чело-
век. Более широкий охват для них 
экономически был бы сегодня 
крайне обременителен.

Поэтому полноценно, с охва-
том свыше 95 процентов населе-
ния, второй мультиплекс зарабо-
тает только в 2019 году. Но если 
говорить про первый мульти-
плекс, то в конце этого года 98,5 
процента населения будут иметь 
техническую возможность при-
нимать в цифровом качестве де-
сять эфирных каналов. 

Еще важно, что потребители 
услуг кабельных и спутниковых 
операторов также будут прини-
мать каналы и первого и второго 
мультиплексов в рамках базово-
го пакета. Сегодня, по нашим 
оценкам, примерно около 50 
процентов населения страны 
уже являются потребителями 
как раз кабельных операторов и 
спутниковых систем приема.

ФЦП по развитию телерадио-
вещания пришлась на 2009—
2015 годы, скажем прямо: не 
самые экономически благо-
получные. В этот проект 
вложены миллиарды ру-
блей. Построены и строят-
ся тысячи станций цифро-
вого вещания. Своевре-
менно ли была затеяна 
такая грандиозная 
стройка?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Стройка 
начиналась во време-
на куда более простые. 
Решение о переходе на 
цифровое телевидение 
было принято примерно де-
сять лет назад. Если бы этого не 
сделали, то оказались бы сегод-
ня в ситуации патовой. Просто 
не могли бы гарантировать рас-
пространение телевизионного 
сигнала для всего населения. 
Дело в том, что именно сейчас 
вступают в силу международ-
ные соглашения, согласно кото-
рым во всем мире снимается за-

щита с аналоговых эфирных ча-
стот. Что это значит? А то, что 
если бы у нас не было цифрового 
телевидения, то наше аналого-
вое телевидение было бы полно-
стью беззащитным. На него бы 
не распространялись междуна-
родные соглашения о выделении 
частот.

Второе немаловажное обстоя-
тельство. Цифровое телевидение 
на порядок увеличивает количе-
ство каналов, которое человек 
может принимать. Мы живем в 
информационную эпоху и до 
введения в строй цифрового те-
левидения в стране реально су-
ществовало информационное 
неравенство. Жители больших 
городов имели возможность смо-
треть десять, а иногда и пятнад-
цать каналов, а жители неболь-
ших городков и деревень в луч-
шем случае принимали два-три. 
Да еще зачастую в очень плохом 
качестве. С запуском программы 
цифрового телевидения мы это 
информационное неравенство 
ликвидировали: теперь в каждой 
точке страны человек в состоя-
нии как минимум принимать 
двадцать каналов в хорошем 
цифровом качестве. 

О затратах. В совокупности 
стоимость программы не превы-
сила и трех миллиардов долла-
ров. Но зато она создала реаль-
ную справедливость для всех те-
лезрителей страны. Мы считаем, 
что для выравнивания условий и 
повышения качества жизни зна-
чительной части населения эти 
затраты вполне оправданы.

Еще недавно эфир являлся един-
ственной возможностью рас-
пространения продукции теле-
визионных каналов. Сегодня в 
нашем распоряжении еще и ка-
бель, и спутник, и Интернет.

АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Добавлю к этому пе-
речню мобильные платформы, 
IPTV, еще добрый десяток новей-
ших технологий с непонятной 
для телезрителей английской аб-
бревиатурой. С их развитием 
увеличивается количество сред 
распространения телевизионно-
го контента. 

К чему это приведет? По сути 
дела, меняется сам вид телевизи-
онного смотрения. Когда мы гово-
рим, что человек смотрит телеви-
зионную программу, это уже боль-
ше не означает, что он смотрит те-

левизор. Мы пришли к так называ-
емому многоэкранному просмо-
тру: что-то вы можете смотреть на 
телевизоре, что-то — на планшете, 
на компьютере, на смартфоне. 

Многовариантность, многоу-
кладность телевизионного смо-
трения и будет определять но-
вый этап развития телевещания 

на территории России. Да и в 
мире. 

Когда мы поняли, что про-
грамма создания инфраструкту-
ры цифрового телевидения в 
стране близится к своему завер-
шению, то сели за написание но-
вого документа, который будет 
называться Стратегия развития 
телевизионного вещания в Рос-
сийской Федерации до 2025 года. 
Главным принципом, определяю-
щим развитие телевидения на 
этот период, как раз и явится 
многоэкранность.

Выходит, у нас не будет ни глав-
ного способа приема телевизи-
онного сигнала, ни одного глав-
ного экрана, на котором смотрят 
телепередачу? А как же Интер-
нет, разве он уже не рассматри-
вается в качестве основного ка-
нала распространения информа-
ции в России?
 АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: В какой-то момент 
он им станет. Но, вспомним ста-
рое морское правило: скорость 
эскадры определяется скоро-
стью движения самого тихоход-
ного корабля. Поэтому мы выну-
ждены точно прогнозировать и 
выстраивать всю свою страте-
гию развития, исходя из кон-
кретных инфраструктурных и 
технических условий связи в ре-
гионах. Пока что значительная 
часть населения страны прожи-
вает вне пределов быстрого и ши-
рокополосного Интернета. А без 
этого нельзя обеспечить качест-
венный прием большого тяжело-
го сигнала, которым является те-
левизионная картинка. 

Итак, создана инфраструктура 
цифрового эфирного вещания, 

которая в состоянии в каждый 
дом доставить 20 каналов 
стандартного телевизионно-
го качества. ФЦП свою зада-
чу практически завершает. 
А какую цель ставит перед 
собой стратегия развития 
телевещания до 2025 
года?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Новая цель — 
обеспечить каждому жи-
телю возможность прие-

ма тех те-
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какиеон пожелает. 
Телевизионные ка-

налы в новых условиях 
меняют свое функцио-

нальное предназначение. 
Они из обычных трансляторов 
превращаются в фабрики кон-
тента. При этом они обрастают 
библиотеками, собственным 
производством, а зачастую вы-

ходят и на рынки кабельных, 
спутниковых и других услуг. Рав-
но как и крупные операторы на-

чинают формировать свои би-
блиотеки. Таким образом, созда-
ются крупные многопрофильные 
корпорации. Ключевым элемен-
том развития телевидения стано-
вится контент. Выиграет и утвер-
дится на телерынке только тот, 
кто сможет произвести и пока-
зать зрителю интересные и каче-
ственные фильмы и передачи, 
тот, чью продукцию зритель за-
хочет получить.

Производство качественного 
контента не всем каналам будет 
по карману. 
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Да, дорого. Осуще-
ствить его сможет только огра-
ниченное количество каналов. 
Поэтому развитие рынка обес-
печат пять-шесть крупных игро-
ков, которые в состоянии тра-
тить миллиарды рублей на кон-
тент. Они — локомотивы инду-
стрии, они задают стандарты. 
Национального телевидения в 
России не будет, если не станет 
крупных игроков. Объемы про-
изведенного контента будут и 
дальше нарастать, причем как 
профессионального, так и полу-
профессионального, включая 
пользовательский. Это приве-
дет к появлению большого коли-
чества нишевых каналов, что, в 
свою очередь, усилит конкурен-
цию на рынке.

Мы понимаем, что сетевому 
партнерству приходит конец. В 
этих условиях региональным ка-
налам надо увеличивать объемы 
собственного производства, 
расширять закупки в библиоте-
ках, переходить к синдикации. 
Отдельно перед государством 
встает вопрос, что делать с ча-
стотами. Сегодня лицензией на 
частоту обладает именно пар-
тнерство в лице федерального и 
местного канала. Как быть, если 
федеральный партнер потребует 
развода и уйдет из семьи? Сегод-
ня по закону имущество в виде 
эфирной частоты уходит к госу-
дарству и выставляется на кон-
курс. На наш взгляд, здесь может 
возникнуть противоречие меж-
ду законом и справедливостью.

По частотам есть и другой 
острый вопрос: почему диапазон 
частот 470—790 МГц не отдать 
для нужд LTE? Не планируем 
развивать это направление в 
России? За ним, как считают эк-
сперты, большое будущее.
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Сегодня у нас суще-
ствует консенсус между телеве-
щателями и связистами. Каждая 
из отраслей определила тот ча-
стотный спектр, в котором она 
будет существовать и развивать-
ся. Мы надеемся решать все эти 
проблемы в бесконфликтной си-
туации. Мы видим серьезную не-
обходимость развития LTE-тех-
нологий для связистов и просто 
для пользователей, потому что 
это совершенно новые возмож-

ности, это абсолютно другое ка-
чество Интернета. Но при этом 
нельзя забывать, что частоты 
нужны и для телевизионных ве-
щателей. Телевидение высокой 
четкости, к примеру, требует 
подкрепления серьезным частот-
ным ресурсом.

Согласно указу президента РФ 
вещание в формате высокой чет-
кости должно появиться в Рос-
сии к 2022 году. Ведутся ли рабо-
ты по этому направлению? 
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Технологически этот 
вопрос уже изучен и проработан. 
Мы определили пять зон для те-
стового эфирного вещания по те-
левидению высокой четкости. 
Кроме этого происходит переход 
многих крупных каналов на этот 
формат. Они уже оснастились но-
вым оборудованием, новыми сту-
диями. Это влечет серьезные до-
полнительные расходы. Вплоть до 
обновления, доведения до нового 
уровня качества всех архивных 
материалов в библиотеках. Ста-
рая традиционная картинка будет 
чужой на экране HDTV. 

Мы нашли частоты, чтобы в 
пяти зонах этот эксперимент 
провести. Это крупные города-
миллионники. Мы исходим из 
того, что телевидение высокой 
четкости прежде всего будет раз-
виваться там. Но в кабельных се-
тях оно уже существует. У спут-
никовых операторов тоже.

Параллельно с этим ведутся 
работы и над более высоким ка-
чеством передачи сигналов — это 
4К. Есть уже камеры, монтажные. 
Сняты даже некоторые события: 
спортивные соревнования, пара-
ды. Фильмы уже можно снимать 
на 4К. Но это следующий этап. 

Алексей Константинович, после 
HDTV, FULL HD, 4К самое время 
вспомнить о нашем старом, до-
бром и любимом аналоговом те-
левидении. Когда его отключат? 
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Мы считаем, что го-
сударство не должно отключать 
аналоговое вещание. В рамках 
многоукладности и многофор-
матности аналоговое вещание 
должно и может существовать до 
тех пор, пока на него будет 
спрос. То есть пока будут желаю-
щие оплачивать эту услугу. Пер-
вым шагом на пути к его исчез-
новению станет прекращение 
финансирования со стороны го-
сударства распространения ана-
логового сигнала обязательных 
общероссийских общедоступ-
ных каналов в городах с населе-
нием менее 100 тыс. человек по-
сле 2018 года. В этих условиях 
население переключится на 
мультиплексы, и разница между 
цифровой и нецифровой картин-
кой станет очевидной. С увели-
чением возможных способов до-
ставки сигнала зрителю анало-
говое вещание тихо и естествен-
но отомрет.

1

Акцент

 Новая цель - обеспечить 
каждому жителю 
возможность приема тех 
телеканалов, 
какие он пожелает
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СОСТАВ 1-ГО МУЛЬТИПЛЕКСА
Телеканалы: «Первый канал», «Россия 1», «Россия 2», НТВ, 
«Петербург-5 канал», «Россия К», «Россия 24», «Карусель», 
«Общественное телевидение России», «ТВЦ» 
Радиоканалы: «Радио России», «Радио Маяк», «Вести FM»

СОСТАВ 2-ГО МУЛЬТИПЛЕКСА
Телеканалы: «Рен ТВ», «Спас», «СТС», «Домашний», «ТВ 3», 
«НТВ-Плюс Спорт», «Звезда», «Мир», «ТНТ» и «Муз-ТВ»

Алексей Волин: 
Информационного 
неравенства больше нет.

Михаил Фалалеев

Н
ачальник столичного 
полицейского главка 
генерал-лейтенант 
полиции Анатолий 
Якунин отчитался 

перед москвичами за полгода ра-
боты. Кстати, отчитываться пе-
ред жителями столицы за слу-
жебную деятельность своих под-
чиненных первым начал еще Вла-
димир Колокольцев в бытность 
начальником Главного управле-
ния МВД России по Москве. Пра-
ктикуют такие отчеты и руково-
дители других полицейских 
управлений и подразделений.  

Что важно, Анатолий Якунин 
рассказал не только о количестве 
раскрытых преступлений и пой-
манных злодеев, а и о том, на-
сколько безопасно обычному 
гражданину жить в Москве, хо-
дить по улицам, ездить в метро. 
Судя по полицейской статисти-
ке, преступлений самой разной 
направленности стало намного 
меньше. Например, в метро чи-
сло преступлений снизилось по-
чти на 30 процентов, из них тяж-
ких и особо тяжких — на 10 про-
центов. Опять же, на 30,8 процен-
та стало меньше самых распро-
страненных и неприятных для 
пассажиров преступлений — кар-

манных краж. А все разбойные 
нападения раскрыты по «горя-
чим следам» в течение суток.

Впрочем, есть и тревожные 
тенденции, о чем Анатолий Яку-
нин откровенно рассказал. Число 
изнасилований в Москве выро-
сло на 14,2 процента. Кроме того, 
количество выявленных право-
охранительными органами пре-
ступлений в сфере незаконного 
оборота наркотиков возросло на 
16,8 процента.

— Из незаконного оборота изъ-
ято свыше 87 килограммов на-
ркотических средств и психо-
тропных веществ, что на 10 ки-
лограммов больше, чем в прош-
лом году, — сообщил глава сто-
личной полиции.

Анатолий Якунин потребовал 
от начальников управлений вну-
тренних дел усилить профилак-

тическую работу с неблагопо-
лучными семьями и повысить 
эффективность борьбы с пьянст-
вом. При этом он заверил, что со-
кращение численности личного 
состава не повлияет на безопа-
сность граждан: тех, кто работа-
ет «на земле», — оперативников, 
патрульных, участковых — сокра-
щение не коснется.

 Необычным в отчете началь-
ника столичного полицейского 
главка было и его повышенное 
внимание к работе с населением. 
Он подробно проанализировал, 
сколько людей и организаций 
обратились в полицию за помо-
щью, сколько эту помощь полу-
чили (или — не получили и поче-
му). Он напомнил главное требо-
вание министра внутренних дел 
— человек ждет от полиции госу-
дарственной услуги, и эта услуга 

должна быть качественной. Судя 
по всему, люди стали больше до-
верять полиции и чаще к ней об-
ращаться. В первом полугодии в 
различные подразделения посту-
пило 200 тысяч обращений — на 
27 процентов больше, чем в 
прошлом году. Анализ тематики 
поступивших обращений пока-
зал, что в основном граждан ин-
тересует работа подразделений 
ГИБДД, борьба с экономически-
ми преступлениями, нарушения-
ми общественного порядка и об-
щественной безопасности, пре-
ступлениями против личности. 
По всем заявлениям вынесены 
процессуальные решения в уста-
новленные законом сроки. Кста-
ти, Анатолий Якунин потребовал 
быстрее переходить от бумажно-
го документооборота к электрон-
ному, который позволит улуч-
шить качество и увеличить ско-
рость обработки сообщений.

Понятно, что особое внима-
ние в работе с гражданами на-
чальник главка уделил руководи-
телям самостоятельных подра-
зделений — тем, кто, собственно, 
и должен больше всего общаться 
с жителями. Утвержден график, 
регламентирующий сроки еже-
месячного приема граждан руко-
водителями всех уровней сто-
личной полиции.

Безопасность Глава столичной полиции отчитался перед гражданами 

Обращайтесь по форме

Граждане ждут от полиции государственных услуг. 
И эти услуги должны быть качественными.

Акцент

 Все разбойные нападения 
в московском метро раскры-
ты буквально по «горячим 
следам» в течение суток
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КОШЕЛЕК Цены на автомобильное топливо в России оказались 
самыми низкими в Европе

Бензин по доллару считают
Александра Воздвиженская, 
Тарас Фомченков

Р
оссийские автолюбители 
тратят денег на бензин 
меньше, чем жители любой 

европейской страны. Средняя 
цена по России за литр Аи-95 в 
июне составила 35,34 рубля, за 
дизельное топливо — 34,52 рубля.

Немцы, судя по данным порта-
ла, который следит за ценами в 
Европе (autotraveler.ru), отдают 
за литр Аи-95 в 2,6 раза больше, 

за дизель переплата — в 2,1 раза. 
Даже жители Киевской области 
Украины за любое топливо остав-
ляют на автозаправке в среднем в 
полтора раза больше денег.

Тем не менее розничные цены 
на бензин в России продолжают 
медленно повышаться: в июне 
они поднялись на 0,9 процента. 
При этом литр топлива у произ-
водителя, который через посред-
ников поставляет бензин на ав-
тозаправки, дорожает в 11,6 раза 
быстрее, подсчитали в Росстате.

В чем подвох? Почему такой 
дисбаланс сложился на этом 
рынке? Эксперты «Российской 
газеты» объясняют это задер-
жкой реагирования розничного 
сегмента на повышение цен у 
производителей. Поэтому с по-
следней недели августа вплоть до 
конца сентября автолюбителей 
ждет более ощутимое подорожа-
ние топлива, однако давать про-
гнозы аналитики не готовы.

Процесс доведения бензина 
от производителя до потребите-
ля — довольно долгий. Он занима-
ет не меньше месяца, говорит 
президент Российского топлив-
ного союза Евгений Аркуша. В 
Союзе нефтегазопромышленни-
ков РФ на это отводят еще боль-
ше — 3—4 месяца. Выходит, сейчас 
в бензобак попадает топливо, ко-
торое разлили не вчера, а как ми-
нимум двумя месяцами ранее.

К тому же с завода бензин 
очень редко попадает сразу на 
автозаправку. Обычно его снача-
ла привозят на крупную нефте-
базу, следом — отправляют на ту, 
что поменьше, а уже оттуда — на 
АЗС. По законам рынка, чем 
больше посредников — тем выше 
наценка. И за каждую транспор-
тировку и каждый день хранения 
бензина платит в итоге потреби-
тель. Отсюда и столь высокая 
разница между ценой произво-
дителя и из «пистолета» — в 1,7—
2,2 раза, поясняет Рустам Танка-
ев, ведущий эксперт Союза не-
фтегазопромышленников.

Как ни странно, но меньше 
всего прибыли в этой цепочке 
имеют владельцы автозаправок. 
По оценкам собеседника «РГ», 
их наценка — от 2 до 4 процентов . 
«И дело тут даже не в том, что за-
правщики — добрые люди, а в 

том, что музыку заказывают те, 
кто производит бензин, — про-
должает эксперт, — они-то и отби-
рают максимум прибыли».

В таком дисбалансе рынок 
живет несколько лет, вспомина-
ет Евгений Аркуша и обнадежи-
вает: на розничном рынке под-
нять цены на такую же величину, 
как в опте, тяжело. Поэтому он 
не ожидает резкого роста стои-
мости топлива на «пистолете». 
Но ведь разница стоимости 
должна когда-то дойти до потре-
бителя, парирует Рустам Танка-
ев: «Будет адекватный скачок, 
скорее всего, в сентябре. Чтобы 
разобраться, почему это неиз-
бежно, нужно смотреть на цену 
бензина в долларах или евро».

Прямой конкурент внутрен-
него рынка — внешний. Если там 
цены выше, то и в РФ они должны 
идти вверх. «У нас пониженные 
пошлины на экспорт, поэтому 
нет иных способов корректиро-
вать рублевые и долларовые 
цены, кроме как еще больше то-
плива отправлять за рубеж», — 
рассудил эксперт. Например, в 
Германии, главном европейском 
партнере России, Аи-95 вчера 
стоил 92,9 рубля. Экспортерам 
это выгодно, так как выручка у 
них — в валюте.

В качестве меры стабилиза-
ции на рынке Россия уменьшает 
экспорт бензина, что и произош-
ло на этой неделе, добавляет Ев-
гений Аркуша. Как показывают 
данные Росстата за первое полу-
годие, экспорт автотоплива упал 
на 3,9 процента, дизельного — 
увеличился на 16,6. Эти цифры 
«подправит» возвращение в РФ 
белорусского бензина: он увели-
чит предложение и стабилизиру-
ет цены в рознице.

В любом случае трехзначных 
цифр на табло при въезде на ав-
тозаправку никто не ждет. К тому 
же хорошие новости пришли от 
Всемирного банка. Он пересмо-
трел прогноз по среднегодовой 
цене барреля нефти — с 53 до 57 
долларов, так как за последнее 
полугодие «черное золото» при-
бавило в цене 17 процентов.

Для автолюбителей новость 
хороша тем, что ожидания ана-
литиков перешли в позитивную 
плоскость. Это играет немало-
важную роль для рынка в целом. 
Если прогнозы оправдаются, это 
будет означать дальнейшее по-
вышение цены нефти, что отзо-
вется увеличением доходов фе-
дерального бюджета и умерит 
пыл экспортеров бензина. Мень-
ше экспорта — стабильнее цены.

ТУРИЗМ

Интуристам 
упростят 
оформление 
виз в Россию

И ЧЕМОДАН 
ДЕНЕГ 
В ПРИДАЧУ

Алена Узбекова

В РОСТУРИЗМЕ предлагают 
либерализовать визовый режим 
для иностранных туристов. Это 
позволит на треть увеличить 
въездной турпоток и привлекать 
в экономику не меньше двух де-
сятков миллиардов рублей в год, 
подсчитали эксперты «РГ». 

Конкретный перечень мер по 
упрощению въезда в Россию пла-
нируется назвать на заседании 
президиума Госсовета по теме 
развития туристско-рекреацион-
ного и санаторно-курортного 
комплекса России. Оно должно 
пройти в августе этого года. 

«Заседание президиума Госсо-
вета готовит рабочая группа в Ад-
министрации президента РФ. 
Кроме того, сейчас редакционная 
группа под председательством 
руководителя Ростуризма Олега 
Сафонова готовит доклад к засе-
данию, — рассказала «РГ» пресс-
секретарь Ростуризма Ирина Ще-
голькова. — В этом докладе пропи-
сан ряд мер по упрощению въезда 
иностранных граждан в Россию».

Первое — предлагается расши-
рить практику безвизового въе-
зда на 72 часа для транзитных 
пассажиров, уточнили в Росту-
ризме.  Сейчас на это имеют пра-
во только интуристы, прибываю-
щие на круизных судах в Санкт-
Петербург. «Однако это актуаль-
но для иностранцев, путешеству-
ющих и по Дальнему Востоку, и по 
Черному морю», — уточнила Ири-
на Щеголькова. Второе — возмож-
ность «безвизового транзита» на 
72 часа предлагается дать и гра-
жданам, прибывающим в Россию 
самолетами. Третье — есть иници-

атива разрешить безвизовый 
въезд на 5 — 10 дней для иностран-
цев, приезжающих в нашу страну 
на крупные мероприятия, напри-
мер, на чемпионат мира по футбо-
лу-2018. Четвертое — надо упро-
стить оформление анкеты для ин-
туристов, подающих документы 
на визу в Россию.

«О необходимости реализа-
ции всех этих предложений пред-
ставители отрасли говорят по-
следние 5 — 7 лет. Понятно, что с 
визами между государствами 
действует принцип взаимности, 
но, если страна выбирает туризм 
одним из приоритетов, надо идти 
на этот шаг. В Российском союзе 
туриндустрии эти инициативы 
поддерживают, это крайне важно 
для экономики. Посмотрите, ка-
кая у нас разница в цифрах, меж-
ду тем сколько денег вывозится и 
ввозится, и сразу все будет понят-
но», — рассказал «РГ» вице-прези-
дент РСТ Юрий Барзыкин. Эк-
сперт  привел пример: несколько 
лет назад отмена виз на футболь-
ный матч двух известных англий-
ских футбольных команд, кото-
рый проходил у нас, дала зарабо-
тать Москве всего за два дня 35 
миллионов фунтов стерлингов.

В РСТ полагают, что либерали-
зация визового режима позволит 
увеличить турпоток как минимум 
на 10 — 15 процентов в год, а при 
оптимистичном раскладе и на 
треть. «Отмена виз на 72 часа для 
транзитных пассажиров, прибы-
вающих морскими судами в 
Санкт-Петербург, позволила уве-
личить поток иностранных тури-
стов на 500 тысяч человек», — 
привел пример Юрий Барзыкин. 
Это уже дает бюджетам всех уров-
ней около 200 миллионов евро до-
полнительной прибыли в год, по-
считали эксперты.

«Кроме того, нам нужно дви-
гаться по пути создания единого 
туристского пространства с на-
шими партнерами в СНГ. Сейчас 
путешественники хотят посетить 
за одну поездку уже несколько 
стран, это тренд, который надо 
ловить. По такому пути, напри-
мер, идут в Юго-Восточной Азии 
Таиланд, Вьетнам, Камбоджа, 
Лаос. А у  нас может быть пар-
тнерство с Белоруссией, Казахс-
таном, Киргизией, Арменией», — 
напомнил эксперт. 

Аварийный 
выход

Даже после предписаний 
Ространснадзора. При 
этом максимальное на-

казание, которое мы можем при-
менить к предприятию-нарушите-
лю, — приостановка деятельности 
по решению суда. И практика пока-
зывает, что эта мера применяется 
крайне редко. Достаточно приве-
сти пример с предприятием в Ом-
ской области, чей автобус попал в 
ДТП в июне. За два года сотрудни-
ки Ространснадзора пять раз обра-
щались в суд с ходатайством о при-
остановлении работы предприя-
тия, и каждый раз наказание огра-
ничивалось штрафом по нижней 
границе ответственности.

И что, больше ничего сделать с 
недобросовестными перевозчи-
ками не можете?
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: Мы активно рабо-
таем с руководством региональ-
ных и муниципальных органов 
власти. Ведь маршруты, имею-
щие наибольшую социальную 
значимость, как правило, — регу-
лярные городские и пригород-
ные. А их чаще всего осуществля-
ют предприятия, находящиеся в 
собственности региона или му-
ниципалитета. Такие перевозчи-
ки считают себя «монополиста-
ми», выиграв конкурс, не всегда 
соблюдают требования. 

В этих случаях мы будем на-
стаивать на увольнении руково-
дителей предприятий, допуска-
ющих неоднократные наруше-
ния обеспечения безопасности 
перевозок пассажиров. И что мо-
жет помешать руководителю му-
ниципалитета или региона изба-
виться от нерадивого начальни-
ка подведомственного ему же 
предприятия? Что касается част-
ного бизнеса, здесь мы будем до-
биваться расторжения договора 
на обслуживание маршрутной 
сети, что означает остановку де-
ятельности предприятия.

Но проверять вы можете не 
чаще, чем раз в три года?
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: У нас есть полномо-
чия по проведению постоянных 
рейдовых проверок по самым 
сложным направлениям. 

Вы спросите, что это? В ре-
зультате кропотливой аналити-

ческой работы, с учетом жалоб 
пассажиров и информации из 
СМИ, выбираются для проверки 
«узкие места»: автовокзалы, ав-
тостанции, крупные пересадоч-
ные узлы, конкретные перевоз-
чики или маршруты. При выявле-
нии там серьезных нарушений 
инициируются полномасштаб-
ные внеплановые проверки.

Все это занимает много времени 
и сил, а аварии все равно продол-
жаются. 
ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ: Основная наша за-
дача — повышение качества предо-
ставляемых транспортных услуг в 
России. Безопасность — важней-

шая составляющая качества. И 
первое предложение уже есть. 

Ространснадзору необходимо 
дать полномочия на прямой запрет 
работы предприятия на всех видах 
пассажирских перевозок авто-
транспортом независимо от фор-
мы собственности и характера ра-
боты. Я говорю обо всех видах не 
случайно: государству, как и пасса-
жиру, должно быть все равно, как 
называется перевозка: регуляр-
ная, заказная, для собственных 
нужд. 

Поэтому требования по обес-
печению безопасности для жизни 
и здоровья пассажиров должны 
быть одинаковыми для всех и бес-
прекословно выполняться. Сей-
час, как мы уже говорили, это 
обеспечивается подчас только че-
рез суд, занимает много времени, 
а предприятие продолжает оказы-
вать услуги с нарушениями.

Еще считаем необходимым в 
случае выявления нарушений в 
системообразующих предприяти-
ях, остановка которых грозит ре-
гиону сбоем налаженных комму-
никаций, чтобы Ространснадзор 
имел возможность применять та-
кую меру, как дисквалификация 
руководства и инженерно-техни-
ческого персонала, несущего от-
ветственность за безопасность. То 
есть по сути отстранять руковод-
ство предприятия от работы с за-
претом на несколько лет занимать 
руководящие посты, что лишает 
их возможности перейти  в другую 
транспортную компанию.

У нас сейчас есть право дисква-

лификации, но только через суд. Не 
должно быть опасений, что мы бу-
дем «перегибать палку» и появит-
ся дополнительная администра-
тивная нагрузка на бизнес. Возрос-
шая ответственность за превыше-
ние должностных полномочий на-
ших инспекторов и возможность 
опротестовать их решения в суде 
станут серьезным сдерживающим 

фактором. И только в случае угро-
зы жизни и здоровью людей будем 
идти на крайние меры. 

Мы понимаем, что сегодня не 
должен усиливаться администра-
тивный пресс на бизнес. Но требо-
вания закона обязательны, чтобы 
не возникала угроза жизни и здо-
ровью пассажиров. Недавно прези-
дентом подписан закон «Об орга-

низации регулярных перевозок 
пассажиров и багажа автомобиль-
ным транспортом и городским на-
земным электрическим транспор-
том в РФ». Сейчас уже ведется раз-
работка нормативно-правовых ак-
тов, требования которых будут ра-
ботать на снижение числа наруше-
ний и повышение ответственности 
организаторов перевозок.

Компании, которые нарушают правила безопасности перевозок, хотят закрывать без судебной процедуры. 

Пока топливо довезут с нефтезавода до бензобака, оно подорожает 
вдвое.

Акцент

 Ространснадзор будет настаи-
вать на увольнении руково-
дителей, не обеспечивающих 
безопасность пассажиров

Акцент

 Литр Аи-95 в сентябре может 
подняться до 36 рублей 
в среднем по России, но это 
вдвое ниже, чем в Германии

Узнайте больше: Насколько 
безопасен отдых в 
восточных странах
www.rg.ru/art/1144302

Отмена виз 
на 72 часа для тран-
зитных туристов, 
прибывающих 
в Санкт-Петербург, 
уже приносит 
200 млн евро

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» из-
вещает о проведении общественных обсуждений намечаемой деятельно-
сти на территории Белоярского района Ханты-Мансийского автономно-
го округа–Югра по проектной документации: «Поисково-оценочные 
скважины №№4876П, 4877П в пределах Верхне-Казымского лицензи-
онного участка» шифр 10376, «Поисково-оценочная скважина №4815П 
Лунгорского лицензионного участка» шифр 10710 содержащей материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду о возможном воздействии 
на окружающую среду на территории природного парка «Нумто».

Цели намечаемой деятельности: строительство (бурение) поисково-
оценочных скважин №№4876П, 4877П Верхне-Казымского и №4815П 
Лунгорского лицензионных участков ОАО «Сургутнефтегаз».

Цели намечаемой деятельности: строительство (бурение) поисково-
оценочных скважин №№4876П, 4877П Верхнее-Казымского и № 4815П 
Лунгорского лицензионных участков ОАО «Сургутнефтегаз».

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», Управле-
ние поисково-разведочных работ (УПРР), ул. Энтузиастов, д. 35, г. Сур-
гут, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область, 
РФ, 628415, тел. 8 (3462)40-32-32, факс 40-31-11.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 24 июля 2015 года по 31 августа 2015 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление заме-
чаний и предложений в устной и письменной форме.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую 
среду можно по адресам:

1. Администрация Белоярского района, ул. Центральная, д. 9, г. Бело-
ярский, ХМАО–Югра, Тюменская область, тел.: 8 (34670) 62-182,  
62-178, 21-490, (с 9.00 до 17.00).

2. ОАО «Сургутнефтегаз», УПРР, Тюменская область, ХМАО–Югра, 
г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, тел.: 8 (3462) 40-32-32,  
41-04-23 (с 9.00 до 17.00).

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия на окру-
жающую среду можно на сайте www.surgutneftegas.ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: принима-
ются в письменном виде в местах ознакомления с указанными материа-
лами.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
31 августа 2015 года в 16 часов, Тюменская область, ХМАО–Югра, 

г. Белоярский, ул. Центральная, д. 9, здание администрации Белоярского 
района, тел.: 8 (34670) 62-182, 21-490.

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз»: начальник отдела проектирования строи-

тельства скважин Управления поисково-разведочных работ Чужеков 
Юрий Васильевич, тел. 8 (3462) 40-32-32; начальник отдела охраны 
окружающей среды Управления поисково-разведочных работ Ковтун 
Анна Владимировна, тел. 8 (3462) 41-04-23, факс 8 (3462) 40-31-11. 

От администрации Белоярского района: Гончаров Игорь Анатолье-
вич — заместитель начальника Управления по сельскому хозяйству, при-
родопользованию и вопросам малочисленных народов Севера, 
тел.: 8 (34670) 62-182, 62-178, 21-490.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» АО «Ангарская нефтехимическая компания» уведом-
ляет о проведении общественных обсуждений по оценке воз-
действия на окружающую среду намечаемой деятельности в 
результате строительства по проекту «Котел-утилизатор 
реакторно-регенераторного блока установки ГК-3 цеха 11 
НПЗ».

Местоположение объекта в границах Байкальской при-
родной территории: Иркутская область, город Ангарск.

Заказчиком проекта является АО «Ангарская нефтехими-
ческая компания», юридический/фактический адрес: 665830, 
Иркутская обл., г. Ангарск, генеральный директор Павлов 
И.В.

Обосновывающая документация (предварительные мате-
риалы по ОВОС) вышеуказанного проекта доступна для рас-
смотрения и подготовки замечаний и предложений в течение 
30 дней с даты опубликования информации до окончания 
общественных обсуждений и представлены в читальном зале 
технической библиотеки АО «АНХК» объект 1404 АО «Ан-
гарская нефтехимическая компания».

Начало общественных обсуждений по оценке воздействия, 
на окружающую среду намечаемой деятельности в результате 
строительства по проекту «Котел-утилизатор реакторно-
регенераторного блока установки ГК-3 цеха 11 НПЗ» назна-
чено на 10 часов 27 августа 2015 года в помещении актового 
зала об. 1404, расположенного по адресу: Иркутская область, 
г. Ангарск, первый промышленный массив, объект 1404, пер-
вый этаж (проезд общественным транспорта до остановки 
«ОАО «Востсибмаш» маршрутами автобусов № 10, № 20 или 
трамваем № 5).

Ответственным за проведение общественных обсуждений 
(в форме слушаний) назначено ответственное лицо: зам. на-
чальника Управления технического развития Маслаков Алек-
сей Алексеевич, тел.: 8 (3955) 57-61-22.

Представитель от администрация АМО-Борисов Сергей 
Анатольевич (Иркутская область, г. Ангарск, пл. Ленина, 63-й 
кв-л, дом 2).

Прием от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений к обосновывающей докумен-
тации (предварительным материалам по ОВОС) обеспечива-
ется до 26.08.2015 г. ответственным лицом от АО «АНХК»: 
главным специалистом Управления технического развития 
Канухиной Еленой Геннадьевной, e-mail: KanukhinaEG@
anhk.rosneft.ru, тел.: 8 (3955) 57-39-81.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Продовольствие Российское мясо крепко зависит от импортных пород

Яйцо курицу учит

Василий Миронов

В 
этом году, если не счи-
тать овощей, лучше всех 
сбрасывают цены яйца. 
С декабря они подеше-
вели на 14,4 процента. 

Курятина не так резва, но в отли-
чие от других мясных продуктов 
все-таки сегодня стоит на процент 
меньше, фиксирует Росстат. 

Но благополучие это может по-
шатнуться, предупреждают эк-
сперты «Российской газеты», по-
скольку стоит на импортных ку-
риных ножках. Вернее — яйцах. 
Здесь спор, что первично — курица 
или яйцо, решается однозначно в 
пользу второго. 

Оказывается, российские про-
изводители мяса работают при-
мерно по тому же принципу, что и 
отечественный автопром — заво-
зятся племенные животные (в слу-
чае с курами — инкубационные 
яйца), которые уже дают товарное 
потомство. 

Немного теории. Схематично 
производство племенных живот-
ных выглядит следующим обра-
зом. Существуют прапрародители 
(«исходная линия») — самые цен-
ные особи, эталоны породы. Их 
выведением и совершенствовани-
ем популяции занимаются отдель-
ные фирмы. Забегая вперед, стоит 
сказать, что они никогда не прода-
ются. 

Следующая ступень — прароди-
тели. Это продукт производства 
владельцев исходных линий, зани-

мающихся генетикой и селекцией. 
Эти животные дают родительское 
стадо, а уже следом идут живот-
ные, из которых производится 
мясо («мясное стадо»). Как это вы-
глядит в птицеводстве? Напри-
мер, мясном? В мире есть три 
транснациональные компании, 
чьи корни находятся в США и Ев-
ропе, которые помогают странам 
создавать собственные репродук-
торы. Но без их «исходного мате-
риала» дело не пойдет и не будет 
развиваться. 

Так что о наличии полного ци-
кла производства курицы вообще 
не приходится говорить нигде, 
кроме тех стран, где находятся 
компании, владеющие исходными 
линиями — США, Великобрита-
ния, Франция. Конечно, центры 
репродукции при утере связи с 
иностранными «наставниками» 
существовать не перестанут. Но 
после нескольких лет породы, на-
ходящиеся в России, начнут отста-
вать по показателям от ушедшего 
вперед мирового рынка. Впрочем, 
эксперты говорят, что здесь раз-
рыв отношений вряд ли возможен. 
Эта часть сельского хозяйства, по-
жалуй, дальше других от полити-
ки.

Официальной статистики рын-
ка племенных животных в России 
нет. Отсюда и диаметрально про-
тивоположные оценки ситуации в 
отрасли: от «мы полностью зави-
симы от импорта» (так говорят те, 
кто указывает на отсутствие ис-

ходных линий) до «мы практиче-
ски полностью себя обеспечива-
ем» (так говорят эксперты, ссыла-
ясь на собственные данные произ-
водства инкубационного яйца или 
мясного поголовья). Собственное 
производство, если говорить о 
предпоследних ступенях цепочки, 
действительно относительно раз-
вито. По свинине и курице — около 
70—90 процентов, по говядине — 
около 50 (при наличии собствен-
ных пород).

Масла в огонь подливает несо-
вершенство структуры управле-
ния отраслью. В России существу-
ет Государственный племенной 
регистр, где содержатся данные 
обо всех зарегистрированных в 
минсельхозе организациях, зани-
мающихся племенным делом. Что 
не устраивает участников рынка? 
Да то, что статус на пять лет полу-
чает организация, а не порода жи-
вотного, как это делается в других 
странах. И отозвать этот статус у 
юрлица практически невозможно. 

При этом государство выделя-
ет существенные деньги на под-
держку животноводства (за по-
следние 10 лет сумма выросла в 
десять раз). И в то же время требо-
ваний к самим породам не уста-
новлено. И поэтому российские 
производители часто грешат не-
чистотой породы, говорят многие 
опрошенные  «Российской газе-
той» участники рынка. Так что без 
импорта в мясной отрасли пока 
никуда.

И перспектива туманная. Пле-
менной регистр постепенно со-
кращается по мере того, как за-
крываются наименее эффектив-
ные предприятия. При этом вновь 
открываемые, самые современ-
ные и востребованные рынком 
центры оказываются как бы вне 
поля зрения государства, сущест-
вуют сами по себе.

Опрошенные «РГ» эксперты 
отмечают, что у рынка есть не-
сколько вариантов развития. 

Галина Бобылева, директор 
«Росптицесоюза» указывает, что 
развитие отрасль получит по мере 
развития в России селекционно-
генетических центров. 

Гендиректор Национального 
союза свиноводов Юрий Ковалев 
говорит, что российская промыш-
ленность может обзавестись свои-
ми исходными линиями по мере 
развития репродукторов, привле-
чения туда молодых специалистов 
и новых инвестиций. Сейчас сов-
ременные российские репродук-
торы развиваются за счет научной 
поддержки опять же транснацио-
нальных гигантов.

Директор Национального сою-
за производителей говядины Де-
нис Черкесов считает, что для раз-
вития отрасли необходимо опти-
мизировать господдержку, отка-
заться от системы, когда статус 
присваивается предприятиям. По 
его мнению, отрасль должна регу-
лироваться ассоциациями, кото-
рые будут подтверждать соответ-
ствие животных стандартам поро-
ды. Возможный вариант создания 
у себя полного цикла производст-
ва — покупка акций одной из ком-
паний, имеющих исходную ли-
нию, говорит Черкесов. По такому 
пути недавно пошел Китай. 

Президент евразийской ассо-
циации птицеводов Сергей Шаба-
ев говорит, что стремиться разви-
вать у себя полный цикл произ-
водства вовсе не обязательно. Но 
если Россия все же пойдет по тако-
му пути, развитие науки на базе 
селекционных центров — самый 
разумный вариант, говорит он.

Судя по тому, что согласия, ка-
кой путь выбрать, нет даже среди 
экспертов, нам, едокам, пока оста-
ется одно: надеяться, что бизнес 
для транснациональных корпора-
ций и впредь будет важнее поли-
тики. 

Чтобы соскочить с поводка зависи-
мости от зарубежных пород кур, 
необходимо развивать селекцию.

Акцент

 Наши производители мяса 
работают по тому же принци-
пу, что и автопром —  методом 
«отверточной сборки»

E
P
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Уведомление о проведении  
общественных обсуждений

ООО «Магаданморнефтегаз» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений предварительных материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
деятельности по объекту: «Проектная документация на 
строительство поисково-оценочной скважины в пределах участка 
недр федерального значения Магадан-1, расположенного в 
северной части континентального шельфа Охотского моря 
(бурение двумя ПБУ)», (далее — Проект), включая реализацию 
мероприятий, отраженных в плане ЛРН.

С 25 июля 2015 г. предварительные материалы по ОВОС 
Проекта будут доступны общественности на интернет-сайте 
http://magadan-1.ecoalliance.ru, а также в читальных залах ГУК 
«Магаданская областная универсальная научная библиотека им. 
А.С. Пушкина», г. Магадан, пр. К. Маркса, 53/13 и МБУК «Ольская 
центральная библиотека им. И.А. Варрена», Магаданская обл., 
Ольский р-н, п. Ола, ул. Каширина, 10.

Встреча представителей ООО «Магаданморнефтегаз» и 
разработчиков Проекта с заинтересованной общественностью в 
форме опроса, «Дня открытых дверей» состоится:

областной универсальной научной библиотеки им. А.С. Пушкина 
(г. Магадан, пр. К. Маркса, 53/13).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Монтаж модульного здания АБК на объекте «Здание АБК», 
расположенное в г. Березники:  ул. Загородная, 3с, база ООО 

«СМТ «БШСУ»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Шварева Юлия Николаевна,  

8 (3424) 29-66-32

Для всех заинтересованных подрядчиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 22.07.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Вы являетесь примером ответ-
ственного, грамотного, компе-
тентного руководителя, готового 
с полной самоотдачей решать са-
мые сложные задачи. Работа, ко-
торой Вы посвящаете свою жизнь, 
требует не только глубоких зна-
ний и терпения, но и готовности 
думать о судьбе своего дела и 
днем, и ночью. Ваш богатый тру-
довой и жизненный опыт являет-
ся примером беззаветного служе-
ния государству, отечественной 
строительной отрасли, исполне-
ния гражданского долга и под-
линного профессионализма!
Превосходные деловые качества 
и высокий профессионализм вы-
зывают заслуженное уважение у 
всех, кому довелось работать и 
общаться с Вами. Вы уделяете 

особое внимание решению про-
блем и реализации инициатив на 
благо укрепления сферы саморе-
гулирования. Ваши заслуги перед 
профессиональным сообществом 
нельзя переоценить.

Оставайтесь всегда верным 
своим принципам, не сворачивай-
те с выбранного пути. Пусть Вас 
всегда окружают ответственные 
коллеги и надежные друзья, гото-
вые поддержать словом и делом, 
пусть работа приносит радость и 
удовлетворение!

Мы искренне желаем Вам здо-
ровья, семейного счастья, душев-
ной гармонии, благополучия, не-
иссякаемой энергии и оптимиз-
ма!

Ассоциация «Общерос-
сийская негосударственная 
некоммерческая организа-
ция – общероссийское отрас-
левое объединение работо-
дателей «Национальное объ-
единение саморегулируемых 
организаций, основанных на 
членстве лиц, осуществляю-
щих строительство».

Поздравление с юбилеем  
Президента Национального  

объединения строителей

Н.Г. Кутьина
Уважаемый Николай Георгиевич!

Примите самые сердечные поздравления с юбилеем!

СДЕЛКА

Японская 
медиагруппа 
покупает 
газету 
Financial Times

СТРАНА 
ВОСХОДЯЩЕГО 
СЛОВА

Тарас Фомченков

БРИТАНСКОЕ издательство 
Pearson продает газету Financial 
Times (FT) японской Nikkei Inc. 
Стоимость сделки составляет 
примерно 844 миллиона фунтов 
стерлингов (1,3 миллиарда дол-
ларов США).

Вместе с газетой будет прода-
ваться интернет-сайт FT.com, а 
также такие издания, как The 
Banker и Investors Chronicle.

Это два острова, две культу-
ры, которые хорошо понимают и 
чувствуют друг друга, несмотря 
на определенную разницу в мен-
талитете, поделился с «Россий-
ской газетой» мнением насчет 
продажи британского издания 
заведующий кафедрой полити-
ческой и деловой журналистики 
в РАНХиГС при президенте РФ 
Андрей Новиков-Ланской. «Поэ-
тому думаю, что сделка прине-
сет обоюдную выгоду обеим сто-
ронам», — считает он.

Медиагруппа Nikkei в своем 
пресс-релизе, который разме-
щен на официальном сайте хол-
динга, подчеркивает, что 
Financial Times является одним 
из ведущих экономических и де-
ловых СМИ мира. И вхождение 
издания в группу с учетом про-
веренных временем традиций 
работы с человеческим капита-
лом и на самом рынке СМИ по-
зволит плодотворно развиваться 
на азиатском рынке.

В то же время, по мнению со-
беседника «РГ», медиагруппа 
Nikkei после покупки вряд ли 
будет обращать больше внима-
ния на Россию. «У Financial 
Times уже было несколько опы-
тов работы с российской ауди-
торией. Тем не менее я думаю, 
что новое руководство сначала 
займется усилением техниче-
ской составляющей, развитием 
кросс-платформенных проек-
тов, интернет-среды. А борьбу 
за новые рынки все-таки оста-
вит на потом. Тем более что в це-
лом ниши обеих изданий понят-
ны и пока нет необходимости их 
как-то серьезно расширять», — 
полагает эксперт.

Быстрых изменений редакци-
онной политики, подчеркивает 
он, не будет в том числе и пото-
му, что «сила британского изда-
ния — это определенная стили-
стика, выращенная десятилетия-
ми целевая аудитория». «Это, 
если хотите, целый воспитанный 
на определенных ценностях 
культурный пласт. Если все это 
резко менять, то большая часть 
капитализации издания будет 
просто-напросто потеряна», — 
резюмирует эксперт. 

По мнению генерального ди-
ректора Pearson Джона Фэлло-
на, после продажи британское 
издательство сфокусируется на 
сфере образования. Сегодня 
есть огромные возможности для 
роста бизнеса путем увеличе-
ния доступа к высококачествен-
ному образованию по всему 
миру, полагает он. Джон Фэллон 
отмечает, что «стать частью ми-
ровой новостной компании яв-
ляется лучшим способом гаран-
тировать журналистский и ком-
мерческий успех Financial 
Times». 

Со сменой 
владельца издание 
Financial Times 
будет уделять 
больше внимания 
развивающимся 
азиатским рынкам

СИТУАЦИЯ Церковь 
попросила вернуть 
ей Исаакиевский собор

Туристов 
не обидят

Алексей Васильев, «Российская газета», Санкт-Петербург

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКАЯ епархия Русской право-
славной церкви обратилась к городским властям с пред-
ложением передать ей в безвозмездное пользование зда-
ние Исаакиевского собора. 

По словам главы городского комитета по культуре 
Константина Сухенко, в ближайшее время ответ на за-
прос будет дан, поскольку рассмотреть его поручил сам 
губернатор Северной столицы Георгий Полтавченко. 
При этом директор музея-памятника «Исаакиевский со-
бор» Николай Буров оказался вообще не в курсе проис-
ходящего, так как сейчас находится в отпуске. 

Это не первая попытка вернуть Исаакиевский собор 
церкви. Так, в 2011 году врио главы комитета по государст-
венному контролю, использованию и охране памятников 
истории и культуры Александр Макаров настаивал на ско-
рейшей передаче храма РПЦ, чтобы избавить его от ларь-
ков, торгующих «бижутерией и непонятной атрибутикой», 
— речь идет о лотках с путеводителями и музейными суве-
нирами. Возможно, на этот раз его мечта осуществится.

Впрочем, петербуржцам и гостям города на Неве не 
стоит раньше времени беспокоиться о том, смогут ли 
они теперь полюбоваться крышами Петербурга с высоты 
знаменитой колоннады — закрывать храм для туристов 
никто не собирается. В епархии заверили, что храм оста-
нется открытым для посещения и все его музейные фун-
кции будут сохранены.

На том же настаивает и глава комитета по законода-
тельству петербургского парламента Виталий Милонов.

— Необходимо идти очень корректным путем — ни в 
коем случае нельзя допустить, чтобы цивилизованный 
процесс возвращения церкви ее собственности превра-
тился в нецивилизованный. 

Сегодня Исаакиевский собор входит в одноименный 
музейный комплекс — наряду со Смольным собором, 
Сампсониевским храмом и Спасом на Крови. Во всех 
церквах проводятся службы, хотя эти здания считаются 
музейными объектами. Храмы содержатся во многом за 
счет деятельности ГМП «Исаакиевский собор», чей штат 
насчитывает около 400 сотрудников.

СУД Конституционный cуд запретил скрывать от пациентов информацию
об их психическом здоровье

Душевная болезнь — не тайна
Наталья Козлова

В 
Конституционный суд с жа-
лобой обратился бывший 
пациент — Александр Тро-

фимов. Он в течение нескольких 
лет лечился в Калужской област-
ной психиатрической больнице. 
В 2013 году он обратился к глав-
врачу с ходатайством о выдаче 
ему полной заверенной копии 
истории своей болезни. Но полу-
чил отказ. 

Трофимов направил в суд за-
явление, в котором попросил, во-
первых, признать отказ главвра-
ча больницы незаконным и, во-
вторых, обязать его в трехднев-
ный срок изготовить, заверить и 
передать ему копии медицин-
ской карты и других документов, 
отражающих состояние его здо-
ровья. 

Суд пришел к выводу, что зая-
вителю было предоставлено все, 
что допустимо по Закону «Об 

основах охраны здоровья гра-
ждан в РФ» и с учетом особенно-
стей, предусмотренных Законом 
«О психиатрической помощи и 
гарантиях прав граждан при ее 
оказании». В удовлетворении 
требования Трофимова в выдаче 
полной заверенной копии исто-
рии болезни было отказано. Все 
последующие судебные инстан-
ции с этим решением согласи-
лись. 

Тогда Трофимов обратился в 

Конституционный суд. Он счита-
ет, что закон о психиатрической 
помощи позволяет произвольно 
решать, в какой форме и в каком 
объеме пациенту должна быть 
предоставлена медиками инфор-
мация о характере его психиче-
ского заболевания и о методах 
лечения.

КС подчеркнул, что психиче-
ское здоровье — особая область 
медицины и здоровья человека. 
Поэтому людям с психическими 

расстройствами врачи обязаны 
предоставлять информацию об 
их здоровье в доступной форме и 
с учетом психического состоя-
ния пациента. 

Таким образом, положения 
оспариваемого закона ставят в 
зависимость характеристики 
предоставляемой информации 
от ее доступности для пациента, 
получающего психиатрическую 
помощь. Объем информации за-
висит от состояния здоровья че-
ловека, о котором может судить 
только врач.

Соответственно, оспаривае-
мые Трофимовым законополо-
жения не дают оснований для 
произвольного отказа в предо-
ставление документации, равно 
как и в безосновательном огра-
ничении права получить ее в не-
обходимом объеме. 

Однако, подчеркнул суд, в том 
случае, если по тем или иным за-
конным основаниям предоста-

вить медицинскую информацию 
самому гражданину, страдающе-
му психическим расстройством, 
все-таки невозможно, она может 
быть передана его представите-
лю, например, адвокату, работ-
нику государственного юридиче-
ского бюро.

По сути, это решение Консти-
туционного суда ликвидирует 
еще одно наследие нашего недав-
него прошлого, когда в стране 
правило бал репрессивное пра-
восудие. Ведь не секрет, что не-
редко за инакомыслие попадали 
в закрытую «психушку», если по-
садить в тюрьму почему-то не по-
лучалось. И уж там человека так 
«лечили», что он и в самом деле 
сходил с ума. Понятно, что ника-
кие справки и истории болезни в 
этих заведениях не давали — ни 
самим больным, ни их предста-
вителям. Теперь же пациент или 
его близкие могут оспорить и ди-
агноз, и метод лечения.

Акцент

 Теперь пациент психиатриче-
ской больницы или его 
близкие могут оспорить 
и диагноз, и метод лечения

Издательство Pearson Plc., осуществ-

ляющее выпуск газеты Financial Times, 

было основано в 1884 году. Само же 

деловое СМИ начало выходить на че-

тыре года позже.

На сегодняшний день в холдинг входят 

четыре подразделения, в которых тру-

дятся около 40 тысяч человек. Акции 

издательства котируются в индексе 

FTSE 100. После объявления о прода-

же стоимость акций Pearson подня-

лась почти на 2 процента.

Медиагруппа Nikkei Inc., основанная в 

1876 году, в свою очередь является 

крупнейшей независимой медиагруп-

пой Азии. Ее самым главным продук-

том является газета Nikkei. Кроме это-

го, группа включает в себя несколько 

телекомпаний и радиостанций. 

КТО ПРОДАВЕЦ
И КТО ПОКУПАТЕЛЬ?
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Исключительное право
О приоритете конститу-
ционных норм указыва-
ется и в постановлении 

Конституционного суда Итальян-
ской Республики от 22 октября 
2014 года. В нем говорится, что 
решение международного судеб-
ного органа в случае конфликта с 
основными конституционными 
принципами итальянского права 
делает невозможным какое-либо 
восприятие в контексте статьи 10 
Конституции Итальянской Респу-
блики, которая в обычных услови-
ях предусматривает автоматиче-
скую рецепцию международного 
права в национальную правовую 
систему.

Конституционный cуд Ав-
стрийской Республики, призна-
вая значимость Конвенции о за-
щите прав человека и основан-
ных на ней постановлений Евро-
пейского cуда по правам челове-
ка, в постановлении от 14 октя-
бря 1987 года также пришел к вы-
воду о невозможности примене-
ния конвенционных положений в 
истолковании Европейского cуда 
по правам человека, противоре-
чащих нормам национального 
конституционного права.

Верховный суд Великобрита-
нии и Северной Ирландии в ре-
шении от 16 октября 2013 года 
отметил неприемлемость для 
британской правовой системы 
выводов и толкования Конвен-
ции о защите прав человека и ос-
новных свобод, содержащихся в 
постановлении Европейского 
суда по правам человека от 6 ок-
тября 2005 года относительно 
проблемы избирательных прав 
заключенных. Согласно его пра-
вовой позиции решения Евро-
пейского суда по правам челове-
ка в принципе не воспринимают-
ся как подлежащие безусловно-
му применению. По общему пра-
вилу, они лишь «принимаются» 
во внимание. Следование же 
этим решениям признается воз-
можным лишь в том случае, если 
они не противоречат основопо-
лагающим материальным и 
процессуальным нормам 
национального права.

Надо подчеркнуть, 
что во всех приведен-
ных случаях речь 
идет не о противо-
речии между Кон-
венцией о защи-
те прав челове-
ка и основных 
свобод и на-

циональными конституциями, а 
о коллизии толкования конвен-
ционного положения, данного 
Европейским судом по конкрет-
ному делу, и положений нацио-
нальных конституций.

Такие коллизии возникают и в 
нашей стране?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Характерным 
примером наиболее очевидного 
расхождения с положениями 
Конституции РФ служит поста-
новление ЕСПЧ от 4 июля 2013 
года по делу Анчугов и Гладков 
против России. В нем наличие в 
российском законодательстве 
ограничения избирательного 
права лиц, осужденных по приго-
вору суда, было признано нару-
шением статьи 3 «Право на сво-
бодные выборы» Протокола № 1 
к Конвенции о защите права из-
бирать и быть избранными гра-
жданами, содержащимися в ме-
стах лишения свободы по приго-
вору суда. Между тем согласие 
России на исполнение такого по-
становления означало бы нару-
шение ею статей 15 (часть 1), 32 
(часть 3) и 79 Конституции РФ.

Каковы ваши предложения в 
связи с решением Конституци-
онного суда России? Что нужно 
делать?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Во-первых, 
продолжать и расширять пра-
ктику участия Конституционно-
го суда РФ в разрешении подоб-
ных правовых коллизий. Во-вто-
рых, продолжать работу по со-
вершенствованию Конституции 
РФ. С тем, чтобы она четко опре-
деляла ценностную иерархию 
нормативных правовых актов.

Безусловно,  необходимо 
исключить из Конституции по-
ложения, согласно которым об-
щепризнанные принципы и нор-
мы международного права со-

ставляют неотъемлемую часть 
правовой системы Российской 
Федерации. В этих целях потре-
буется инициировать вопрос о 
принятии закона о Конституци-
онном собрании, которого до сих 
пор нет. Помимо положений о 
приоритете международного 
права можно было бы скоррек-
тировать и ряд других конститу-
ционных положений с учетом бо-
лее чем 20-летнего действия на-
шей Конституции. Основной за-
кон, как и другие законодатель-
ные акты, нуждается в совершен-
ствовании с учетом современ-
ных реалий, как это происходит 
во всех странах.

Но это все вопросы отда-
ленной перспективы. В насто-
ящее же время необходимо 
привести наше законода-
тельство в соответствие с на-
званным решением Консти-
туционного суда. В частно-
сти, необходимо наделить 
Конституционный суд не 
только правом, но и обязанно-
стью проверки конституцион-
ности готовящихся к 
подписанию и 

ратификации и приме-
няемых на территории 
России договоров и норм 
международного права, а 
также того толкования, ко-
торое было придано им при 
разрешении дела междуна-
родным судебным органом. 
Ведь зачастую, как мы уже от-
мечали, разногласия заключа-
ются не в прямом противоре-
чии норм международного пра-
ва нашей Конституции, а именно 
в том толковании, которое при-
дают международные органы 
правосудия таким нормам.

Но Конституционный суд не-
сколько лет назад уже принимал 
решение по этой проблеме. И 
тогда вопросы, возникающие в 
связи с исполнением постанов-
лений Европейского суда по 
правам человека, уже были 
предметом рассмотрения 
Конституционного суда 
России. То есть, это пробле-
ма не сегодняшнего дня?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В Поста-
новлении от 26 февраля 
2010 года Конституцион-
ный суд РФ отмечал необхо-
димость законодательного 
закрепления механизма ис-
полнения окончательных по-
становлений Европейского 
суда по правам человека. В 
этой связи Федеральным 
конституционным законом 
от 4 июня 2014 года ста-
тья 101 Федерального 
Конституционного за-
кона «О Конституцион-
ном Суде Российской 

Федерации» была дополнена. По-
явилось положение о том, что в 
случаях, когда межгосударствен-
ный орган по защите прав челове-
ка констатирует нарушение рос-
сийским судом этих прав при 
применении закона либо отдель-
ных его положений,  вопрос о воз-
можности применения соответ-
ствующего закона может быть 
решен только после подтвержде-
ния его соответствия Конститу-
ции России. Российский суд об-
щей юрисдикции, а также арби-
тражный суд обязаны обратиться 

с запросом в Конституционный 
суд РФ. Они должны просить про-
верить конституционность этого 
закона. В этом случае производ-
ство по делу приостанавливается.

Александр Иванович, вы ведь 
встречались, беседовали с судья-
ми и сотрудниками аппарата 
ЕСПЧ, анализировали практику 
его работы.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: ЕСПЧ, с моей 
точки зрения, излишне гипербо-
лизирует и, я бы даже сказал без 
достаточных оснований, абсолю-
тизирует значение международ-
ного права при рассмотрении 
конкретных дел, находящихся в 
его производстве. Именно по 
этой причине в его практике, 
особенно в процессе исполнения 
решений ЕСПЧ, нередко возни-
кают острые правовые коллизии. 
Последствием таковых является 
нежелание государств исполнять 
его решения.

Мне представляется, что при 
рассмотрении жалоб судьи ЕСПЧ 
в недостаточной степени уделя-
ют внимание анализу специфики 
внутригосударственного законо-
дательства соответствующих 
стран, их основам и прежде всего 
конституционным, базовым по-
ложениям, правовым традици-
ям, особенностям, наконец, пра-
вовой идеологии и правовой пси-
хологии, сложившейся в том или 
ином государстве.

К сожалению, преобладает, 
что называется, правовой догма-
тизм. 

Что вы имеете в виду? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Не учи-

тывается криминогенная 
обстановка в той или 
иной стране, общий 
уровень преступности, 
доля в ней тяжких и 
особо тяжких престу-
плений, отношение 
общества к опасным 
преступным деяни-
ям. Отсюда иногда 
недостаточно обо-
снованные решения 
ЕСПЧ относительно 
мер принуждения к 
обвиняемому или 
подсудимому, ут-
верждения,  что 
они «избыточно 
жесткие». Ну а что 
прикажите делать: 
освобождать бан-
дита, убийцу из-
под стражи и от-
пускать на под-
писку о невые-
зде. Вот после 
таких решений 
российских су-
дов «наши» пре-
ступники и бегут 
за рубеж, но, как 
правило, «прос-
вещенная Евро-

па» не спешит с их 
выдачей нам. Таких 

примеров немало.
ЕСПЧ в основном занят 

защитой прав обвиняемых и 
подсудимых. Это,  безусловно, 
дело важное, необходимое. Но 
действительно справедливый суд 
должен учитывать и защищать 
интересы и потерпевших. Ведь 
они тоже имеют право на защиту, 
на суд законный и справедливый. 
Поэтому ЕСПЧ, при вынесении 
вердикта по жалобе обвиняемого 
или осужденного, например, по 
делу об убийстве ребенка, было 
бы неплохо поинтересоваться 
мнением родителей погибшего.

В некоторых решениях ЕСПЧ 
отчетливо прослеживается пре-
зумпция виновности государства 

и безусловной невиновности зая-
вителя в тех проблемах, которые 
появились у обратившегося туда 
человека. Но нет нужды доказы-
вать, что предвзятость и необъ-
ективность судьи — верный путь в 
вынесению неправосудного ре-
шения.

Представляется, что ЕСПЧ 
чрезмерно увлекается субъек-
тивными, оценочными суждени-
ями. Мы уже сказали об этом. На-
пример, «чрезмерное принужде-
ние» — понятие очень субъектив-
ное, для каждого общества и госу-
дарства — в особенности. Поэто-
му подобные оценочные катего-
рии надо применять чрезвычай-
но осторожно и во всяком случае 
не злоупотреблять ими.

ЕСПЧ нередко и, как правило, 
вполне справедливо упрекает на-
циональные юрисдикции в пре-
вышении «разумных» сроков 
расследования и рассмотрения 
уголовных дел национальными 
судами. Но и сам в этом отноше-
нии не является примером. Про-
цедуры рассмотрения жалоб в 
ЕСПЧ растягивается на годы. Где 
же здесь пресловутая «разум-
ность сроков»?

Но, пожалуй, самое главное 
заключается в том, что ЕСПЧ не 
принимает во внимание то чрез-
вычайно важное обстоятельство, 
что действующее в том или ином 
государстве законодательство, 
как правило, основывается на ба-
зовых положениях националь-
ной Конституции. Более того, по-
ложениями Основного закона го-
сударств, как правило, прониза-
на ткань отраслевого законода-
тельства страны. Так, например, 
уголовно-процессуальное зако-
нодательство России полностью 
соответствует основополагаю-
щим принципам нашей Консти-
туции, пронизано не только ее 
«буквой», но и ее «духом». Более 
того, целый ряд важнейших кон-
ституционных положений вос-
производится в уголовно-про-
цессуальном законе и составляет 
его основу. ЕСПЧ не может этого 
не учитывать. Более того, он дол-
жен очень внимательно отно-
ситься к вопросу о том, соответ-
ствуют ли принятые националь-
ными правоохранительными ор-
ганами решения и действия, ко-
торые обжалуются в ЕСПЧ, поло-
жениям Конституции государст-
ва. Если соответствуют, то крити-
ка ЕСПЧ по такому решению 
должна быть предельно конкрет-
ной, корректной и безупречной. 
И, вне всякого сомнения, не мо-
гут подвергаться правовому 
остракизму со стороны Европей-
ского суда положения Конститу-
ций, на которых основывается то 
или иное решение национально-
го правоохранительного органа, 
особенно суда национальной 
юрисдикции.

Особый интерес у наших читате-
лей вызывает расследование 
уголовных дел о преступлениях, 
совершенных на Украине. От-
кройте завесу следственной тай-
ны,  как организована работа СК 
в этом направлении?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В прошлом 
году в структуре Главного следст-
венного управления создано спе-
циализированное управление по 
расследованию преступлений, 
связанных с применением запре-
щенных средств и методов веде-
ния войны.  В производстве 
управления уже находится более 
50 уголовных дел. Это дела по 
фактам геноцида, многочислен-
ных безвестных исчезновений, 
похищений людей, убийств, вос-
препятствования журналист-

ской деятельности, призывов к 
развязыванию агрессивной вой-
ны, реабилитации нацизма и дру-
гих преступлений.

В центральном аппарате 
Следственного комитета также 
сформирован оперативный штаб 
в связи с расследованием престу-
плений против мира и безопасно-
сти человечества на территории 
Украины, руководимый лично 
мной. Основной функцией штаба 
является координация деятель-
ности следственных органов по 
выявлению, раскрытию и рассле-
дованию преступлений этой ка-
тегории, в том числе по вопросам 
взаимодействия с иными право-
охранительными органами.

Как вы собираетесь привлекать 
к ответственности граждан, ко-
торые находятся за рубежом? 
Ведь понятно,  сами они к вам не 
приедут, а выдавать их пока 
никто не намерен. 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Во-первых, 
если они попадут в руки наших 
компетентных органов, то могут 
быть осуждены российским су-
дом. Примеры этому есть, и их 
немало.

Во-вторых, нельзя исключать, 
что в будущем, по примеру быв-
шей Югославии, Косово или дру-
гих стран, будет создан междуна-
родный трибунал по Украине, ко-
торый даст правовую оценку дей-
ствиям должностных лиц и воен-
нослужащих Украины на юго-
востоке этой страны.

В-третьих, при определенных 
условиях эти преступления мо-
гут быть рассмотрены Междуна-
родным уголовным судом в Гааге. 
Римский статут Международно-
го уголовного суда позволяет 

распространить юрисдикцию 
этого суда в том числе на пре-
ступления, совершенные на тер-
ритории государств, не являю-
щихся участниками статута.

Как вы намерены бороться с той, 
так скажем, не всегда чистой ин-
формационной кампанией, ко-
торая развернулась вокруг этих 
дел?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Бороться с ин-
формационной «войной» можно 
только правдой. Уже вышла под-
готовленная СК России «Белая 
книга», в которой содержится 
описание тех злодеяний, которые 
имели место на Украине.

Какую роль играет Следствен-
ный комитет в противодействии 
экстремизму?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Отвечу, ссы-
лаясь на цифры. Только в 2014 
году возбуждено 591 уголовное 
дело о преступлениях экстре-
мистской направленности, что 
на 28 процентов больше, чем в 
2013 году. Расследовано 4 уголов-
ных дела об организации пре-
ступных экстремистских сооб-
ществ. Обвинительные пригово-
ры по ним вступили в законную 
силу. В 2013—2015 годах привле-
чены к уголовной ответственно-
сти 25 человек за организацию 
деятельности экстремистских 
образований. 

Между тем практика показы-
вает, что распространению экс-
тремизма способствуют повсе-
местные нарушения Федераль-
ного закона от 2 ноября 2013 
года № 304-ФЗ, которым введен 
запрет продажи сим-карт в не-
стационарных торговых объек-
тах — без фиксации личности 
приобретателя. Здесь соответст-
вующими надзорными и контр-
ольными органами следует наве-
сти порядок.

Про возможности ваших экспер-
тов рассказывают буквально чу-
деса. Так какие современные на-
учно-технические средства сле-
дователи используют в повсед-
невной работе? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Активно ра-
ботают ДНК-лаборатории, осна-
щенные по последнему слову тех-
ники. А в целом арсенал крими-
налистических подразделений 
состоит из высокотехнологично-
го оборудования как отечествен-
ного, так и зарубежного произ-
водства.

Это позволяет достигать не-
плохих результатов. В среднем по 
стране раскрывается до 93 про-
центов убийств и до 95 процен-
тов изнасилований. Отмечу так-
же, что возмездие для большин-
ства преступников настало 
именно благодаря принципиаль-
ной позиции следователей СКР, 
их скоординированным действи-
ям с оперативными службами 
МВД и ФСБ России.

Не устарела истина, что кадры 
решают все. Когда-то о вашем ве-
домстве говорили, что там рабо-
тают одни, извините, сопляки. 
Что возразите?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Безусловно, 
насколько успешно мы сможем 
решать все поставленные перед 
нами задачи в значительной 
мере зависит от нашего кадрово-
го потенциала. Сегодня по мере 
повышения общественного пре-
стижа нашей профессии в наши 
ряды действительно вливается 
много молодежи, естественный 
процесс смены поколений. Мы 
искренне приветствуем тех мо-
лодых людей, которые приходят 
в нашу систему, воплощая в 
жизнь свое стремление служить 
государству, своему народу, по-
святить себя интересной про-
фессии. И такие увлеченные сво-
ей профессией молодые специа-
листы — это наш основной потен-
циал. Замечу,  для работы в на-
шем ведомстве мы тщательно от-
бираем следственные кадры, 
учитывая не только деловые, но 
и морально-нравственные каче-
ства людей.

В то же время прилагаем 
максимум усилий, чтобы сбе-
речь ценные кадры, сохранить 
сложившуюся в следственных 
органах Следственного комите-
та атмосферу товарищества, 
взаимовыручки, постоянного 
внимания к нашим ветеранам. 
Это — одна из самых прочных 
наших традиций. Только на та-
кой основе можно воспитать 
по-настоящему компетентных, 

современно мыслящих следова-
телей, способных с полной отда-
чей трудиться на благо страны и 
общества.

Мы беседуем накануне празд-
ничного для вас дня — 25 июля 
День сотрудника органов след-
ствия России. Праздник моло-
дой, установлен постановлени-
ем правительства России в 2013 
году. Своих как будете поздрав-
лять?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В большинст-
ве своем молодые сотрудники 
работают добросовестно, с пол-
ной отдачей, хорошо обучаемы. 
Основные положительные ре-
зультаты работы СК России до-
стигнуты в результате их труда.

Все сотрудники Следственно-
го комитета уже получили по-
здравления от руководства при-
мерно такого содержания: «Ува-
жаемые коллеги, дорогие вете-
раны следствия! Всецело разде-
ляю с вами радость праздника и 
искренне желаю вам и вашим 
близким доброго здоровья, кре-
пости духа и успехов в любых на-
чинаниях! Рассчитываю на вашу 
принципиальность, профессио-
нализм, высокие моральные ка-
чества и силу духа в служении 
Закону!»

Александр Иванович, а с чем 
связано установление этой даты 
в российском календаре?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Важнейшая 
роль в истории образования не-
зависимого следствия принадле-
жит императору Петру I. В ходе 
судебной реформы именным 
указом от 25 июля 1713 года им 
была основана следственная 
канцелярия Михаила Ивановича 
Волконского, подчиненная не-
посредственно императору. По 
сути мы, реализуем то, что три 
столетия назад задумывалось и 
начинало осуществляться наши-
ми славными предками.

В этом году — 15 января, ис-
полнилось уже четыре года со 
дня начала деятельности вновь 
образованного следственного 
органа — Следственного коми-
тета РФ. С момента образова-
ния Следственного комитета 
рассмотрено почти три с поло-
виной миллиона сообщений о 
преступлениях, возбуждено 
свыше 500 тысяч дел, в суды на-
правлено более 360 тысяч дел. 
Раскрыто почти 29 тысяч пре-
ступлений, дела по которым 
были приостановлены в прош-
лые годы и до реформирования 
следственных органов пыли-
лись на полках. А это — более 
2800 убийств, 3 тысяч изнаси-
лований и фактов умышленно-
го причинения тяжкого вреда 
здоровью граждан.

Акцент

 ЕСПЧ в основном защищает 
права обвиняемых. Но спра-
ведливый суд должен защи-
щать интересы и потерпевших 

Акцент

 Нельзя исключать, 
что в будущем будет создан 
международный трибунал 
по преступлениям на Украине
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СПРАВКА «РГ»
В 2014 году следователи След-
ственного комитета направи-
ли в суд уголовные дела о пре-
ступлениях коррупционной на-
правленности в отношении 
630 лиц, обладающих особым 
правовым статусом. В их числе 
12 депутатов законодательно-
го органа власти субъекта РФ, 
6 руководителей и 32 следова-
теля МВД, 5 руководителей 
и 9 следователей Следственно-
го комитета, 11 прокуроров 
и 3 помощника прокурора, 
2 судьи, 1 следователь органов 
наркоконтроля, 1 следователь 
ФСБ, 435 депутатов местного 
уровня, 52 адвоката, 45 членов 
избиркомов.

КОРРУПЦИЯ

Подпиткой экстремизму во многих случаях служит кор-
рупция. Это одна из больных для страны тем. Осужден-
ных за коррупцию стало больше?
Александр Бастрыкин | Основные усилия мы нацелили на 

пресечение  наиболее опасных проявлений коррупции. В 

2014 году возбуждено и расследовано 11 432 таких уголов-

ных дела. Понимая масштабы этого явления, работаем в те-

сном взаимодействии с органами дознания, поскольку эти 

латентные преступления выявляются в основном метода-

ми оперативно-разыскной деятельности. Стараемся фор-

мировать качественный материал для судебного рассмо-

трения.

Осужденных за коррупцию лиц к лишению свободы стало 

больше, более суровыми стали приговоры, что было отме-

чено Председателем Верховного суда РФ на совещании су-

дей по итогам работы за 2014 год.

Налажен тесный рабочий контакт со Счетной палатой. В 

формате совместной рабочей группы обеспечено непре-

рывное взаимодействие со Счетной палатой на стадиях 

как контрольных мероприятий, так и на предварительном 

следствии.

В настоящее время продолжаем расследование ряда кор-

рупционных уголовных дел в отношении высокопоставлен-

ных чиновников и должностных лиц. Среди них и бывший 

губернатор Сахалинской области Александр Хорошавин, 

который обвиняется в получении взяток. По первому эпизо-

ду это взятка в размере более 5,6 млн долларов, которые он 

требовал в качестве «отката» по госконтракту от директора 

ООО «Сахалинская компания «Энергострой». По второму 

эпизоду — 15 млн рублей Хорошавин получил в качестве 

взятки за действия, связанные с выделением субсидий на 

поддержку сельхозпроизводителей. Хотел бы отметить, что 

наши следователи сработали очень оперативно и успели 

наложить арест на имущество обвиняемого, в том числе 

банковские счета. Сам чиновник находится под стражей и, 

думаю, в скором времени предстанет перед судом.

Специалисты утверждают, что для борьбы с экономиче-
ской преступностью в нашей стране недостаточно разви-
та законодательная база. Что вашему ведомству удалось 
сделать?
Александр Бастрыкин | В Госдуму внесены разработан-

ные в Следственном комитете законопроекты о противо-

действии коррупции и злоупотреблениям при приватиза-

ции, выводу капитала за рубеж для ухода от налогообло-

жения, пресечении финансовых пирамид, уголовно-пра-

вовой защите предприятий, имеющих стратегическое 

значение.

Полагаю, что их реализация в условиях необходимости 

устойчивого развития экономики России, опираясь на соб-

ственные ресурсы, независимую финансовую систему и 

крепкую производственную базу, укрепления социальной 

стабильности  представляется весьма актуальной.

У бывшего губернатора Сахалина Хорошавина изъятые при обысках 
деньги считали уже не пачками, а килограммами.
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Александр Бастрыкин 
уверен, что с учетом 

более чем 20-летнего 
действия нашей 

Конституции 
Основной Закон 

нуждается в совер-
шенствовании, с уче-

том нынешних реалий.
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ПРАВО

Коломойскому
готовят
повторный
запрос 
в Интерпол

В РОЗЫСК 
ОБЪЯВЯТ 
ПОВТОРНО

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что 
Следственный комитет России 
не стал возбуждать уголовное 
дело против российской студен-
тки Варвары Карауловой.

Напомним, речь шла о воз-
можной вербовке студентки в 
ряды экстремистов «Исламско-
го государства».

Сотрудники следственного 
ведомства вынесли постановле-
ние об отказе в возбуждении 
уголовного дела.

Теперь по закону Варвара — 
жертва вербовщиков и если их 
поймают, то есть свидетель и 
есть потерпевшая.

История исчезновения и за-
держания Карауловой, о кото-
рой писали, что она одела хид-
жаб и отправилась воевать в 
ряды «Исламского государст-
ва», стала в нашей стране одной 
из самых громких тем послед-
них месяцев. Обычная второ-
курсница и умница вдруг стала 
изучать ислам и тайком от роди-
телей покинула страну и оказа-
лась в Стамбуле. Девушку спас 

отец, который буквально кинул-
ся в чужую страну и успел, как 
говорится, в самый последний 
момент.

Исключительно благодаря 
отцу его дочь была задержана на 
турецко-сирийской границе в 
городе Килис.

Кроме нее границу хотели пе-
рейти 14 россиян.

Караулова в сопровождении 
сотрудников Интерпола и ту-
рецкой миграционной службы 
вылетела в Москву.

И вчера же Следственный ко-
митет России заявил, что наме-
ревается повторно объявить в 
международный розыск украин-
ского олигарха Игоря Коломой-
ского.

Такой же запрос готовят и на 
главу МВД Украины Арсена Ава-
кова и других высокопоставлен-
ных фигурантов дел о престу-
плениях в Донбассе.

По словам официального 
представителя следственного 
ведомства Владимира Маркина, 
представители Интерпола счи-
тают, что преследование не 
только Коломойского, но и дру-
гих высокопоставленных дол-
жностных лиц, среди которых 
министр внутренних дел Ава-
ков, экс-министр обороны Геле-
тей и другие, якобы политиче-
ски мотивированно.

— Но отказ Интерпола не пре-
пятствует повторному обраще-
нию к нему, в частности при вы-
явлении в действиях этих лиц 
новых составов преступлений, 
что мы и планируем сделать в 
обозримом будущем, — заявил 
Владимир Маркин.

Напомним, что российские 
следователи давно мечтают уви-
деть лично всех перечисленных 
граждан и пообщаться под про-
токол. Басманный суд Москвы 
заочно арестовал Коломойско-
го. А еще тот же Басманный суд 
Москвы удовлетворил ходатай-
ство следователя Следственного 
комитета России об избрании в 
отношении министра внутрен-
них дел Украины Арсена Авако-
ва заочной меры пресечения в 
виде заключения под стражу. 
После этого решения суда еще 
год назад Следственный коми-
тет России объявил в междуна-
родный розыск главу МВД Укра-
ины Арсена Авакова и губерна-
тора Днепропетровской области 
Игоря Коломойского. Коломой-
ский и Аваков признаны обви-
няемыми по уголовному делу, 
возбужденному по признакам 
преступления, предусмотренно-
го ст.ст. 356, 105, 144, 126 Уго-
ловного кодекса РФ. В них речь 
идет о применении запрещен-
ных средств и методов ведения 
войны, убийстве при отягчаю-
щих обстоятельствах, воспре-
пятствовании профессиональ-
ной  деятельности журналистов 
и похищении людей. Но в октя-
бре прошлого года Интерпол от-
казал нашей стране в объявле-
нии в международный розыск 
Игоря Коломойского. 

Громкое дело Начался процесс по делу лидера щелковской 
преступной группировки по кличке Басмач

Остался без банды
Иван Егоров 

В
чера в Московском об-
ластном суде начались 
предварительные слу-
шания по делу лидера 
щелковской ОПГ Алек-

сандра Матусова.
Криминального авторитета 

Матусова, известного также по 
кличке Басмач, обвиняют в со-
вершении нескольких убийств и 
покушений на убийства коммер-
сантов.

По данным следствия, 17 ноя-
бря 1996 года в поселке Свер-
дловском Щелковского района 
Московской области участники 
преступной группы, среди кото-
рых был и Матусов, напали на 
четверых коммерсантов. В ре-
зультате трое мужчин были уби-
ты, еще один получил телесные 
повреждения различной степени 
тяжести. 

Среди известных жертв щел-
ковской ОПГ — начальник район-
ного земельного комитета Сер-
гей Михеев и сын первого заме-
стителя главы администрации 
Щелковского района Арутюна 
Лобяна. 

На одной из «стрелок» воору-
женные автоматами и пистолета-
ми бандиты, почти час расстрели-
вали конкурентов у одного из под-
московных кафе. Выжившего во 
время бойни авторитета киллеры 
добили прямо в больничной пала-
те — в отделении реанимации. 
Щелковская ОПГ действовала до 
начала 2000-х годов. Эта группи-
ровка входила в измайловское 
преступное сообщество. А затем 
Матусов создал собственную, в 
которую в основном входили жи-
тели поселка Биокомбинат. Кроме 
Басмача в руководство группи-
ровки также входили Павел Бон-
дарцков  и ранее судимый Игорь 
Рожнев по кличке Пегас.

Участники ОПГ занимались 
вымогательствами и разбойны-
ми нападениями не только в 
Щелково, но и в соседних райо-
нах. Убийства совершались пре-
имущественно в Москве и Под-
московье. Киллеры выполняли 
заказы также в Туле, Дагестане, 
Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области.

По данным следствия, на со-
вести членов группировки не-
сколько десятков убийств. В 

2009 году в подмосковных лесах 
были найдены захороненные 
останки не менее пятнадцати 
жертв этой группировки.

Ранее приговором суда во-
семь членов преступной группы 
получили от 6 до 21 года лише-
ния свободы в колонии строгого 
режима. Матусову и еще одному 
бандиту — Олегу Рогатину уда-

лось скрыться. В июне 2010 года 
Матусова и Рогатина объявили в 
международный розыск. Рога-
тин до сих пор скрывается, а вот 
Басмача в июле 2014 года задер-
жали в Таиланде. Он проживал 
по паспорту гражданина Арме-
нии в окрестностях курортного 
города Паттайя, в поселке Банг 
Саре. В конце прошлого года 

внимание местных полицей-
ских привлек человек, который 
в одних трусах поехал в магазин 
за алкоголем на скутере. Доку-
ментов у него на момент задер-
жания с собой не оказалось. По-
сле проверки тайские правоох-
ранители выяснили, что это Ма-
тусов, которого разыскивает 
Интерпол. В Россию задержан-

ный возвращаться никак не хо-
тел. 

Когда его привезли в аэропорт 
Бангкока для экстрадиции, Бас-
мач лег на пол и отказался са-
диться в самолет. По трапу его та-
щили буквально силой.

Когда Басмача привезли в аэро-
порт для экстрадиции, он отказал-
ся идти в самолет и лег на пол.

Коломойского 
и Авакова обвиняют 
по нескольким ста-
тьям УК в незакон-
ных методах веде-
ния войны
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Уведомление о проведении  
общественных обсуждений

ООО «Магаданморнефтегаз» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений предварительных материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
деятельности по объекту «Проектная документация на 
строительство поисково-оценочной скважины в пределах участка 
недр федерального значения Магадан-1, расположенного в 
северной части континентального шельфа Охотского моря 
(бурение двумя ПБУ)» (далее — Проект), включая реализацию 
мероприятий, отраженных в плане ЛРН.

С 29 июля 2015 г. предварительные материалы по ОВОС 
Проекта будут доступны общественности на интернет-сайте 
http://magadan-1.ecoalliance.ru, в читальных залах КГБНУК 
«Дальневосточная государственная научная библиотека», 
г. Хабаровск, ул. Муравьёва-Амурского, 1, и районной библиотеки 
ЦБС Охотского муниципального района, рп. Охотск, ул. Ленина, 
18, а также в администрации МО «Охотский муниципальный 
район», рп. Охотск, ул. Ленина, 16.

Встреча представителей ООО «Магаданморнефтегаз» и 
разработчиков Проекта с заинтересованной общественностью в 
форме опроса, «Дня открытых дверей» состоится 28 августа 2015 г. 
с 14 до 17 часов в читальном зале районной библиотеки ЦБС 
Охотского муниципального района, рп. Охотск, ул. Ленина, 18.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации» ООО «Проектстройсервис» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации «Полигон твердых бытовых отходов в п.Красноленин-
ский Ханты-Мансийского района».

Цели намечаемой деятельности: деятельность по обраще-
нию с отходами.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «Проектстройсервис», ХМАО—Югра, г. Ханты-Мансийск, 
ул. Есенина, д. 9.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 25 июля 2015 года по 25 августа 
2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ адми-
нистрации Ханты-Мансийского района совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения.

Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ администра-

ции Ханты-Мансийского района по адресу: г. Ханты-Мансийск, 
ул. Гагарина, 142, каб. 13 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 
8(3467) 32-17-95, 33-24-76.

2. ООО «Проектстройсервис», г.Ханты-Мансийск, ул.Есенина, 
д.9. (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8 (3467) 36-40-55.

Ответственные организаторы:
— эксперт 1 категории отдела экологии департамента строитель-

ства, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-Мансийского 
района – Корепанова А.П., тел./факс 8(3467)32-17-95;

— директор ООО «Проектстройсервис» — Шаламов В.А., 
тел. 8 (3467) 36-40-55.

Общественные обсуждения состоятся: 26 августа 2015 года 
в 14.00по адресу: г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д.142, каб.13.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВЫСТАВКА В Историческом музее покажут ювелирные изделия фирмы 
Андрея Ананова 

Золото возвращается
Иван Владимиров

В 
августе Исторический му-
зей покажет выставку «Воз-
вращая утраченное…», на 

которой можно будет увидеть 
произведения ювелирной ма-
стерской Андрея Ананова. 

У Андрея Георгиевича Анано-
ва, золотых дел мастера, заслу-
женного деятеля искусств России, 
кавалера ордена Почета, это не 
первая выставка в Москве — пятая. 
Предыдущая, пятнадцать лет на-
зад, была в Оружейной палате Мо-
сковского Кремля. Лучшие изде-
лия фирмы выставлены в Эрмита-
же. Персональные выставки фир-
мы «Ананов — Русское ювелирное 
искусство» были в Париже и Лон-
доне, Генуе и Монте-Карло, Мад-
риде и Сан-Пауло, Стокгольме и 
Петербурге. Нынешняя выставка 

приурочена к 70-летию мастера. В 
его 70 лет вместились несколько 
жизней: юнги на паруснике, тока-
ря на заводе, студента физфака, 
актера, режиссера, самоучки-
ювелира, ловеласа, авантюриста, 
основателя ювелирной фирмы 
«Ананов — Русское ювелирное зо-
лото»… Его байопику могли бы 
позавидовать герои Джека Лондо-
на. Его работы оценил бы герой 
Лескова Левша. 

Глядя на его работы, понима-
ешь, что режиссеры, как и актеры, 
и аналитики бывшими не бывают. 
Андрей Георгиевич выстраивает 
свои работы как спектакль на сце-
не. С мизансценами, сюрпризами, 
секретами и неожиданной развяз-
кой. Только сцена миниатюрная, а 
в роли актеров — драгоценные 
предметы. Один спектакль разво-
рачивается как петербургская по-

весть белыми ночами, с разводны-
ми мостами и явлением строгой 
красы бело-голубого Смольного 
собора. Другой — как яркая мо-
сковская сказка Третьего Рима, с 
праздничностью собора Василия 
Блаженного. Третий как восточ-
ный эпос — в образе казанской ме-
чети Кул-Шариф. Серия «Великие 
храмы России», одна из его люби-

мых серий, будет представлена на 
выставке в Историческом музее. 
«Яйцо — образ вечной жизни. Храм 
— образ вечной веры. Мне захоте-
лось соединить эти два образа», — 
объясняет ювелир возникновение 
замысла. 

Когда на пресс-конференции 
Андрея Георгиевича спросили, по-
чему выставка называется «Воз-

вращение утраченного…» и о чем 
утраченном идет речь, он в пер-
вую очередь стал говорить о ма-
стерстве, о профессии, о ювелир-
ном деле. «Для всякого дела важна 
преемственность. До революции 
была традиция Фаберже. Старые 
мастера умели работать. Мне 
раньше приносили на ремонт ста-
рые вещи. Для меня это была пре-
красная школа. Я сидел ночами, 
восстанавливал изделия и … учил-
ся у тех мастеров. Очень их ува-
жаю. До сих пор в моей мастер-
ской нет никаких инструментов, 
кроме тех, которые были у ювели-
ров до революции. И для меня 
очень важно было, что благодаря 
мне эта вещь проживет еще, — рас-
сказывал Ананов. — Для меня глав-
ное — сохранить культуру ювелир-
ного труда, русскую ювелирную 
традицию».

Акцент

 Он выстраивает свои работы, 
как спектакль на сцене. 
С мизансценами, сюрпризами, 
секретами и развязкой...

Пасхальное яйцо. Курица, а в ней — еще одно яичко. Предыдущая выставка изделий Андрея Ананова проходила 15 лет назад. Пасхальное яйцо. Часы.

РЕЙТИНГИ Шарапова,
Собчак, Михалков попали
в топ-50, по версии Форбс

Эх, топнем

Елена Яковлева

СРЕДИ 50 богатых российских знаменитостей — чьи 
имена чаще всего упоминаются в СМИ или встречаются 
в запросах поисковой сети — две трети занимают звезды 
поп-музыки, кино и ТВ.

На первом месте, правда, оказалась теннисистка Ма-
рия Шарапова с доходом 29,7 миллиона долларов. Она не 
уступает его никому уже три года подряд, подтверждая, 
что красота вкупе со спортивными достижениями — 
страшная сила. Но вторую и третью строчки рейтинга за-
няли поп-звезды Филипп Киркоров (доход 10,4 миллио-
на долларов) и Григорий Лепс (12,2 миллиона долларов). 
К ним не гаснет внимание журналистов и поклонников.

В конце первой «пятерки» Ксения Собчак (с 1,2 мил-
лиона долларов), а затем механическая популярность 
«улыбается» уже «качественным» фигурам. Например, 
кинорежиссеру Никите Михалкову (0,4 миллиона долла-
ров). И хочется надеяться, что его имя запрашивается в 

Интернете не только 
из интереса к медиа-
баталиям, но и к не-
сравненной, став-
шей почти класси-
кой «Неоконченной 
пьесе для механиче-
ского пианино».

Еще 15 поп-звезд 
(среди них Полина 
Гагарина, Николай 
Басков, Дима Билан) 
и рэпер Баста, и сно-
ва можно вздохнуть 
полной грудью — Ан-

дрей Звягинцев, Андрей Кончаловский и Федор Бондар-
чук, чьи имена уже вписаны в историю большой культу-
ры, тоже присутствуют в топе. Все-таки мы не ослепли от 
софитов и не оглохли от децибелов, нам не до конца из-
меняет вкус, и стрелка нашего интереса и внимания не 
забывает поворачиваться в сторону Чулпан Хаматовой, 
Константина Хабенского, Сергея Безрукова, Михаила 
Пореченкова, Данилы Козловского — в список попали 12 
неплохих деятелей кино.

Театральная и балетная сцены представлены только 
двумя знаменитостями — режиссером Олегом Табако-
вым и балериной Дианой Вишневой.

Конечно, дирижер Валерий Гергиев, оперная дива 
Анна Нетребко и пианист Денис Мацуев, которым руко-
плещет искушенная российская и мировая публика, тоже 
попали в топ-50. Может быть, их и не вдохновляет сосед-
ство по популярности с поп-звездами, но рейтинги — дело 
холодное, механическое, симпатии не учитывающее.

«Знаменитый» в этом случае — это признак не столько 
человеческого типа, сколько класса. Типологизация 
сложна, а классификация примитивна и основывается 
на одном, часто несущественном признаке. Поэтому в 
таких рейтингах «всякой твари по паре» — на 15-м месте 
модель Наталья Водянова, на 24-м — певица Земфира. И 
даже Борис Акунин в последней «тройке» рейтинга.

Совокупный доход актеров, певцов, музыкантов, ре-
жиссеров и спортсменов из топа-50 — с 1 июня 2014 года 
по 31 мая 2015 года — составил 174 миллиона долларов, 
упав на 24 процента. Но и это не повод для чувств.

Дирижер Валерий 
Гергиев, оперная 
дива Анна Нетребко 
и пианист Денис 
Мацуев тоже попали 
в топ-50 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Националисты 
угрожают сменить 
правительство Украины 
референдумом

Станет ли Ярош 
премьером?

Павел Дульман, Константин Волков, Анна Федякина

ПОСЛЕ того как лидер «Правого сектора» (решением 
Верховного Суда РФ организация признана экстремист-
ской. — Прим. «РГ») Дмитрий Ярош пригрозил референ-
думом о недоверии власти, возник вопрос о способности 
националистов на практике эту угрозу реализовать. Тем 
более, что последние соцопросы показывают резкое па-
дение доверия украинцев и к президенту, и к премьеру — 
рейтинг Яценюка сегодня всего 1,5 процента. «Россий-
ская газета» задала украинским экспертам два вопроса: 
о перспективах предложенного Ярошем референдума и 
будущем украинского премьера.

Владимир Фесенко, 
глава Центра при-
кладных политиче-
ских исследований 
«Пента»:
— Никакого референ-
дума не будет. Хотя 
бы потому, что сам 
вопрос сформулиро-
ван некорректно. 
Еще в 2000 году Кучма хотел провести референдум о недо-
верии парламенту и получил отказ конституционного суда 
и Венецианской комиссии. Таким образом, конституция 
прямо исключает возможность референдума о доверии 
власти. Для этого есть выборы. Непопулярность премьера 
— это на Украине существует почти всегда. Но юридически 
Яценюк может не опасаться отставки до декабря. Посколь-
ку в прошлом декабре Верховная рада одобрила програм-
му реформ правительства, в течение года вопрос о его от-
ставке по закону не может подниматься в принципе. Един-
ственное исключение, если только Яценюк не захочет уйти 
сам. Но он такого желания не демонстрирует, и его страте-
гия держаться до последнего. Тем более что в ходе послед-
него визита в США ему, судя по всему, удалось заручиться 
поддержкой своих покровителей. Подбор кандидатов на 
его место, конечно, будет продолжаться до декабря. Гово-
рят и о Яресько, и о Саакашвили, и о Турчинове. 

Василий Стоякин, 
директор Центра политического маркетинга:
— Референдума не будет. Ярош за полтора года показал 
себя как человек, за языком не следящий и за слова не от-
вечающий. Его движение в принципе сейчас больше про-
пагандистский проект, чем реальная политическая сила. 
До тех пор, пока Яценюк полностью подконтролен Вашин-
гтону, правительство продолжит существовать в нынеш-
нем полуобморочном состоянии. Но скорее всего продол-
жится его переформатирование — из правительства будут 
со скандалом или по-тихому «уходить» люди Яценюка, ко-
торых будут заменять на людей Порошенко. 

Ростислав Ищенко, 
президент украинского Центра системного анализа 
и прогнозирования:
— Технически Ярош провести референдум не сможет, для 
этого нужна долгая процедура подготовки и решение Вер-
ховной рады. Но устроить политическую акцию сторонни-
ки Яроша вполне способны. Например, собрать подписи 
среди населения, а потом предоставить эти листы как волю 
народа. Правительство Яценюка пока останется у власти. 
Слабый премьер выгоден президенту Порошенко. Пред-
ставьте, что премьерское кресло займет сильный человек с 
незапятнанной репутацией — глава государства тут же ста-
нет проигрывать в сравнении с ним. Поэтому стоит ожи-
дать, что при нынешнем президенте он сохранит свой пост.

Михаил Погребинский, 
директор Киевского центра политических исследований 
и конфликтологии:
— На Украине референдум может быть проведен только в 
том случае, если этого хочет власть. А поскольку референ-
дум направлен против власти, то, конечно, никакого все-
народного опроса не будет. Очевидно, что это заведомо 
провальная идея. Что касается перспектив кабинета Яце-
нюка, то на Украине без одобрения из Вашингтона прави-
тельство не поменяют. Важно, что в Вашингтоне ему ска-
зали: «Ты, парень, молодец, все правильно делаешь». Он 
представитель американских интересов, которому надо 
продавать оставшиеся украинские активы компаниям из 
США. Для Яценюка возможны два варианта. Он может 
продержаться до конца года, если будет поступать по-
мощь от друзей из МВФ. Либо Порошенко, который давно 
хочет избавиться от Яценюка, будет уговаривать амери-
канцев уволить его. Это будет возможно сделать перед 
местными выборами, поскольку такой шаг выгоден для 
избирательной кампании. 

У края пропасти, 
или Смена курса

— Указание и поучение, а 
также игра военными 
мускулами — это с любой 

стороны неправильный путь. Ни 
один разумный человек в Герма-
нии не в состоянии понять, как это 
Гарри Каспаров мог выступить в 
международном комитете сената 
США и назвать Владимира Путина 
«раковой опухолью Европы». Это 
скандальный случай! Невозможно 
представить себе, что какой-ни-
будь спортсмен из Америки вы-
ступит в российской Госдуме, на-
звав президента США «раковой 
опухолью»! Более того, скандалом 
было само по себе то, что никто на 
Западе не воспротивился этому. Я 
единственный журналист в Герма-
нии, который вслух осудил подоб-
ную вербальную атаку. Вот до чего 
мы снова дошли! Кроме того, абсо-
лютно неприемлемо, что Влади-
мир Путин не был приглашен на 
встречу «семерки» в баварском 
Эльмау. Я считаю это огромной 
ошибкой. Это неверный путь. Осо-
бенно во время кризисов и кон-
фликтов необходимо говорить 
друг с другом в три раза больше, 
чем обычно. Вместо этого Запад 
исключает присутствие россий-
ского президента на переговорах. 
Это поистине скандальный слу-
чай. К тому же налагать санкции 
для того, чтобы изменить «поведе-
ние» великой державы, просто аб-
сурдно. Это же не маленькое госу-
дарство Сан-Марино, которое 
можно при желании эффективно 
наказать. Санкции никому не по-
могают, а наоборот, всем вредят. 
Еще Наполеон понял это. Абсур-
дно не вести переговоры с Рос-
сией, а действовать методом нака-
зания. Это перекрывает любые 
шансы на совместное будущее.

Но ведь Ангела Меркель послуш-
но следует за США, требуя сан-
кций. Именно канцлер ФРГ не-
сколько раз заявляла, что они не 
будут отменены, и выступала за 
их продление с июля этого года. 
Почему же Германия идет в фар-
ватере Америки во всем, что ка-
сается украинского кризиса?
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Мы этого не де-
лаем. В вопросе санкций Ангела 
Меркель была самым разумным 
голосом. Она также противостоя-
ла требованиям американцев по-
ставлять оружие на Украину, она 
выступала против принятия Ук-
раины в НАТО, которого требова-
ли США. Кроме того, именно наш 
канцлер поддерживает постоян-
ный контакт с российским прези-
дентом Владимиром Путиным. 
Она провела с ним очень много те-
лефонных переговоров. Посколь-
ку она хорошо знает русский 
язык, ей легче общаться с прези-
дентом России напрямую. У аме-
риканцев другие представления. 

Как вы думаете, почему отноше-
ния России и Германии так силь-
но ухудшились с начала украин-
ского кризиса?
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Видимо, пото-
му, что мы отошли от необходимо-
сти общения друг с другом. Гово-
рить, говорить, говорить — вот что 
нужно, чтобы искать пути выхода 
из конфликтных ситуаций и реше-
ние важных проблем. Однако это 
сложный вопрос. Я вижу в нем не 
только правых и виноватых. Вина 
за украинский кризис лежит как 
на стороне Запада, так и на сторо-
не России. 

Вы упомянули санкции как нега-
тивный пример действий Запада 
в отношении России. В своей 
книге вы решительно выступае-
те за их отмену. Почему? Вы уве-
рены, что Запад решится их 
вскоре отменить?
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Необходимо 
всерьез говорить о постепенном 
отходе от санкций вплоть до их от-
мены. У меня сложилось впечатле-
ние, что они абсолютно не дейст-
вуют. Я был сейчас в Москве на 
презентации своей книги, и я не 
почувствовал, что в России все 
только и говорят о том, как тяжело 
стало жить из-за санкций. Напро-

тив, страна производит впечатле-
ние современного динамичного 
государства. На мероприятии 
присутствовали многочисленные 
немецкие промышленники, в том 
числе председатель немецкого 
Фонда семейных предприятий. 
Никто из них не приветствует сан-
кции. Немецкая индустрия, на-
против, решительно высказывает-
ся против них. И это важные голо-
са, которые не могут не быть услы-
шаны немецким правительством. 
Все убеждены, что санкции скоро 
будут отменены за ненужностью. 

Как вы думаете, что необходимо 
делать России, чтобы восстано-
вить наши отношения?
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Я бы больше 
прибегал к опыту и советам Миха-
ила Горбачева, привлекая его к 
консультациям и как можно те-
снее работая с ним над решением 
проблем. У этого человека колос-
сальный опыт и громадная поли-
тическая мудрость. Горбачев дол-
жен восприниматься как важный 
государственный деятель и один 
из великих политиков нашего вре-
мени. Мне весьма лестно, что Ми-
хаил Сергеевич написал пред-
исловие к моей книге, вспомнив о 
первом нашем посещении Мо-
сквы, и присутствовал на презен-
тации книги. 

Какое будущее вы отводите Укра-
ине после разрешения конфлик-
та в общей архитектуре Европы?
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Главное не до-
пустить вступления Украины в 
НАТО. Идея принятия страны в се-

вероатлантический альянс и при-
вела изначально к кризису. Ведь 
все знают, что в России существу-
ет боязнь, что НАТО окружит ее со 
всех сторон. Для России этот во-
прос всегда был ключевым. Задача 
Запада мыслить в исторических 
масштабах, и он должен был по-
нять, что Россия никогда не допу-
стила бы размещения натовских 
военных баз в Крыму. Россия вела 
кровопролитную войну за Крым в 
XIX веке, затем героически сопро-
тивлялась против оккупации Кры-
ма во время Второй мировой вой-
ны. Севастополь — это город рус-
ской славы. Для российских гра-
ждан поэтому оказалось бы совер-
шенно недопустимым, что в Кры-
му будут сидеть немецкие или 
американские генералы, коман-
дующие войсками НАТО. Ни один 
президент России этого бы не до-
пустил. 

В своей книге вы предлагаете 
узаконить статус Крыма. Каким 
вы видите будущее полуострова 
и будущее Украины?
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Россия никогда 
не отдаст Крым. Никто на Западе 
не собирается умирать за то, что-
бы Крым снова принадлежал Ук-
раине. Однако наверняка можно 
будет найти какое-либо решение, 
чтобы узаконить статус Крыма. 
На Украине необходимо устано-
вить для всех регионов федераль-
ный статус, как в Германии с цен-
тральным правительством, кото-
рое заботится о социальном и эко-
номическом единении, однако с 
сильными региональными властя-

ми, которые могут без проблем 
общаться друг с другом. Кроме 
того, необходимо закрепить госу-
дарственный статус русского язы-
ка наравне с украинским и ува-
жать права русского населения 
Украины.  Лучший рецепт, я уве-
рен, это построение государства 
по модели Федеративной Респу-
блики Германия.

Тем не менее именно Ангела 
Меркель напрямую связывает 
вопрос отмены санкций с воз-
вращением Крыма Украине.
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Канцлер в по-
следнее время подчеркивает, что 
необходимо провести в жизнь вто-
рые минские соглашения. Я могу 
констатировать, что в актуальной 
дискуссии об урегулировании 
кризиса на Украине о Крыме в Гер-
мании уже мало говорят. Важнее 
установление мира на востоке Ук-
раины. Кроме того, в Германии 
есть и другие влиятельные поли-
тики кроме Ангелы Меркель, кото-
рые понимают  значение России 
для ФРГ. Они не собираются жер-
твовать нашими хорошими отно-
шениями ради Украины.

Какую позицию, по-вашему, дол-
жен занять Запад по отношению 
к России?
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Беда Запада в 
том, что он отказывается призна-
вать изменения, которые прои-
зошли в России, и мыслит стары-
ми клише. Мы не должны мерить 
Россию только по той ее истории, 
которую мы не приемлем. Надо 
преодолеть старые разногласия и 
совместно строить будущее. Мы 
же не читаем нотации Китаю, а 
принимаем страну такой, какая 
она есть. Необходимо снова вос-
становить взаимное доверие 
между Западом и Россией.

 Что необходимо сейчас совмест-
но делать Западу и России для 
урегулирования украинского 
конфликта?
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Во-первых, не-
обходимо разоружение как на 
вербальном, так и на военном 
уровне. Начало уже положено, 
как я слышал, отводом тяжелых 
вооружений. Наконец-то все по-
няли, что дальше так продол-
жаться не может. Нужда людей 
выросла до невероятных разме-
ров, регион полностью разру-
шен. В украинском правительст-
ве сейчас тоже не сидят лишь 
апостолы мира. Если мы придем 
к консенсусу в результате сов-
местных переговоров, это и бу-
дет настоящей победой для всех 
нас, открывающей путь в сов-
местное будущее. 

Многие в Германии удивляются, 
что вы, человек из консерватив-
ной партии, которая входит в 
правительственную коалицию, 
вопреки линии кабинета мини-

стров ФРГ написали книгу, при-
зывающую к отмене санкций и 
признанию нынешнего статуса 
Крыма.
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Для меня в этом 
смысле речь не идет о партийной 
принадлежности. Категории «пра-
во-лево» не говорят мне абсолют-
но ничего. Единственное, что име-
ет значение: Европе и России нуж-
но строить совместное будущее. 
Все остальные старомодные поня-
тия о правых и левых позициях не 
должны нас интересовать.

Как вы относитесь к идее сов-
местного экономического про-
странства от Лиссабона до Вла-
дивостока, создание которого 
предложил российский прези-
дент Владимир Путин?
ВИЛЬФРИД ШАРНАГЛЬ: Я не хотел бы 
сужать общий смысл наших от-
ношений до создания какого-ли-
бо пространства. Необходимо из-
менить их общее стратегическое 
направление. Я хотел бы, чтобы 
мы руководствовались принци-
пами мира и дружбы с Россией. Я 
не хотел бы предписывать Рос-
сии, как ей надо себя «вести». Я 
хочу, чтобы использовались все 
шансы, чтобы мы восстановили 
то, что мы упустили в наших от-
ношениях в годы «холодной вой-
ны». Мы начали уже строить сов-
местное будущее, однако опять 
эта перспектива омрачилась не-
нужным конфликтом. Моя цель 
дать понять всем, что без России 
невозможно построить мирное 
будущее в Европе и мире.

Вильфрид Шарнагль: Говорить, 
говорить, говорить — это то, что 
сейчас нужно Западу и России.

На Украине 
без одобрения США
правительство 
не поменяют
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Акцент

 Невозможно представить 
себе, что какой-нибудь 
спортсмен из Америки 
выступит в российской 
Госдуме, назвав президента 
США «раковой опухолью»
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Вильфрид Шарнагль | В 1987 году я вместе с 

председателем баварской партии «Христианско-

социальный союз» Францем Йозефом Штраусом  

был в Москве по приглашению Михаила Горбаче-

ва. Штраус был всегда противником советской 

империи, однако на приглашение Горбачева от-

кликнулся и предложил мне как своему соратни-

ку и члену партии сопровождать его. Разговоры в 

Москве были различными, не обязательно поло-

жительными для нас, однако их содержание за-

ставило нас вынести уроки на будущее. Штраус 

тогда шутливо заметил: «Настанет время, когда 

русский медведь и баварский лев вместе будут 

лежать на одной поляне». В Москве мы поняли 

одно: Россия хочет протянуть руку Германии, не-

смотря на тяжелое прошлое наших стран. Это 

меня сильно впечатлило. Видя, как мы сейчас от-

даляемся друг от друга, я решил предпринять по-

пытку своими скромными силами противостоять 

этому. Тогда нашим девизом были «мир и друж-

ба». Я хочу, чтобы мы возвратились к этому. В кон-

це 80-х годов мы заложили основы нашей друж-

бы и взаимопонимания. Необходимо вернуться 

на этот путь, который проложили Михаил Горба-

чев и Франц-Йозеф Штраус. 

Мы в Германии всегда предпочитали перегово-

ры, а США и НАТО автоматически, не задумыва-

ясь, продолжали в духе «холодной войны» идти 

по старым дорогам и делать ставку на принцип 

«или-или». Это принцип в корне неверный. Чер-

но-белое мышление всегда неправильное. За-

пад требовал от России, чтобы она изменилась 

по его образу и подобию, иначе никакого буду-

щего, мол, невозможно. Мне кажется, именно 

это было главной проблемой. Нельзя требовать 

от другого государства, тем более от громадной 

великой России, измениться так, как нам хочет-

ся. Поэтому в последние десятилетия разруши-

лись те доверительные отношения, которые я 

видел в конце 80-х годов. Сейчас в России я 

встретил много людей из различных регионов. В 

вашей стране произошли революционные изме-

нения, а Запад продолжает жить в рамках клише 

из прошлого.

КАК РОЖДАЛАСЬ КНИГА

Политик и писатель Шарнагль предлагает отказаться 
от старых клише во взглядах на Россию. 
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РЕАКЦИЯ Дончане 
пикетировали ОБСЕ

Призыв к совести

Павел Дульман

В ЧЕТВЕРГ несколько сотен жителей Донецка пикетиро-
вали здание гостиницы «Парк Инн», где проживают на-
блюдатели из мониторинговой миссии ОБСЕ. 

Протестующие требовали от них говорить миру правду 
о непрекращающихся обстрелах Донецка со стороны Воо-
руженных сил Украины (ВСУ) и самим не закрывать глаза 
на происходящее. Они держали плакаты «Пора открыть 
глаза», «Ваше молчание убивает людей» и им подобные. 
«Мы готовы предоставить миссии ОБСЕ свои квартиры в 
обстреливаемых районах, чтобы их наблюдения были объ-
ективными», — озвучила свое предложение в адрес наблю-
дателей инициативная группа дончан. Следует пояснить, 
что местные жители давно заметили особенность работы 
миссии: наблюдатели никогда не выезжают из безопасной 
гостиницы после десяти вечера, и именно в это время ВСУ 
вплоть до утра проводит обстрелы. Вероятно, поэтому за-
частую в отчетах миссии эти нарушения режима прекра-
щения огня не находят отражения, что вызывает справед-
ливый гнев жителей Донецка. Обеспокоенность и возму-
щение горожан до миссии донес глава городской админи-
страции Игорь Мартынов. «Мы высказали им все свои пре-
тензии и вопросы, а также поставили вопрос о том, нужны 
ли на Донбассе вообще представители ОБСЕ. Мы договори-
лись, что через пару дней они дадут ответ, они сами не мо-
гут принимать решения, им нужны консультации с выс-
шим руководством», — сказал мэр после встречи с наблю-
дателями ОБСЕ. Также на белых джипах миссии появились 
«тематические» рисунки желтой и синей аэрозольной кра-
ской. Так, на лобовом стекле одной из машин были нарисо-
ваны очки, видеть через которые мешают зеленые купюры. 

КОНФЛИКТ

Греция 
выполняет 
программу ЕС

АФИНЫ 
МЕНЯЮТ 
ЗАКОН

Константин Волков

ГРЕЦИЯ приняла второй пакет 
законопроектов, необходимый 
для начала переговоров с креди-
торами. Это поправки в Гра-
жданский кодекс, позволяющие 
ускорить затяжные процессы в 
суде. Кроме того, поправки по-
зволят продавать с аукциона 
дома и квартиры должников. 
Правда, единственное жилье об-
ещают не трогать.

Также парламентарии одо-
брили введение директивы ЕС, 
подразумевающей участие дер-
жателей долговых бумаг в про-
цессе финансового оздоровления 
кредитных организаций. Все это 
делается для того, чтобы креди-
торы, МВФ, ЕЦБ и Европейская 
комиссия, выделили Греции по-
рядка 86 миллиардов евро. Эта 
сумма должна помочь, совокуп-
но с жесткими мерами, выпра-
вить ситуацию в стране, балан-
сирующей на грани дефолта. Об-
щий долг Греции перед европей-
скими кредиторами, между тем, 
составляет на сегодня более 324 
миллиардов евро. Теперь следую-
щий шаг — переговоры Греции с 
кредиторами, которые должны 
завершиться до 20 августа.

Принятие второго пакета до-
кументов проходило под выкри-
ки нескольких тысяч демон-
странтов на центральной площа-
ди Синтагма в Афинах. «Мы про-
тив принятых парламентом мер! 
«Третья программа» — это шан-
таж, за кризис снова заплатят 
безработные, рабочие и моло-
дежь», — высказывались проте-
стующие, из числа уже бывших 
сторонников премьера Алексиса 
Ципраса. Не обошлось и без стол-
кновений с силами правопоряд-
ка, около десяти человек было 
арестовано за попытки закидать 
полицию камнями и бутылками с 
зажигательной смесью. 

Акцент

 Никто на Западе не собирает-
ся умирать за то, чтобы Крым 
снова принадлежал Украине

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Австрии 
запретили 
автономера 
со смыслом

КОДЫ 
НЕОНАЦИСТОВ 
ПОПАЛИ 
ПОД ЗАПРЕТ

Петр Лихоманов

МИНИСТЕРСТВО транспорта 
Австрийской Республики запре-
тило использовать в автомо-
бильных номерах цифровые со-
четания, ассоциирующиеся с на-
цизмом. 

Новое правило, как сообщает 
официальный сайт ведомства, 
начало действовать с четверга. 
«Правой идеологии нет места в 
нашем обществе. В этом вопросе 
не может быть незначительных 
деталей», — говорится в поясне-
нии главы ведомства Алоиса 
Штегера. 

По словам чиновника, поиск 
путей для запрета соответствую-
щих кодов стал для него личным 
делом. Распоряжение и поясне-
ния на этот счет разосланы рай-
онным подразделениям. Отныне 
числа, которыми у неонацистов 
принято кодировать инициалы 
Адольфа Гитлера и неонацист-
ские лозунги, не будут ни в каких 
формах использоваться в авто-
мобильных номерах. Под запрет, 
кроме цифр, попали буквенные 
сочетания и аббревиатуры, кото-
рые используют неонацисты. На-
пример, такие, как BH — краткая 
абревеатура девиза гитлерюген-
да, KKK — «Ку-клукс-клан», 444 — 
означающее в неонацистской 
криптографии «Германия для 
немцев» и некоторые другие. Со-
ответствующие решения были 
приняты после обсуждения их с 
австрийским комитетом Маутха-
узена — общественной организа-
цией, занимающейся сохранени-
ем памяти о жертвах национал-
социализма и антифашистской 
пропагандой. Именно члены ко-
митета разработали список за-
прещенных сокращений и кодов, 
и намерены пополнять его регу-
лярно, причем не только неона-
цистскими «шифрами». Так, по-
мимо нацистских символов и ло-
зунгов новыми правилами запре-
щены аббревиатуры IS и ISIS, ко-
торые представляют разные аб-
бревиатуры террористической 
организации «Исламское госу-
дарство». 
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ВЕРА В Москве 
открывается знаменитый 
Владимирский храм

Епархиальный 
дом 2

Елена Яковлева

В ВОСКРЕСЕНЬЕ Патриарх Кирилл освятит только что 
восстановленный Князь-Владимирский храм в знамени-
том Епархиальном доме Москвы. Об истории уникально-
го здания, его возвращении и воссоздании «РГ» расска-
зал ректор Свято-Тихоновского православного универ-
ситета, протоиерей Владимир Воробьев.

Чем ценен Епархи-
альный дом для цер-
кви и для культур-
ной и духовной исто-
рии Москвы?
ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР 

ВОРОБЬЕВ: Этот дом, 
построенный в 1901 
году на собранные с 
церковного народа 
деньги, предназна-
чался для народного 

просвещения. Он был задуман как центр духовного про-
свещения, образования, патриотического воспитания и 
социальной деятельности Русской церкви. В нем действо-
вали общества любителей просвещения, разные братства, 
проходил пастырский семинар, размещались пастырские 
курсы, были открыты первые высшие богословские кур-
сы, а потом и первый богословский институт для мирян. 
Мы написали большую книгу об истории дома, сравнили с 
тем, что мы делаем сейчас, и почувствовали, что наш уни-
верситет — в какой-то мере «калька» Епархиального дома.

Говорят, найти это здание было чуть ли не труднее, чем 
восстановить?
ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР: Мы пошли искать этот дом, поскольку 
наш университет носил имя святителя Тихона, патриарха 
Московского, как раз избранного на патриарший престол в 
Епархиальном доме. Знали только адрес: Лихов переулок, 
дом 6. Но, придя, не увидели ничего похожего. Мы решили, 
что тот дом снесен, а на его месте построена «коробка» в 
советском стиле. И только когда вошли внутрь, стали по-
немногу различать архитектурные остатки дореволюци-
онного здания. Отобранный после революции дом был пе-
рестроен до неузнаваемости. Храм железобетонными пе-
рекрытиями разделили на шесть этажей. Арка, соединяв-
шая храм с Соборной палатой, была заложена кирпичом. 

А в алтаре находилась слесарная мастерская. Нам захоте-
лось вернуть его Церкви и восстановить. Для нас же это 
было не только необходимое университету большое зда-
ние, но прежде всего большая святыня. В этом здании 
проходил самый великий за всю историю Русской цер-
кви Собор. Он не только восстановил патриаршество и 
избрал патриарха Тихона, но и подготовил Церковь к на-
ступающему гонению, объединил ее членов и во многом 
вдохновил на подвиг исповедничества и мученичества. 
Посмотрите на лики соборян, это же были великие люди. 
Более половины всех делегатов собора репрессированы. 
Почти пятьдесят причислены к лику святых. А идеи того 
Собора были восприняты не только православным ми-
ром, его материалы изучали католики, готовя свой зна-
менитый Второй Ватиканский собор.

Восстановление 
дома полностью за-
вершено? 
ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР ВО-

РОБЬЕВ: Главная исто-
рическая часть зда-
ния на первом и вто-
ром этажах, где нахо-
дятся Соборная па-
лата и храм святого 
князя Владимира от-
реставрированы. Мы 
благодарны Святей-
шему Патриарху Ки-
риллу, Администрации президента и самому Президенту. 
И не только за помощь в восстановлении. Этот дом на са-
мом деле было трудно не только найти и восстановить, но 
и вернуть Церкви. На возвращение ушло 12 лет. С 1992 
года патриарх Алексий II подписывал письма президенту 
Ельцину, но сделать ничего не получалось. 

Но в нем же размещалась невинная студия документаль-
ных фильмов…
ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР: Да. Но они устроили ложное банкрот-
ство. И воспользовавшись этим, продали Епархиальный 
дом в частные руки, несмотря на просьбы патриарха пре-
дотвратить продажу. Нам стало ясно, что дом снесут и по-
строят на его месте какой-нибудь офис или гостиницу. 
Чтобы вернуть его,  мы прошли через 30 судов. Нашего ад-
воката Георгия, замечательного специалиста по ложным 
банкротствам, расстреляли. Но мы все-таки выиграли по-
следние суды — во многом благодаря его умению. В 2004 
году дом был возвращен Русской православной церкви 
для размещения в нем Свято-Тихоновского православно-
го гуманитарного университета, выдающего, подчеркну, 
дипломы государственного образца. Так что восстанавли-
вать здание было легче, чем его возвращать. 

В Епархиальном 
доме прошел 
знаменитый собор, 
избравший 
Патриарха Тихона

Пришлось пройти 
через 30 судов. 
Адвоката, развен-
чавшего ложное 
банкротство, 
расстреляли

Юлиана Леонович

Ф
ранцузский актер c 
российским паспор-
том Жерар Депардье 
прилетел рейсом 
авиакомпании «Бе-

лавиа» в Беларусь.  Цель визита 
66-летнего артиста в Минск: об-
суждение съемок фильма «Нор-
мандия — Неман», над производ-
ством которого сейчас работают 
киношники из Беларуси, Фран-
ции и России.   А заодно Депардье 
взял мастер-класс у главы Бела-
руси по косьбе травы.

Кроме того, актер, имеющий 
аграрный и винодельческий биз-
нес, вознамерился лично ознако-
миться с сельским хозяйством 
страны, о котором, как оказалось, 
уже многое знает — слышал, видел, 
читал.

Двухдневный визит актера в 
Минск организовал посол Белару-
си во Франции Павел Латушко. В 
начале июля Жерар Депардье по-
сетил парижское диппредстави-
тельство Беларуси и в беседе с 
Павлом Латушко отметил то вни-
мание, которое Александр Лука-
шенко уделяет сфере экономики и 
сельского хозяйства.

Как и подобает радушному хо-
зяину, посол пригласил гостя 
увидеть белорусские агротури-
стические объекты своими глаза-
ми. Отказываться от приглаше-
ния Депардье не стал — график 
поездки обе стороны согласова-
ли в рекордно короткие сроки.

В Беларуси для дорогого гостя 
(визит которого, к слову, изна-
чально планировали сохранить 
инкогнито) подготовили не толь-
ко экскурсионную, но и гастро-
номическую программу: корми-
ли драниками, шкварили сало с 
яичницей, поили морсом и клюк-

венной настойкой. Без подарков, 
естественно, тоже не оставили: 
нарядную рубаху-вышиванку и 
соломенную шляпу получил не 
только актер, но и сопровождав-
ший его продюсер фильма «Нор-
мандия — Неман». Оба немедля 
распаковали подарки и сразу же 
примерили обновки.

Программа визита получи-
лась насыщенной. В среду утром 
актер возложил цветы на Курган 
Славы, почтив тем самым память 
погибших в Великой Отечествен-
ной войне солдат, а затем отпра-
вился на молочно-товарную фер-

му «Задомля». Депардье  интере-
совался технологиями производ-
ства, расспрашивал о бычках и 
коровах, сыпал вопросами о сель-
ском хозяйстве. Увиденным, при-
знался позже, остался доволен:

— Беларусь напомнила мне ма-
ленькую Швейцарию: те же чи-
сто убранные бескрайние поля, 
маленькие уютные домики, 
очень достойная инфраструкту-
ра. Даже технологии, по которым 
развивается сельское хозяйство, 
схожи. Еще я заметил, что Бела-
русь имеет все ресурсы для того, 
чтобы стать сырной страной. 

После обеда актера принял 
Александр Лукашенко. Глава госу-
дарства в неформальной обста-
новке поговорил с гостем о сель-
ском хозяйстве.  

Он лично провел краткую эк-
скурсию по территории своей ре-
зиденции и показал Депардье 
образцы белорусской сельскохо-
зяйственной техники.  Президент 
Беларуси также обучил Жерара 
Депардье навыкам ручной кось-
бы. После мастер-класса артист не 
скрывал эмоций:

— Я считаю, что те, кто связан с 
землей и земледелием, — самые 
лучшие люди.

Мастер-класс Жерар Депардье покосил траву у Александра Лукашенко 

Взялся за косу

Акцент

 Кормили драниками, 
шкварили сало с яичницей, 
поили морсом

После мастер-класса по ручной косьбе травы от президента Белоруссии Александра Лукашенко Жерар Депардье 
не скрывал восторженных эмоций.
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Так выглядел Епархиальный дом до революции.

Знаменитые участники Поместного собора, избравшего 
Патриарха Тихона. Половина будут расстреляны. 50 прослав-
лены как святые.

ЖКХ В столице
введен единый
стандарт
передачи
показаний
счетчиков
воды

ИНТЕРНЕТ 
И КАБИНЕТ

Ирина Огилько

ЧИТАТЕЛИ «Российской газе-
ты» обратились в редакцию с во-
просом, почему закрыли удоб-
ные окружные порталы для пе-
редачи показаний приборов уче-
та воды. Ответ искал корреспон-
дент «РГ».

До недавнего времени в го-
роде существовало несколько 
сайтов, куда жители вносили 
показания со своих счетчиков. 
Пользовались ими многие — для 
этого не требовалась регистра-
ция на сайте, нужно было толь-
ко успеть передать показания в 
выделенные для каждого райо-
на дни месяца. Так, например, 
район Коньково передавал по-
казания с 14-го по 3-е число, а 
Ясенево — с 20-го по 25-е. Но 
большая часть москвичей все 
равно предпочитали пользо-
ваться «Личным кабинетом» на 
сайте Центра координации ГУ 
ИС, где нужно было регистри-
роваться. Однако постепенно 
все сайты такие услуги закры-
ли. Как пояснили «РГ» в депар-
таменте информационных тех-
нологий города, это связано с 
тем, что в столице введена цен-
трализация сервиса передачи 
показаний счетчиков воды.

— Работавшие ранее порталы 
не гарантировали горожанам 
того, что показания без ошибок 
попадут в систему учета ЕИРЦ, 
так как все данные с сайтов при-
носились в МФЦ, где операторы 
вручную вбивали их в платеж-
ки, — рассказывает пресс-секре-
тарь департамента информаци-
онных технологий города Елена 
Новикова. — Мы не против того, 
чтобы электронные сервисы в 
городе развивали сторонние 
компании и готовы с ними со-
трудничать, но не в ущерб каче-
ству и стабильности этих сер-
висов для москвичей.

По ее словам, у горожан сей-
час большой выбор надежных 
способов передачи данных с 
квартирных приборов учета. 
Самый популярный из них — че-
рез портал госуслуг Москвы 
(pgu.mos.ru). К слову, на нем 
уже зарегистрированы более 4 
миллионов пользователей. Для 
того чтобы воспользоваться 
порталом, нужно зарегистри-
роваться: ввести ФИО, адрес 
электронной почты, логин 
(свое имя или псевдоним), па-
роль (не менее семи символов) 
и номер мобильного телефона. 
Затем перейти в раздел «Прием 
показаний приборов учета 
воды», куда нужно внести дан-
ные плательщика и показания 
приборов. Передавать показа-
ния за текущий месяц необхо-
димо с 15-го числа текущего по 
3-е число следующего месяца.

— В департамент жалоб на то, 
что при этом способе возника-
ют сложности с передачей, не 
поступало, — продолжает Нови-
кова. — К слову, в прошлом году 
с помощью этого сервиса при-
нято 20 миллионов обращений, 
а сейчас на портал ежемесячно 
вводят показания 1,7 млн домо-
хозяйств.

По словам Новиковой, по-
рядка 40 тысяч жителей, в 
основном пенсионеры, предпо-
читают передавать показания 
через колл-центр, еще 60 тысяч 
семей — через мобильные при-
ложения «ЖКХ Москвы» и «Го-
суслуги Москвы». И около 30 
тысяч граждан делают это с по-
мощью SMS, отправляемых на 
номер 73-77. 105 тысяч москви-
чей подписаны на услугу напо-
минания о необходимости пе-
редать показания, которые при-
ходят на электронную почту и 
мобильный телефон. 

Впрочем, тем, кто не ладит с 
техникой и не хочет «ходить» 
по страницам портала госуслуг, 
могут продолжать подавать по-
казания счетчиков по старинке. 
А именно: через консьержа, 
если он имеется в доме. Так же 
никто не отменял передачу дан-
ных через почтовые ящики, вы-
вешенные на жилых домах Еди-
ным расчетным центром райо-
на или лично — в любом МФЦ.

Порядка 40 тысяч 
жителей, в основ-
ном пенсионеры, 
предпочитают пере-
давать показания 
через колл-центр

БЛАГОУСТРОЙСТВО Сергей Собянин: Мясницкая улица
станет комфортнее для пешеходов

Шире шаг
Александр Мелешенко

Т
ерпеть постоянные затры 
на Мясницкой улице мо-
сквичам осталось недолго — 

масштабные работы по рекон-
струкции и благоустройству 
здесь завершатся через месяц. 

 Об этом вчера рассказал мэр 
Москвы Сергей Собянин после 
прогулки по этой одной из ста-
рейших московских улиц.

— Мясницкая входит в число 
50 городских улиц, на которых в 
этом году мы проводим комплек-
сное благоустройство, — подчер-
кнул градоначальник. — Работы 
на Мясницкой будут завершены 
в августе, и, я думаю, эта улица 
станет одной из самых любимых 
у москвичей и гостей города.

Сейчас на Мясницкой кипит 
работа на всем ее протяжении от 
Лубянской площади до Садового 
кольца — проезжая часть сужает-

ся с трех до двух полос, а тротуа-
ры, напротив, расширяются.

По словам заммэра столицы 
по вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Петра Бирюкова, тротуары 
будут вымощены крупной гра-
нитной плиткой, а вдоль улицы 

проведут дополнительное озеле-
нение. «На благоустройстве улиц 
сегодня работают порядка 20 ты-
сяч человек, также задействова-

но около тысячи единиц различ-
ной техники, — рассказал Бирю-
ков «РГ». — В общем объеме рабо-
ты выполнены уже на 60%, при 
этом нигде полностью не закры-
вается автомобильное и пеше-
ходное движение».  

В общей сложности работы по 
комплексному благоустройству 
сегодня ведутся на 7 вылетных ма-
гистралях и 43 центральных ули-
цах общей протяженностью 112 
км. Результаты реконструкции 
легко представить: в прошлом 
году таким же манером обновили 
Пятницкую, а еще Маросейку и 
Покровку.  Полос движения там 
стало меньше, освободившееся 
место отдали под широкие тротуа-
ры и велодорожки, отремонтиро-
вали фасады домов, навели поря-
док с освещением и рекламой. 
Кроме того, в ходе благоустройст-
ва все провода убираются под зем-
лю, в кабельную канализацию. 
Именно в этом причина того, что 
сегодня половина центральной 
части города перекопана — это 
монтируются подземные тонне-
ли, куда уйдут всевозможные ка-
бели, не дающие без помех взгля-
нуть на небо. По словам Бирюко-
ва, на некоторых улицах, как на 
той же Мясницкой, исчезнет даже 
контактная троллейбусная сеть. 

Троллейбусы эти участки бу-
дут проходить на аккумуляторах, 
убрав «рога».  Что касается сокра-
щения числа проезжих полос, то 
затруднения движения это не вы-
зовет, уверены в городском строй-
комплексе. «Напротив, оно ста-
нет более быстрым благодаря раз-
умной организации движения и 
устройству парковочных карма-
нов», — рассказали «РГ» в депар-
таменте капремонта Москвы. 

Сергей Собянин: Мясницкая входит в число 50 улиц, на которых в этом 
году мы проводим комплексное благоустройство.

Акцент

 В общей сложности работы 
по комплексному благоу-
стройству сегодня ведутся 
на 7 вылетных магистралях

С
Е

Р
Е

Г
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

КОСМОС Ученые нашли
«двойника» нашей планеты

Вторая Земля

Ксения Колесникова

НА СТЫКЕ созвездий Лебедя и 
Лиры ученые NASA обнаружили 
несколько планет, похожих по 
размерам и условиям на Землю. 
Одну из них — Kepler 452b — спе-
циалисты уже окрестили «стар-
шей двоюродной сестрой» нашей 
планеты. 

Ее обнаружил астрономиче-
ский спутник-телескоп «Кеп-
лер», оснащенный сверхчувстви-
тельным фотометром. Это пер-
вый космический аппарат, со-
зданный для поиска экзопланет, 
похожих на Землю. Специалисты 
NASA запустили его еще в 2009 
году, а вчера озвучили сенсаци-
онные результаты наблюдения за 
тысячами звезд.

«Кеплер» зафиксировал 500 
экзопланет, вращающихся во-
круг других звезд. Причем 12 из 
них расположены в «обитаемой» 
зоне вокруг похожей на Солнце 
звезды. Это значит, что условия 
на их поверхности близки к зем-
ным. Там может быть жидкая 
вода, что теоретически делает 
планету благоприятной для воз-
никновения жизни. 

— В 20-ю годовщину обнару-
жения первой экзопланеты «Кеп-
лер» нашел планету и звезду, ко-

торые можно назвать почти ко-
пиями Земли и Солнца, — заявил 
заместитель директора НАСА по 
науке Джон Грунсфилд. 

Звезда, вокруг которой вра-
щается Kepler 452b, в 10 раз 
ярче, на 4 процента тяжелее и 
на1,5 млрд лет древнее Солнца.

Kepler 452b вращается вокруг 
своей звезды на том же расстоя-
нии, что и наша планета от Сол-
нца. Но есть и отличия от Земли: 
диаметр планеты примерно на 60 
процентов больше. Год на Kepler 
452b равен примерно 385 дням. 
Возраст космической находки — 
примерно 6 миллиардов лет. 

— Обнаруженная планета на 
1,5 миллиарда лет старше, чем ее 
«младшая кузина» Земля. С од-
ной стороны, это увеличивает 
шансы на существование жизни 
на ее поверхности, с другой сто-
роны, никаких гарантий нет, — 
подчеркнул Джон Дженкинс, 
один из авторов открытия.

И главная проблема: Kepler 
452b находится на расстоянии 
1400 световых лет от Земли, и до-
браться до него мы не можем. По-
этому проверить наличие жизни 
на обнаруженной «Второй зем-
ле» не получится, но ее изучение 
поможет лучше понять нашу соб-
ственную планету.
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ПИТАНИЕ Россия перейдет 
на европейские нормы 
потребления трансжиров

Нет фаст-фуду!

Ирина Краснопольская

ЖАРЕНАЯ картошка, сладости, конфеты, хлеб, выпеч-
ка… Эти продукты на столе российской семьи каждый 
день. Но именно в них может быть большой процент 
трансжиров, об опасности которых для здоровья все 
чаще говорят с высоких научных трибун. Почему? Об 
этом обозреватель «РГ» беседует с главой Национально-
го исследовательского центра «Здоровое питание» про-
фессором МГУ Олегом Медведевым.

Олег Стефанович, с 1 января 2018 года, согласно техни-
ческому регламенту, Россия переходит на европейские 
нормы потребления трансжиров. Не всех — искусствен-
ных. А есть естественные. В чем разница?
ОЛЕГ МЕДВЕДЕВ: Естественные трансжиры вырабатываются 
у жвачных животных и присутствуют в мясе и молоке. 
Ни одна страна не ограничивает потребление естествен-
ных трансжиров, ограничиваясь лишь рекомендациями 
потреблять поменьше жирного мяса и молока. А вот 
искусственные трансжиры, так называемые трансизо-
меры, — это искусственно созданные твердые жиры, по-
лученные по технологии гидрогенизации или пропуска-
ния водорода через жидкое масло. Их в наших продуктах 
может быть до 40—50%. И их потребление подвергается 
жесткому регулированию. 

Искусственные 
трансжиры начали 
активно использо-
вать в производстве 
продуктов питания с 
1940-х годов?
ОЛЕГ МЕДВЕДЕВ: Метод 
гидрирования расти-
тельных масел при-
шел на замену ис-
пользованию сала и 
сливочного масла, 
чтобы снизить вред 
от насыщенных жи-
ров. Но якобы благо обернулось злом. В 1990-х годах ис-
следования показали: замена насыщенных жиров на 
искусственные трансжиры ухудшила ситуацию с заболе-
ваниями сердца. Всемирная организация здравоохране-
ния признала: минимально безопасного уровня их потре-
бления не существует. ВОЗ призвала страны максимально 
ограничивать использование этих соединений. Некото-
рые вернулись к животным жирам, некоторые использу-
ют растительные — пальмовое и кокосовое масло

Но вот я пришла в магазин за хлебом. Как мне отличить, 
есть в этом хлебе вредные трансжиры или нет?
ОЛЕГ МЕДВЕДЕВ: Увы. Нет ни бытового теста, который их по-
казывает, ни на вкус они не отличаются от других жиров. 
Чтобы с уверенностью сказать, есть трансжиры в данном 
продукте или нет, необходимо отнести образец в лабора-
торию на анализ. Поищите, кто станет этим заниматься. 
На это и делается основная ставка нерадивых произво-
дителей. Хотя готовить всю продукцию без вредных 
трансжиров в России можно: сырье для этого есть. Одна-
ко не все производители готовы отказаться от дешевых, 
удобных, но вредных трансжиров.

Между тем обычное или сдобное печенье, слоеное из-
делие могут содержать около 10% трансжиров. Это 10 
граммов на 100 граммов продукта, при международной 
норме в 2 грамма на день. Получается, что достаточно 
съесть всего 20 граммов «неправильного» печенья — 
примерно 2—3 печенья, чтобы «выполнить» допустимую 
норму по трансжирам на день. А если вы еще перекусили 
в фаст-фуде, добавили несколько ломтиков хлеба с тран-
сжирами, то риск получить букет «сердечных» заболева-
ний вырос уже на четверть.  Растительные масла, рыба и 
орехи, богатые Омега-3, могут противостоять вредному 
воздействию трансжиров. Однако, потребляя и то, и дру-
гое, вы неминуемо будете есть слишком много жирного и 
прибавите в весе.

Но как-то обезопасить себя можно?
ОЛЕГ МЕДВЕДЕВ: Необходимо отказаться от фаст-фуда, осо-
бенно жаренного. Внимательно читать этикетки продук-
тов в магазине. Если в составе продуктов есть «частично 
гидрогенизированное масло», «модифицированное ра-
стительное масло» или «смесь растительных масел», то 
значит, они содержат трансжиры. Их лучше не покупать.

А вот недавнее сообщение: пиццы, соусы, глазури, сладо-
сти и фаст-фуд в США будут без вредных трансжиров…
ОЛЕГ МЕДВЕДЕВ: Как заявило Управление по контролю за 
продуктами и лекарствами США (FDA), пищевой про-
мышленности США придется отказаться от использова-
ния трансжиров в течение трех лет. Научные данные по-
казывают, что это поможет значительно снизить показа-
тели смертности от инфарктов в стране.

 А вот ни в ЕС, ни в России вопрос полного запрета на ис-
пользование трансжиров пока не решен. Хотя доказатель-
ная научная база вреда трансжиров для здоровья человека 
неопровержима. И европейское кардиологическое обще-
ство публично объявило: необходимо запрещать трансжи-
ры в ЕС для спасения жизней. В России трансжиры пока ог-
раничиваются только в масложировой продукции. Наш 
центр «Здоровое питание» провел исследование продук-
тов, в которых могут быть трансжиры. Так вот: вафельные 
торты с шоколадной глазурью содержат до 30% трансжи-

ров, крекеры — 10%, конфеты — 
более 20%. Необходимо выра-

ботать стратегию отказа от 
трансжиров. Это не прои-
зойдет в одночасье. А от-

кладывать проведение 
таких мер нельзя. К 

тому же существует 
опасность, что по-
сле запрета тран-
сжиров в других 
странах произво-
дители могут пе-

ренаправить 
эти товары 
туда, где их 
содержание 
не контроли-
руется, — на-
пример, в 

Россию. Ско-
ро Россия 
должна прийти 
к европейским 
нормам потре-
бления тран-
сжиров. Со-
гласно им че-
ловек должен 
получать от 
трансжиров 
не более 1% 
суточной ка-

лорийности.

АКТУАЛЬНО

Медсестры 
ведут прием?

ПОЧТИ ДОКТОР

Анна Владимирова

МОЖЕТ ли медсестра вести 
прием в поликлинике? Нужно ли 
ей высшее образование? Почему 
в России на одного врача — две 
медицинских сестры? Об этом 
шла речь на международном 
саммите медсестер в Москве.

— Врач ведет прием, ставит 
диагноз, назначает лечение, про-
водит операции и т.д. А медицин-
ские сестры у нас несамостоя-
тельны, — говорит декан факуль-
тета высшего сестринского об-
разования и психолого-социаль-
ной работы Первого МГМУ име-
ни Сеченова Наталья Камынина. 
— В Европе множество проблем 
пациентов решают именно они. 
Не просто выполняют предписа-
ния врача. Медицинская сестра 
может повторно назначить вы-
писанные ранее препараты, про-
контролировать процесс реаби-
литации. Для этого нужно обра-
зование и юридические полно-
мочия, которых у нас пока нет.

В России работает более 580 
тысяч врачей и более 1,2 милли-
она специалистов среднего зве-
на. На одного врача — две медсе-
стры, а в мире это соотношение — 
один к трем и больше.

— В Канаде медсестра ведет 
прием, занимается профилакти-
ческой работой. Она — полно-
правный член команды. А наша 
сестра в России недооценена. И 
по возможностям, и по зарпла-
там, — считает главный внештат-
ный специалист минздрава по 
управлению сестринской дея-
тельностью в ЦФО, директор 
второго медицинского колледжа 
Москвы Татьяна Коваленко. — 
Скоро должны быть приняты 
профессиональные стандарты, а 
за ними — и новые образователь-
ные. Медсестра должна знать но-
вые методы лечения, основы ра-
боты с высокотехнологичным 
оборудованием, уметь прово-
дить сложные манипуляции. Для 
этого нужно налаживать связи с 
ведущими медицинскими орга-
низациями, оснащать колледжи 
и техникумы современными си-
муляционными центрами.

В России более 400 учебных 
заведений дают среднее меди-
цинское образование. А вот ву-
зов, которые готовят медсестер с 
высшим образованием, не более 
40. Раньше они выпускали спе-
циалистов — менеджеров, кото-
рые в основном становились 
главными медсестрами. А в этом 
году впервые выпускаются бака-
лавры. Они знают и умеют боль-
ше обычных медицинских се-
стер. Например, как провести 
диспансеризацию, организовать 
школы ухода для родственников 
тяжелобольных пациентов. Мо-
гут оказать психологическую 
помощь. Какое место они найдут 
в системе здравоохранения? Во-
прос. О больнице судят не только 
по врачам, но и по тем, кто забо-
тится о пациентах. Не зря же их 
называют «сестры милосердия». 
Без сострадания, способности 
понять чужую боль в этой про-
фессии люди не задерживаются.

— У врача в поликлинике — ог-
ромный поток пациентов, боль-
шая «бумажная» нагрузка, — го-
ворит Наталья Камынина. — А 
медицинские сестры больше об-
щаются с больными и делают 
это, порой, лучше врачей. Есть 
интересный опыт в одном из го-
родов России, где в поликлини-
ках медицинские сестры само-
стоятельно решают проблемы 
пациента, оценивают его состоя-
ние, дают рекомендации. Но из-
за отсутствия юридических пол-
номочий все документы отдают-
ся на подпись врачу.

Болевая точка Четверть россиян живет под угрозой внезапной смерти

Схватись за сердце
Ксения Колесникова

С
колько людей в мага-
зинах падают, теряют 
сознание? Если в те-
чение первой минуты 
человека дефибрил-

лировать, то 100 процентов вы-
живает. Через 3 минуты — только 
58 процентов. Где бы ни поднима-
лась эта тема, все принимается 
на «ура», а дальше — тишина. Об 
этом главный кардиохирург 
Минздрава России академик Лео 
Бокерия говорил на «Деловом за-
втраке» в «РГ». 

Статистика — известная, про-
блема — наболевшая. Но почему о 
ней вспоминают только тогда, 
когда молодой человек умирает 
от инфаркта в аэропорту? Дела-
ются громкие заявления, прово-
дятся расследования. Потом ин-
цидент забывается, а проблема 
никуда не уходит. 

Спасет электрошок
По статистике, 26 процентов 

практически здоровых россиян 
находятся под угрозой внезап-
ной смерти от сердечно-сосуди-
стых заболеваний. При этом 
большинство летальных случаев 
происходит не в больницах. Зна-
комая многим картина: лежит 
человек на полу в метро или тор-
говом центре. Рядом — толпа: кто-
то вызывает «скорую», кто-то 
глазеет. А шансы несчастного на 
жизнь с каждой минутой умень-
шаются на 10 процентов. Через 
10—15 минут врачи уже ничем не 
могут ему помочь. 

Основная причина таких не-
счастных случаев — фибрилляция 
желудочков сердца: мышца хао-
тически сокращается, а кровь не 
идет. Непрямой массаж и искус-
ственное дыхание помогут боль-
ному продержаться какое-то вре-
мя. Но единственный способ за-
ново запустить сердце — это элек-
трошок, дефибрилляция.

— Наш уровень медицины не по-
зволяет точно выделить группу 
риска внезапной сердечной смер-
ти и предупредить ее, импланти-
ровав подкожные дефибриллято-
ры. У большей части жертв до са-
мой смерти никогда не наблюда-
лось важных клинических сим-
птомов, — говорит профессор ка-
федры профилактической и неот-
ложной кардиологии Первого 
МГМУ имени Сеченова Филипп 
Копылов. — Поэтому так важно за-
пустить программу общедоступ-
ной дефибрилляции. Размещать 
автоматические аппараты в обще-
ственных местах, обучать основам 
реанимации непрофессионалов.

В школе, такси и казино
На Западе и в США этой про-

блемой занимаются более 20 лет. 
Дефибрилляторы давно стоят не 
только в каждом аэропорту и на 
вокзалах, они есть в полицейских 
машинах, торговых центрах, 
даже школах. В Швеции, напри-
мер, в порядке эксперимента де-
фибрилляторами оснастили не-
сколько такси, а водителей об-
учили первой помощи. Централь-
ная диспетчерская, связанная со 
службой спасения, направляет 
ближайшую машину к постра-
давшему человеку. Водитель мо-
жет сам запустить остановивше-
еся сердце, чтобы сэкономить 
время до приезда «скорой». Не-
сколько человек удалось спасти. 

Другой пример — казино в 
США. Закрытые помещения, тол-
пы людей в состоянии стресса, 
как следствие — регулярные слу-
чаи внезапной сердечной смерти. 
15 лет назад в 10 заведениях ад-
министрация установила авто-
матические наружные дефи-
брилляторы, а охранники прош-
ли курсы по спасению жизни. Ре-
зультат впечатляет: из тех, кто 
получил помощь в течение трех 
минут, выжили 74 процента. Это 
при том, что без помощи выжива-
ют около 8 процентов людей.

А в прошлом году студент из 
Голландии построил прототип 
медицинского коптера, который 
может доставить дефибриллятор 
в радиусе 12 квадратных киломе-
тров за одну минуту. Принцип ра-
боты — проще некуда. Дрон пере-
хватывает звонки в «скорую» и 
отправляется на место происше-
ствия. Благодаря установленной 
камере оператор винтокрылой 
машины — парамедик может на-
блюдать за ЧП и по микрофону 
подсказывать людям, которые 
находятся рядом с пострадав-
шим, какие принимать меры. 

Юридический «тормоз»
Установка дефибрилляторов 

во всем цивилизованном мире — 
уже не просто частные инициа-
тивы или рекомендации профес-
сиональных сообществ. Это ста-
новится нормой закона. Пример 
— США, Италия, Великобрита-
ния, Австрия. Основной тренд — 
права на использование автома-
тических наружных дефибрилля-
торов получают пожарные, поли-
цейские, добровольцы, обучен-
ные приемам реанимации. 

— Постепенно эти права даются 
и людям без специальной подго-
товки, как это сделано почти во 
всех штатах США, — рассказывает 
Филипп Копылов. — В Европей-
ском союзе ситуация тоже меняет-
ся. Раньше ставить дефибриллято-
ры в общественных местах было 
разрешено. А теперь постепенно 
вводится такая законодательная 
обязанность. Западные медицин-
ские сообщества регулярно изда-
ют рекомендации. Например: в ме-
стах, где в течение 16 часов нахо-
дятся 250 человек старше 50 лет, 
должны стоять такие приборы. И 
чтоб добраться до них можно было 
бы за 1,5 минуты быстрым шагом.

Где и в каком количестве ста-
вить дефибрилляторы, рассчи-
тывают с помощью математиче-
ских моделей, основанных на 
статистике посещаемости обще-
ственных мест. Кроме того, раз-
рабатываются системы мобиль-
ного оповещения добровольцев, 
обученных спасению людей. 

В России эта сфера законода-
тельством толком не регулирует-
ся. Да, есть ФЗ «Об основах охра-
ны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации» (№ 323-ФЗ), 
который вводит понятие «первой 
помощи». Есть перечень меро-
приятий по оказанию таковой, 
установленный приказом Мин-

здравсоцразвития № 477н. Но ав-
томатическая наружная дефи-
брилляция не упомянута нигде. 

В Министерстве здравоохра-
нения РФ «РГ» рассказали, что 
вопрос — очень сложный, он ак-
тивно обсуждается экспертами. 
Но быстро его не решить.

— Работа над нормативными 
актами, регулирующими уста-
новку и применение данных 
устройств, может начаться толь-
ко после проработки вопроса в 
профессиональном сообществе. 
Также вопросы, связанные с тех-
никой безопасности его приме-
нения, будут определены позже, 
— пояснили в ведомстве.

Интересная инициатива роди-
лась в Свердловской области. 
Местное министерство здравоох-
ранения, не дожидаясь «обяза-
ловки», решило установить 50 
дефибрилляторов. Правда, с ого-
воркой: доступ к аппаратам 
должны иметь или медработни-
ки, или специально обученные 
добровольцы. Среди возможных 
объектов — аэропорт, вокзалы, 
стадионы, театры и т. д.

— Вместе с руководителями 
предприятий изучается вопрос 
по установке портативных дефи-
брилляторов в местах массового 
скопления людей, — пояснили 
«РГ» в свердловском ведомстве.  

«Умный» прибор
В Москве пару лет назад авто-

матический дефибриллятор 
установили в парке «Сокольни-
ки». «РГ» позвонила в админи-
страцию парка: работает дефи-
бриллятор? Там подтвердили: ра-
ботает. Правда, воспользоваться 
им может только «скорая». Хотя 
во всех машинах «скорой» есть 
или, по крайней мере, должны 
быть свои дефибрилляторы… 

Зато администрации аэро-
портов после прошлогодней 
смерти челябинца на борту са-
молета урок усвоили. В Шереме-
тьево — 3 здравпункта и медсан-
часть. Везде есть дефибриллято-
ры. А еще дежурит реанимобиль 
Центра медицины катастроф. В 
Домодедово — похожая картина, 
там рассматривают возмож-
ность поставить несколько авто-
матических наружных аппара-
тов, но когда проект будет реали-
зован, неизвестно. Дефибрилля-
торы есть и в 186 медпунктах на 
крупных железнодорожных во-
кзалах.

А вот в одном из крупнейших 
столичных торговых комплексов 
затруднились сказать, есть ли у 
них дефибриллятор, и даже не 
смогли сообщить, по какому гра-
фику работает медпункт… Еще 
два года назад обсуждалась воз-

можность установки автомати-
ческих дефибрилляторов на 
станциях метро. В антивандаль-
ных боксах. Появились ли они?.. 

Вот как комментирует ситуа-
цию профессор Филипп Копы-
лов:

— Один из чиновников от здра-
воохранения высказал мысль, 
что дефибриллятор — это элек-
трошокер, и в неумелых руках он 
может превратиться в оружие. 
Данная логика справедлива для 
приборов, применяемых врача-
ми в медицинских учреждениях. 
Но никак не применима для авто-
матических наружных аппара-
тов. Они без выявления наруше-
ния сердечного ритма просто не 
сработают. Поэтому их бессмы-
сленно красть и пытаться приме-
нить не по назначению.

Такие приборы, например, 
стоят в аэропорту Сочи. Они 
оснащены не только простой и 
доступной неподготовленному 
человеку инструкцией, но и голо-
совыми подсказками на русском 
языке. Эта «умная» машина сама 
отсчитывает ритм, в котором 
нужно проводить компрессии 
грудной клетки и сообщает, когда 
надо сделать искусственное ды-
хание, и автоматически наносит 
электрический разряд, если это 
необходимо.

Акцент

 Остановилось сердце. 
Если человека дефибрилли-
ровать в первую минуту, 
то 100 процентов выживает. 
Через 3 минуты — только 58
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1,2
МИЛЛИОНА
специалистов среднего звена 
работает в России: на одного 
врача — две медсестры

КСТАТИ
В России есть предприятия, где производятся наружные дефибрилля-
торы, не уступающие зарубежным. Но как им выйти на мировые рын-
ки, если спроса на эти приборы нет даже на внутреннем? Обиднее всего, 
что дефибрилляторы — это та область, в которой у нас исторически 
сложилось существенное техническое превосходство. В 70-х годах в на-
шей стране впервые в мире был разработан дефибриллятор с опреде-
ленным видом импульса (биполярный квазисинусоидальный импульс 
Гурвича), который позволял с применением меньшей энергии и с мень-
шими побочными эффектами добиваться нужного медицинского 
результата. Зарубежные аналоги появились лишь спустя 20 лет.

Эксперты: 
Только у 20% 
россиян нет 
проблем с 
весом.
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Вафельные торты с 
шоколадной глазу-
рью содержат до 
30% трансжиров, 
крекеры — 10%, кон-
феты — более 20% 

В России медсестра недооценена: и 
по возможностям, и по зарплатам.
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МУЗЫКА Звезды 
популярной музыки 
из разных стран 
встретятся на фестивале 
«Европа Плюс Live» 
в Москве

Танцы 
с «Холостяком»

Александр Алексеев

УЖЕ восьмой год подряд одна из самых успешных и рей-
тинговых российских радиостанций проводит бесплат-
ный open-air в Москве. Причем это единственный летний 
фестиваль в столице, на котором выступают модные пев-
цы и группы, а зрителям не надо платить за билеты. Так 
будет и в этот раз. А 25 июля на фестивале «Европа Плюс 
Live» теперь споют швед AronChupa (известный и по 
электро-хип-хоп группе Albatraoz, да и его нынешний 
мировой хит называется схоже – I’m an Albatraoz), дат-
ская певица Nabiha, англичанин со славным рок-прош-
лым Кристиан Бернс. Сыграют шведский диджей Джон 
де Сон, датчанин Bakermat… Очень внушителен и список 
российских завсегдатаев хит-парадов: Егор Крид, Нюша, 
Елка, группы IOWA, «Винтаж», «Банд’Эрос»… 

Этот фестиваль еще, пожалуй, и самый комфортный: 
каждый артист поет, как правило, по две-три песни, сце-
на находится близко к зрителям, да и входить-выходить 
можно совершенно свободно, например, чтобы купить 
мороженое у ближайшего метро «Спортивная», а потом 
вернуться и продолжать слушать концерт. 

Обозреватель «РГ» постарался выяснить у организа-
торов, отчего в этот раз на фестивале «Европа Плюс 
Live» выступит все-таки больше ярких российских ис-
полнителей, чем зарубежных. И не связано ли это с тем, 
что с каждым годом и в нашей поп-музыке растет число 

самобытных испол-
нителей популярной 
музыки, которые 
вполне могут быть 
востребованы и в Ев-
ропе?! 

«Мы постара-
лись, чтобы в этом 
году сложилась 
очень хорошая про-
порция — 11 арти-
стов с треками на ан-
глийском языке и 11 
артистов с русскими 
песнями, — проком-
ментировал ситуа-
цию директор эфира 
«Европы Плюс» Да-
нил Литвинский. — В 

этом году у нас набралось довольно много русских ис-
полнителей, которые поют по-английски. И говорить о 
том, что у нас стремительно сокращается количество яр-
ких зарубежных исполнителей, нельзя. Более того, вто-
рой год у нас выступают, например, Swanky Tunes, кото-
рых, судя по активной гастрольной деятельности и сов-
местным трекам с такими звездами, как Christian Burns, 
уже смело можно причислить к звездам мирового мас-
штаба»…

При этом организаторы и в самом деле собрали на 
своем фестивале наиболее ярких молодых исполните-
лей. Среди них, конечно, оказался и Егор Крид, выпу-
стивший наконец и свой дебютный альбом «Холостяк». 

В этом году вы получили премию «Прорыв года», номи-
нированы и на другие награды, выпустили дебютный 
альбом… Какое из этих событий пока стало самым при-
ятным и полезным для вас?
ЕГОР КРИД: Они все для меня очень важны. Впрочем, я просто 
занимаюсь музыкой и не задумаюсь о том, получу ли за 
это какую-то награду или нет. Приятно, конечно, что мое 
творчество отмечают эксперты, но главное — это народ-
ная любовь и признание. Хотя для этого, конечно, прихо-
дится немало потрудиться: альбом «Холостяк» создавал-
ся за 2 месяца. И мне 
пришлось практиче-
ски переехать жить 
на студию, чтобы 
успеть записать нуж-
ному сроку. В итоге в 
него вошли как мои 
ранние работы, так и 
совершенно новые 
треки: «Невеста», 
«Холостяк», «Бере-
гу», другие….

Недавно вы верну-
лись с фестиваля 
«Славянский ба-
зар», пели в Суху-
ме… Сочиняются ли 
в таких поездках но-
вые песни или сво-
бодное время пред-
почитаете прово-
дить в путешествиях 
и на экскурсиях — 
все-таки, когда еще 
столько интересного 
увидишь, как ни на 
гастролях? 
ЕГОР КРИД: Да, в поезд-
ках получаешь ог-
ромный заряд эмо-
ций от увиденного, 
да и от самих высту-
плений — тоже. Все 
впечатления и эмоции копятся вместе, после чего и появ-
ляются идеи для новых работ и даже клипов. Иногда пря-
мо во время гастролей мы арендуем студию и записываем 
там что-то новое.

В вашей музыки много чего намешано: хип-хоп, балла-
ды, порой даже элементы фламенко, а в энциклопедию 
какого музыкального жанра вам самому хотелось бы по-
пасть?
ЕГОР КРИД: Я не могу определить себя как артиста какого-то 
одного, определенного жанра. У меня есть абсолютно раз-
ные песни, да и мне просто не хочется ставить себя в ка-
кие-то рамки. А еще — я не конкурирую ни с кем: мой га-
строльный график даже не позволяет думать на эту тему. 
Я просто стараюсь успеть во все места, где меня ждут. И я 
не эгоист.

Ваш продюсер Тимати и сам яркий, креативный артист… 
В чем вы больше всего хотели бы превзойти своего учи-
теля? 
ЕГОР КРИД: Да — он ярчайший пример того, как можно много 
лет оставаться на сцене и не потерять свое лицо. Мне нра-
вится его западный опыт, который, безусловно, хотелось 
бы перенять. Но в остальном у меня свой собственный 
творческий путь.

Егор Крид выпустил альбом 
«Холостяк», треки из которого 
штурмуют российские чарты.

Внушителен 
на фестивале спи-
сок российских 
завсегдатаев хит-
парадов: Егор Крид, 
Нюша, Елка, группы 
IOWA, «Винтаж», 
«Банд’Эрос»

Премьера В Большом театре поставили лермонтовского «Героя нашего времени»

Лишних людей в балете 
не бывает
Алена Карась

О
дно из самых любо-
п ы т н ы х  о б с т о я -
тельств, связанных с 
балетом «Герой на-
шего времени», — то, 

что его идея, структура и сама 
драматическая интонация были 
вдохновлены театральным ре-
жиссером. Случай не новый, если 
вспомнить хотя бы недавних «Ро-
мео и Джульетту» Деклана Дон-
неллана, но особенный. Кирилл 
Серебренников Лермонтовым 
вообще и «Героем» в частности 
занят давно. 

В нынешнем балете, написан-
ном с его подачи молодым компо-
зитором Ильей Демуцким и по-
ставленном хореографом Юрием 
Посоховым, видны отголоски не 
только этюдов, сделанных со сту-
дентами Школы-студии МХАТ 
(теперь актерами Гоголь-цен-

тра), но и его спектакля «Демон» 
с Олегом Меньшиковым. 

Главы «Бэла», «Тамань» и 
«Княжна Мери», положенные в 
основу либретто, написанного 
самим режиссером, ясно прочер-
чивают одну линию романа — Пе-
чорина-демона, соблазняющего 
и губящего. 

Выступив и художником бале-
та, Серебренников предложил не 
единое пространство, но три раз-
ных — для каждого акта. Двигаясь 
от метафорического и почти эк-
спрессионистского решения пер-
вых двух к реалистически-быто-
вому третьему, он вместе со сво-
ими соавторами настаивает на 
том, что судьба Печорина — почти 
житейский, нашего времени слу-
чай. При этом заставляет с увле-
чением погружаться в бытовую 
среду XIX века, радуя глаз реше-
нием костюмов и материальных 
элементов среды. 

Коричневая, монументальная, 
выдающаяся углами-скалами сте-
на экспрессивного первого акта 
упирается в огромный помост, на 
котором лежит тоненькая фигур-
ка. Это и есть «театр» Печорина — 
его кровать, эшафот и могильная 
плита, образ, который в «Княжне 
Мери» заполонит всю сцену. 

Когда отзвучит поминальное 
пение муадзина и православной 
молитвы, экстравагантно вве-
денных в балетную музыку, де-
сятки чеченских красавцев вы-
давят помост с лежащим на нем 
трупом Бэлы за кулисы, чтобы 
развернуть историю ее корот-
кой любви и смерти. Отношения 
Бэлы (тоненькой и изысканной 
как горная лань Ольги Смирно-
вой) и Печорина (Игорь Цвирко) 
явлены здесь как отношения 
коршуна и жертвы, но без на-
зойливого символизма. В какой-
то миг забываешь об условном 
языке танца, и горькое чувство 
нашего недавнего опыта еще 
долго не оставляет. Образ мести 
и войны входит в спектакль ис-
подволь, накапливаясь сначала 
в «Тамани» с ее контрабанди-
стами,  а  потом в  «Княжне 
Мери», где война уже совсем не 
шутка. 

Обучение Бэлы европейской 
культуре решено как балетный 
класс, станок, за которым Печо-
рин дает дикарке уроки класси-
ческого балета. Так встречаются 
две культуры, одна из которых  
доминирует над другой.  

Печориных в балете три. Оди-
наково черноволосые, ранимые, 
одинокие и харизматичные, они 
воспринимаются с той степенью 
психологической точности, ко-
торая возможна, казалось, толь-
ко в драме. Только Печорин «Та-
мани» (Артем Овчаренко) — чуть 
иной, не брутальный романти-
ческий демон, чем-то похожий 
на Олега Меньшикова, а какой-
то холодный, стертый, и сама ин-
тонация этого акта — не буйно-
романтическая, а затаенная, бе-
лесая, точно рассветное молоко 
тумана, а сам его образ как буд-
то напоминает Олега Даля в зна-
менитом телеспектакле Эфроса. 
Вообще «Тамань» — поразитель-
но красивый акт, в котором стро-
ительные леса поэтически пере-
кликаются с тем образом за-
брошенности и обрыва, кото-
рый развивается в лермон-
товской прозе. 

Романная структура требу-
ет от создателей и зрителей ново-

го балета способно-
сти переселяться в 
новые пространст-
ва.

То, что третий 
а к т  —  « К н я ж н а 
Мери» — создан вне 
всяких видимых 
метафорических 
ходов, как реали-
стическое пове-
ствование в де-
корации па-
в и л ь о н н о г о 
типа, кажется 
п о н а ч а л у 
п р е д а т е л ь -
ским по отно-
шению к поэ-
тике предыду-
щ и х  а к т о в . 
Здесь нет лириче-
ского голоса клар-
нета (как в «Бэле») 
или виолончели (как в 
«Тамани»), пианист появ-
ляется здесь и как солист, и 
как персонаж. Курзал со спор-
тивными снарядами и бюве-
том, деревянные перекры-
тия, огромные окна, лестни-
ца с балконом — все кажется 
кинематографически до-
стоверным. И оттого дуэль 
между Печориным (Руслан 
Скворцов) и Грушницким 
(Денис Савин), когда они 
влезают на высокие подо-
конники в противополож-
ных концах зала, «вы-
стреливает» как яркая и 
зловещая метафора.

Выстрел Печорина 
звучит не в метафизи-
ческом или символи-
ческом, но в самом 
«бытовом», реаль-
ном пространстве, 
становясь частью 
нашей жизни, 
да л е к о й  от 

возвышен-
ных традиций 

русского балета. 
Точно так же 

в о з н и ка ет  та н е ц 
трех инвалидов в ин-

валидных колясках, 
обжигающий своей ре-
альной, а не театраль-
ной болью. Отдален-

ные, но ощутимые при-
зраки войны видны и в 

том, как танцует 
своего Грушниц-
кого Денис Са-
вин. В серой ши-

нельке, с палочкой, 
он выпадает из все-
го этого курортного 
общества своим не 
демоническим, но 

ч е л о в еч е с к и м 
с м я те н и е м  и 

тоской. Он ме-
ч е т с я  п о 

сцене в па-

роксизмах отчаяния, и Печорин 
(как некогда Онегин), кажется, 
даже сочувствует ему. Но стоя 
«на горе» — в оконном проеме — 
он безжалостно взводит курок, и 
противоположное окно оказыва-
ется пустым. 

Сложная пульсация образов 
существует и на переходах меж-
ду хореографией и словом, орке-
стровой музыкой и вокальными 
соло. Своеобразным «двойни-

ком» Веры (Кристина Кретова) 
выступает здесь Нина Минасян, 
поющая то прощальное письмо, 
то размышления Мери, а мечу-
щийся Печорин имеет в этой сце-
не два объекта, теряясь между 
прошлым и будущим, между воо-
бражением и реальностью. Так 
мы и оставляем его, размышляя 
над балетом как над романом. И 
это прекрасно.

Акцент

 Отношения Бэлы и Печорина 
явлены здесь как отношения 
коршуна и жертвы, но без 
назойливого символизма

КИНО Героями фильма «Пиксели» стали персонажи компьютерных игр  80-х

Хотят ли геймеры войны
Сусанна Альперина

Ф
ильм «Пиксели» выходит 
в  прокат в  России 23 
июля. Кинематографисты 

в ответе за тех, кого приручили, 
поэтому им мало фильмов, в ко-
торых наворочена уйма компью-
терных технологий, — сами игры 
заполняют смыслы кино. Можно 
сделать  фильм по мотивам 
компьютерной игры. А можно 
придумать комедию про гейме-
ров старшего поколения, кото-
рые начинали с аркад, шариков 
Lines и Тетриса. Геймеры всех 
возрастов — фантастический на-
род, «ботаны», у которых лучше 
всего развит указательный палец 

правой руки, нажимающий на 
мышку. Их бы энергию, да в мир-
ное русло, — но эти фрики из фри-
ков, кажется, не хотят ничего от 
жизни — только бы их оставили в 
покое и дали поиграть. Что ж, до-
игрались: теперь на первый план 
выходят именно они — иначе мир, 
который держится на всем вирту-
альном, рухнет. 

Действие  фильма «Пиксели» 
начинается в 80-х. Тогда команда 
подростков Сэм, Уилл, Ладлоу и 
Эдди Огненный Бластер вовсю 
осваивала аркады в игральных 
автоматах. Монетка 25 центов — и 
ты в игре. «Пакмэн», «Донки 
Конг», «Галага» — это их игры. И 
кто бы мог подумать, что режис-

сер Крис Коламбус не наиграется 
в своих предыдущих фильмах  (он 
снимал «Один дома», «Миссис 
Даутфайр» и «Гарри Поттера») и 
запустит новых героев на новый 
компьютерный уровень.

Один из геймеров  становится 
президентом, другой – преступ-
ником, третий — просто гением-
занудой, четвертый останется 
«лузером», который ремонтиру-
ет и устанавливает технику по 
домам. Этот расклад продлится 
ровно до того момента, как на 
землю пожалуют инопланетяне. 
Их план-захват нашей планеты 
выстроен в форме аркады. И вна-
чале это будет «Галага».

Кто же сможет спасти Землю? 

Конечно же, команда «ботанов», 
подобранная по образу и подо-
бию «Стражей Галактики». Пре-
зидент (который из бывших гей-
меров) дает им в помощь целую 
армию. Сцены, когда геймеры об-
учают солдат и офицеров, можно 
будет пересматривать бесконеч-
но. Например, ботаник-вундер-
кинд стоит перед строем нака-
чанных морпехов и «выносит им 
мозг» — а они, эти горы мышц с 
глазами, ничего не могут ему ска-
зать, потому что от него зависит, 
выживет ли планета.

Правда, все геймеры оказыва-
ются любителями женщин, и нра-
вятся им вполне боевые подруги.  
Одна — военный полковник, дру-
гая — героиня компьютерной игры 
Леди Лиза, похожая на древнегре-
ческую богиню. И третья… Огнен-
ный Бластер мечтает о Серене Уи-
льямс. И она появляется в картине. 

Крис Коламбус сделал фильм 
в лучших голливудских традици-
ях.  Что-то  здесь напоминает об 
«Игре престолов», что-то об 
«Охотнике за привидениями» 
или об упомянутых выше «Стра-
жах Галактики». Шутки смешны, 
диалоги не вялые. Ни одного не-
верного движения в совместной 
игре актеров и компьютерных 
персонажей.

Кевин Джеймс, который игра-
ет президента, в интервью расска-
зывал, что в процессе подготовки 
к съемкам выгнал всех своих до-
машних, разложил по квартире 
теннисные мячики и общался с 
ними. Видимо, помогло. Что помо-
гло остальным — неизвестно. Но 
вышла настоящая комедия.

Действие «Пикселей» начинается в 80-е — период расцвета компьютерных игр вроде «Пакмэна».

Трейлер и фото смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1144562

Даниил Дондурей, 
культуролог :

—Я не раз говорил о том, что совре-

менный человек не может обойтись 

без телевизора. Это для него также 

естественно, как включить свет.

Но я бы не стал настаивать, что дело  

так же обстоит и с компьютерными (и 

не только) играми. ТВ все-таки произ-

водит представления о жизни. Созда-

ет некую смысловую вселенную во-

круг человека. Помечает, что важно, а 

что нет. Оно ранжирует смыслы, все 

раскладывает по полочкам. Не говоря 

о том, что оно создает эти смыслы.

Игры же кажутся мне женитьбой тех-

нологий на инфантильности. Огром-

ным продлением детского возраста. 

Не случайно же Голливуд давно раз-

вернул коммерческое кино в сторону  

разных фэнтези. Туда, где стирается 

грань между придуманной  и эмпири-

ческой  реальностью, грань между бу-

дущим, настоящим и прошлым. Стира-

ется и грань в понимании, где я жертва 

судьбы, а где  ее созидатель. 

Повышение возраста игроманов — это 

предупреждение о том, что в ближай-

шие два десятилетия, а то и быстрее, 

может произойти смена цивилизаци-

онных основ. Что станет главной сфе-

рой человеческих интересов через 

20-30 лет? Мой прогноз: это будет не 

труд и не творчество, а туризм. Сегод-

ня это кажется странным. Ну что такое 

туризм? Так,  развлечение...

Игры тоже вроде бы развлечение. Но 

они дают игроку свободу  перехода из 

одних реальностей в другие. Ребенка  

к игре привлекает желание и возмож-

ность быть творцом. Желание побе-

ждать, оно у ребенка всегда...

Игроман 25-ти лет хочет того же само-

го.  Он, даже став дедушкой, будет хо-

теть того же. Сохранение инфантиль-

ной полубожественной своей мощи — 

когда ты создатель миров, вершитель 

побед,  сокрушитель противника,  мо-

гущий сломить серьезное сопротив-

ление— дает человеку ощущение, что 

он и в жизни таков. Тебя хотят уволить, 

а ты пришел, и вдруг что-то такое ска-

зал, сделал, комплимент начальнице, 

и все перевернулось.

Это все волшебство из  детского воз-

раста, из сказки, помноженное на тех-

нологии. И тут плюсуются факторы,  

связанные с удлинением жизни, муж-

чины скоро будут жить не до 63 лет,  а 

до 83, как в Японии. Вместе с увеличе-

нием среднего возраста жизни   дет-

ский тип сознания будет перемещать-

ся вверх. Люди будут играть и после 25.

Когда человек играет сутками, не 

останавливаясь на еду, это, конечно, 

болезненная форма существования. 

Дело может доходить до безумия. Но 

если мы говорим о массовых процес-

сах, то тут дело в модах. Может стать 

модным  вообще жить в виртуалке. 

Ведь  грань между эмпирическим ми-

ром и виртуальным стирается. 

Я по отношению к технике и техноло-

гии какой-то луддист. Когда я вижу, как 

моя дочь совершенно свободно ору-

дует всеми гаджетами, я понимаю, что 

молодые люди скоро с телефона будут 

управлять самолетами. Или рассказы-

вать сказки кому-то на том берегу оке-

ана. Но сам я этим не умею пользо-

ваться так, как они. А взявшись, все ло-

маю, как подсознательный луддист.

Аналитический же взгляд на проблему 

убеждает меня, что ключ здесь в том, 

что технологии современного мира 

позволяют преумножать  ресурсы 

детского сознания. Это — еще раз по-

вторю — женитьба технологий на ин-

фантильности.

Подготовила Елена Яковлева
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В «Герое нашего времени» на сцене Большого театра Печорин 
(Игорь Цвирко) дает Бэле (Ольга Смирнова) 
уроки классического балета.
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НОВОСТИ

Разработана
стратегия
устойчивого
развития
ЧМ-2018

CТРЕМИМСЯ 
К ПОЗИТИВУ

Сергей Сокольский

В ПРЕДДВЕРИИ предваритель-
ной жеребьевки ЧМ-2018 в 
Санкт-Петербурге была презен-
тована стратегия устойчивого 
развития турнира.

В документе декларируется, 
что основная цель стратегии —  
«гарантировать, что в процессе 
подготовки и проведения чемпи-
оната мира-2018 негативное 
влияние будет максимально со-
кращено, а возможности пози-
тивного воздействия чемпиона-
та на общество, экономику и 
окружающую среду реализова-
ны в полной мере».

Стратегия будет реализовы-
ваться в трех областях: социаль-
ной, экономической и экологи-
ческой. Помимо направлений и 
целей в стратегии раскрывается, 
каким образом принципы устой-
чивого развития будут интегри-
рованы в проведение ЧМ-2018, 
как и на основании каких доку-
ментов будет осуществляться 
управление устойчивым разви-
тием, а также мониторинг и от-
четность.

Хорватов 
наказали 
за расистскую 
выходку

МИНУС 
ЗА СВАСТИКУ

Илья Соболев

КОНТРОЛЬНО-ДИСЦИПЛИ-
НАРНАЯ и этическая инстан-
ция УЕФА приняла решение 
снять очко со сборной Хорватии 
в отборочном турнире Евро-
2016.

Такое наказание хорваты по-
несли за свастику, которая была 
изображена на поле во время от-
борочного матча против коман-
ды Италии (1:1), состоявшегося 
12 июня.

Кроме того, УЕФА обязал 
сборную Хорватии провести два 
ближайших домашних матча 
при пустых трибунах и запретил 
использовать до конца квалифи-
кационного турнира стадион 
«Полюд» в Сплите. Наконец, 
Хорватский футбольный союз 
(ХФС) оштрафован на сто тысяч 
евро. Апелляция на вердикт мо-
жет быть подана в течение трех 
дней с момента получения обо-
снованного решения.

Отметим, что несмотря на 
санкцию, хорваты с 13 очками 
все равно остались лидерами 
своей отборочной группы. Ита-
льянцы, занимающие вторую 
строчку, отстают от «шахмат-
ных» на один балл.

Матч ЦСКА
покажет
Первый канал

ФУТБОЛ 
ДЛЯ ВСЕХ

Артур Нанян

ПЕРВАЯ игра третьего отбороч-
ного раунда Лиги чемпионов 
УЕФА между ЦСКА и чешской 
«Спартой» 28 июля будет тран-
слироваться в прямом эфире по 
Первому каналу, сообщает офи-
циальный сайт «красно-синих».

Кроме того, встреча в Химках 
перенесена с 20.00 на 19.15. Бо-
лельщики, которые приобрели 
билет, но из-за изменения време-
ни начала матча не смогут посе-
тить его, могут сдать квиток до 
следующего вторника включи-
тельно.

Напомним, ответная игра в 
Праге состоится 5 августа. В слу-
чае успеха в противостоянии со 
«Спартой» подопечные Леонида 
Слуцкого выйдут в раунд плей-
офф. На этом этапе в борьбу 
вступят еще пять команд — «Ман-
честер Юнайтед», «Валенсия», 
«Байер», «Спортинг» и «Лацио».

Также отметим, что ЦСКА 
обратился к своим болельщикам 
с просьбой не устраивать беспо-
рядков во время матча со «Спар-
той». В прошлом году из-за непо-
добающего поведения армей-
ских фанатов во время игры с 
«Ромой» клуб был наказан дву-
мя домашними играми в евро-
кубках без зрителей. 

ФУТБОЛ

Широков
сыграет
против своего
бывшего клуба

ВОЗВРАЩЕНИЕ
С РОМАНОМ

Артур Нанян

МАТЧЕМ «Крылья Советов» — 
ЦСКА сегодня стартует второй 
тур чемпионата России, цен-
тральная игра которого пройдет 
в воскресенье в Краснодаре, где 
одноименный клуб примет 
«Спартак».

Пришествие Дмитрия Алени-
чева на пост главного тренера 
«красно-белых» болельщики 
встретили с большим энтузиаз-
мом. И даже ничья в поединке 
первого тура  с «Уфой» (2:2), в 
котором «Спартак» большую 
часть времени провел в боль-
шинстве, не особо расстроила 
торсиду столичного клуба. Глав-
ное, что команда наконец стала 
играть в эффектный футбол, 
чего с трудом можно было себе 
представить при бывшем на-
ставнике Мурате Якине.

Одним из тех, вокруг кого 
Аленичев собирается строить 
команду, — капитан сборной Рос-
сии Роман Широков. Для него 
встреча с «Краснодаром» будет 
особенной, ведь именно у на-
ставника этой команды  Олега 
Кононова Широков показывал 
тот уровень, который был у него 
во времена выступлений за «Зе-
нит». Большой вопрос, покинул 
бы 34-летний футболист «Крас-
нодар» ради «Спартака» этим 
летом, если бы не смена тренера 
в московском клубе. Ну а пока 
партнеры Широкова не скрыва-
ют радости от его возвращения.

— Здорово, что на этот раз Ро-
ман сыграет в красно-белой фут-
болке. Победа над «Краснода-
ром» будет серьезной заявкой с 
нашей стороны, хотя и сделать 
это будет непросто. Мы прекра-
сно знаем это еще по прошлому 
сезону, — подчеркнул форвард 
«Спартака» Куинси Промес.

Голландец не зря вспомнил 
перипетии матчей прошедшего 
чемпионата. Оба раза «Красно-
дар» не оставил никаких шансов 
сопернику, разгромив его дома 
(4:0), а затем обыграв на выезде 
со счетом 3:1. Из футболистов, 
кто принимал участие в тех 
встречах, в воскресенье точно не 
выйдет на поле Хосе Хурадо.  На 
неделе «Спартак» договорился с 
новичком английской Премьер-
лиги о переходе 29-летнего полу-
защитника, который появился в 
стартовом составе в поединке с 
«Уфой».

— Мне очень хотелось продол-
жить карьеру в Англии, там едва 
ли не сильнейший чемпионат в 
Европе. Никаких других причин, 
чтобы покинуть клуб, не было. 
Думаю, спартаковские фанаты 
меня поймут, — отметил Хурадо.

К слову, о болельщиках. Хоть 
результаты различных соцопро-
сов утверждают, что безразли-
чие россиян к футболу достигло 
критической отметки, на деле 
все далеко не так плачевно. На-
пример, первый тур Премьер-ли-
ги продемонстрировал лучший 
показатель заполняемости три-
бун с сентября прошлого года. 

В среднем один матч старто-
вого тура текущего сезона со-
брал 13 082 зрителя, а самым во-
стребованным среди болельщи-
ков оказалась встреча «Спарта-
ка» с «Уфой» (23 221). Хочется 
верить, что положительная ди-
намика продолжится.

Что касается остальных игр 
второго тура, то обращает на 
себя внимание противостояние 
«Динамо» с «Мордовией». Мо-
сквичи после изменений в руко-
водстве клуба и смены главного 
тренера едва не отобрали очки 
на выезде у «Зенита» (1:2). Для 
нового наставника «бело-голу-
бых» Андрея Кобелева поединок 
с саранской командой — отлич-
ная возможность одержать пер-
вую победу у руля родного клуба 
за пять лет. Ну а пока Кобелев 
признался, что хочет приобре-
сти нападающего.

С места события Что ждать от сборной России и ее соперников 
на чемпионате мира по водным видам спорта в Казани

Как в воду глядим

Анна Козина, «Российская газета», Казань 

С
портсмены из 190 стран готовы 
разыграть 75 комплектов медалей 
на открывающемся сегодня чем-
пионате мира по водным видам 
спорта в Казани. Два года назад, в 

Барселоне-2013, сборная России заняла тре-
тье место в общекомандном зачете, завоевав 
19 наград — девять золотых, шесть серебря-
ных и четыре бронзовых. Лидерами стали 
американцы — 35 (15-10-9), вторая позиция 
досталась китайцам — 26 (14-8-4).

У каждой команды свои козыри — синхрон-
ное плавание, плавание или прыжки в воду и 
свои звезды.

Плавание
Мультимедалист всех категорий соревно-

ваний, 18-кратный олимпийский чемпион, 
26-кратный чемпион мира американский 
пловец Майкл Фелпс приедет в Казань не как 
участник, а как почетный гость. Но на его лав-
ры претендует другая представительница 
сборной США — «Фелпс в юбке» Мисси Фран-
клин.  На чемпионате мира в Барселоне два 
года назад она уже завоевала рекордные для 
женского плавания шесть золотых медалей.

В сборной России тоже есть своя «золотая 
рыбка». Это Юлия Ефимова. Именно она при-
несла нам две победы там же, в Барсело-
не-2013. Ефимова сама призналась, что нем-
ного подмочила свою репутацию допинго-
вым скандалом и дисквалификацией, но она 
полна решимости доказать всем, что она на-
стоящая чемпионка.

 — Хотела выступить на отборочном чем-
пионате России так, чтобы меня все «боя-
лись», — призналась Юля журналистам. — 
Сейчас у меня на дистанциях 50 м и 100 м 
брасс первые результаты в мире. 200 м тоже 
в районе первого-второго времени. Все на 
высоком уровне. Но при этом я еще даже не 
набрала полный ход. Полный будет в Каза-
ни. Тогда и посмотрим на результаты (улы-
бается).

Правда, чуть позже принципиальная со-
перница Ефимовой олимпийская чемпион-
ка из Литвы Рута Мейлутите заочно обогна-
ла россиянку на стометровке (1.05,46 се-
кунды против 1.05,89 секунды). Интрига за-
кручивается.

Плавание на открытой воде
На предыдущих соревнованиях у россий-

ских «марафонцев» была только она медаль — 
«бронза» Евгения Дратцева на дистанции 25 

км. Он и сейчас настраивается побороться. Но 
особых свершений ждут от тунисского пловца 
Усама Меллули. Он единственный, кому уда-
лось стать олимпийским чемпионом как в 
бассейне, так и на открытой воде.

Прыжки в воду
Генеральную репетицию перед чемпио-

натом мира российские прыгуны устроили 
на чемпионате Европы по прыжкам в воду в 
Ростоке. Несмотря на повальную эпидемию 
ОРВИ в команде, наши спортсмены заняли 
первое место в общем зачете, выиграв 11 
медалей — три золотые, шесть серебряных и 
две бронзовые. Медальный план на Ка-
зань-2015 главный тренер сборной Олег 
Зайцев тоже уже озвучивал: «золото», «се-
ребро» и «бронза». Исполнители — в основ-
ном из мужской сборной: олимпийский 
чемпион в прыжках с трехметрового трам-
плина Илья Захаров, который, по словам 
Зайцева, после спада в результатах снова «в 
обойме суперпрыгунов в воду, лучших 
трамплинистов мира»; напарник Захарова, 
призер Игр и чемпионатов мира Евгений 
Кузнецов, серебряный медалист Барсело-
ны-2013 в прыжках с 10-метровой вышки 
Виктор Минибаев.

Но конкуренция огромная! Как говорят 
сами спортсмены, это не только китайцы, но 
и мексиканцы, и немцы, и украинцы. Побе-
дить можно за счет сложности и стабильного 
исполнения. Сразу по приезде в Казань Женя 
Кузнецов намекнул: вместе с Ильей Захаро-
вым они, возможно, включат в программу 
прыжок два с половиной оборота вперед с 
тремя винтами в положении согнувшись с ко-
эффициентом сложности 3,9, аналогов кото-
рому в мире еще нет.

 – Этот прыжок мы с Ильей исполняли при-
мерно 30—40 раз. В принципе, думаю, что все 
будет хорошо. Но в любом случае, решение 
ставить его в программу или нет, будет за 
главным тренером сборной Олегом Зайце-
вым, — приводит слова Кузнецова пресс-
служба оргкомитета ЧМ. — Даю 95 процентов, 

что зрители его все-таки увидят. Однако кор-
рекция будет проведена перед началом со-
ревнований, сами понимаете, что это очень 
тонкий вопрос.

На ЧМ в Казани впервые будет разыгран 
комплект медалей в смешанных синхронных 
прыжках.

Хайдайвинг
В прыжках с 27-метровой вышки россияне 

будут болеть за Артема Сильченко, чемпиона 
мира по коммерческой версии, который бу-
дет сражаться с титулованными колумбий-
цем Орландо Дюке и британцем Гэрри Хан-
том. На Кубке мира, который проходил в Ка-
зани как тестовое соревнование, Сильченко 
не смог попасть в призы. Поэтому к чемпио-
нату мира он готовит новый прыжок, чтобы 
на домашнем турнире все-таки получить ме-
даль. Благодаря дополнительной квоте на ЧМ 
выступит Игорь Семашко, а Илья Щуров бу-
дет запасным.

Хотя в хайдайвинге даже соперники могут 
признавать сильные стороны друг друга и 
поддерживать конкурента, 40-летний колум-
биец Орландо Дюке, победивший в Барсело-
не, Артема называет суперзвездой.  

— Артем — отличный парень. Он пришел в 
хайдайвинг в 2006 году, сразу завил о себе и 
продолжает прогрессировать. Сильченко 
очень мотивирован показать результат на до-
машнем чемпионате мира, — сказал Дюке. 

Синхронное плавание
В синхронном плавании сборная России 

не проигрывает на крупнейших международ-
ных стартах с 1997 года. Сейчас россиянки 
тоже безоговорочные фаворитки. Тем более в 
сборную после рождения ребенка вернулась 
наша прима — трехкратная олимпийская чем-
пионка, 16-кратная чемпионка мира Наталья 
Ищенко. Она в прекрасной форме, да и взаи-
мопонимания с партнершей по дуэту Светла-
ной Ромашиной не потеряла, как будто не 
было этой двухлетней паузы в тренировках и 
выступлениях.

Несмотря на роль фавориток и путевки на 
Олимпиаду в Рио, которые у наших девушек 
уже в кармане, расслабляться они не собира-
ются.

— Многих соперниц мы видели совсем не-
давно на Кубке Европы в Голландии, где зара-
ботали олимпийскую лицензию. Украина на-
бирает обороты. Эта команда как раз занима-
ла вторые места, превосходя сборную Испа-
нии. А вот сборную Китая не видели очень 
давно — предыдущий чемпионат в Барселоне 
они пропустили, поэтому это будет для нас 
сюрпризом, — рассказала Ищенко пресс-
службе оргкомитета ЧМ. — Уже сейчас мы 
должны показать себя в полной мере, потому 
что это последняя встреча с китаянками пе-
ред Олимпийскими играми. Этот чемпионат 
покажет, кто чего стоит.

В смешанных дуэтах нашу страну будут 
представлять единственный мужчина-син-
хронист в России Александр Мальцев и Дари-
на Валитова.

Водное поло
Женская сборная России по водному 

поло, которая проиграла матч за третье ме-
сто на ЧМ-2013, а до этого трижды выигры-
вала бронзовые медали. Накануне чемпио-
ната подопечные Михаила Накорякова вы-
играли товарищеский турнир в Греции, где 
одержали победу над китаянками, гречан-
ками и итальянками. Этот успех прибавил 
уверенности и зарядил положительными 
эмоциями. Россиянки даже договорились о 
товарищеском матче на месте событий — с 
действующими чемпионками мира испан-
ками.

Наша мужская сборная, увы, в число пре-
тендентов на медали не входит.

Акцент

 Казань открывает дорогу на Рио-де-
Жанейро-2016.  Этот чемпионат покажет, 
кто чего стоит перед Олимпиадой

24 июля, пятница, Спорт 
14.55. Чемпионат мира по водным видам спорта 

в Казани. Прыжки в воду. Мужчины. Трамплин 

1 м. Предварительный раунд. Прямая трансля-

ция.

Спорт 1
18.55. Водные виды. ЧМ. Церемония открытия. Пря-

мая трансляция. 

НТВ Плюс Спорт Плюс
18.45. Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 

ЦСКА — «Крылья Советов» (Самара). Прямая тран-

сляция. 

25 июля, суббота, Первый канал
18.00. Предварительная жеребьевка чемпионата 

мира-2018 по футболу. Прямая трансляция из Санкт-

Петербурга.

Россия 2
16.05. Водные виды. ЧМ. Прыжки в воду. Смешан-

ные пары. Синхронные прыжки. Вышка 10 м. Финал. 

Трансляция в записи.

17.25. Водные виды. ЧМ. Синхронное плавание. Соло. 

Техническая программа. Финал. Прямая трансляция.

19.25. Водные виды. ЧМ. Прыжки в воду. Женщины. 

Синхронные прыжки. Трамплин 3 м. Финал. Прямая 

трансляция.

Спорт
09.55. Водные виды. ЧМ. Плавание на открытой 

воде. Женщины. 5 км. Прямая трансляция.

11.05. Водные виды. ЧМ. Прыжки в воду. Женщины. 

Синхронные прыжки. Трамплин 3 м. Предваритель-

ный раунд. Прямая трансляция.

12.55. Водные виды. ЧМ. Плавание на открытой воде. 

Мужчины. 5 км. Прямая трансляция.

14.55. Водные виды. ЧМ. Прыжки в воду. Смешанные 

пары. Синхронные прыжки. Вышка 10 м. Финал. 

Прямая трансляция.

Спорт 1
17.25. Водные виды. ЧМ. Синхронное плавание. Соло. 

Техническая программа. Финал. Прямая трансляция.

19.25. Водные виды. ЧМ. Прыжки в воду. Женщины. 

Синхронные прыжки. Трамплин 3 м. Финал. Прямая 

трансляция.

Евроспорт
09.55. Водные виды. ЧМ. Плавание на открытой 

воде. Женщины. 5 км. 

НТВ Плюс Наш Футбол
15.45. Футбол. Чемпионат России. «Уфа» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

18.15. Футбол. Чемпионат России. «Динамо» (Мо-

сква) — «Мордовия» (Саранск). Прямая трансляция.

20.45. Футбол. Чемпионат России. «Терек» (Гроз-

ный) — «Кубань» (Краснодар). Прямая трансляция.

26 июля, воскресенье, НТВ 
13.20. Футбол. Чемпионат России. «Урал» (Екатерин-

бург) — «Зенит» (Санкт-Петербург). Прямая трансля-

ция.

Россия 2
14.45. Формула-1. Гран-при Венгрии. Гонка. Прямая 

трансляция.

17.25. Водные виды. ЧМ. Синхронное плавание. Дуэ-

ты. Техническая программа. Финал. Прямая тран-

сляция.

19.25. Водные виды. ЧМ. Прыжки в воду. Мужчины. 

Синхронные прыжки. Вышка 10 м. Финал. Прямая 

трансляция.

Спорт
09.55. Водные виды. ЧМ. Прыжки в воду. Мужчины. 

Синхронные прыжки. Вышка 10 м. Предваритель-

ный раунд. Прямая трансляция.

13.55. Водные виды. ЧМ. Синхронное плавание. 

Комбинация. Произвольная программа. Предвари-

тельный раунд. Прямая трансляция.

18.45. Водные виды. ЧМ. Водное поло. Женщины. 

Россия — Франция. Прямая трансляция.

Спорт 1
17.25. Водные виды. ЧМ. Синхронное плавание. Дуэ-

ты. Техническая программа. Финал. Прямая тран-

сляция.

19.10. Водные виды. ЧМ. Синхронное плавание. Сме-

шанные дуэты. Техническая программа. Финал. Пря-

мая трансляция.

НТВ Плюс Наш Футбол
15.40. Футбол. Чемпионат России. «Рубин» (Казань) 

— «Амкар» (Пермь). Прямая трансляция.

19.30. Футбол. Чемпионат России. «Краснодар» — 

«Спартак» (Москва). Прямая трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ: САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ СПОРТИВНЫЕ ТРАНСЛЯЦИИ НА ТВ 24—26 ИЮЛЯ

Соревнования чемпионата мира по водным видам спорта в Казани будут транслироваться 
на спортивных каналах ВГТРК в максимальном объеме.
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Казань отлично подготовилась к приему участников и гостей чемпионата мира по водным видам спорта, который впервые пройдет на территории нашей страны.

Как Казань готовится к соревнованиям
www.rg.ru/sujet/5519

ЦИФРА

75
ЗОЛОТЫХ МЕДАЛЕЙ
будет разыграно на чемпионате мира по вод-
ным видам спорта-2015 в столице Татарстана

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5499

Роман Широков провел 
за «Спартак» и «Краснодар» 
в общей сложности 27 матчей.
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